
Итоги 29-й 

церемонии вручения 

Национальной 

кинематографической 

премии «Ника» 

порадовали 

и обескуражили

Стартовала подписка 

на «Российскую газету»: 

оформить ее можно 

в почтовом отделении или 

в режиме онлайн на сайте 

www.rg.ru

Ренат Акчурин:
Профессия врача — 
это прежде всего 
сострадание 
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Татьяна Шадрина

И
ностранные компа-
нии пытаются занять 
место российских  
перевозчиков в авиа-
сообщении с други-

ми странами, утверждают мно-
гие эксперты. Пассажиров также 
пугают ужасающей статистикой 
по низкому уровню безопасно-
сти полетов в России. Так ли это? 
И кто подливает масло в огонь?

Об этом и о тенденциях в сов-
ременной авиации «Российская 
газета» поговорила с руководи-
телем Росавиации Александром 
Нерадько. 

Наша беседа проходила в Сим-
феропольском центре управления 
полетами, где диспетчеры отсле-
живают ситуацию в небе над Кры-
мом и акваторией Черного моря.

Так опасно ли летать 
в России?

В Международной организа-
ции гражданской авиации уро-
вень безопасности полетов оце-
нивается по данным аварийно-
сти на магистральных перевоз-
ках (смотрят статистику по ре-
гулярным и чартерным рейсам 
больших самолетов), напомнил 
глава Росавиации. Основная 
статистика ведется по регуляр-
ным рейсам. Отдельно считают 
аварийности на вертолетах и в 
авиации общего назначения 
(АОН). В прошлом году основ-
ные происшествия в России 
произошли при полетах на ры-
балку и охоту.

К каждому из видов воздуш-
ного транспорта предъявляются 
свои требования по безопасно-
сти. К авиации общего назначе-

ния они упрощенные, в том чи-
сле и для получения свидетель-
ства пилота-любителя, для под-
держания летной годности воз-
душных судов. Конечно, для ма-
гистральных полетов, дальне-
магистральных перевозок наи-
высший уровень требований к 
подготовке экипажей и воздуш-
ных судов.

Что касается безопасности 
полетов при перевозке пассажи-
ров, то здесь статистика учиты-
вает число пассажиров и часов 
полета. В авиации об-
щего назначения та-
кой учет не ведется. 

ОБОСТРЕНИЕ В НКР спустя 20 лет 
возобновились масштабные 
боевые действия

Тревога в Карабахе 

Екатерина Забродина

ЗАМОРОЖЕННЫЙ конфликт 
вокруг Нагорного Карабаха гро-
зит обернуться возобновлением 
полноценной войны в неприз-
нанной республике на границе 
Армении и Азербайджана. 

В ночь на 2 апреля вдоль ли-
нии соприкосновения вспыхну-
ли самые масштабные за послед-
ние 20 лет боевые действия с ис-
пользованием артиллерии и ави-
ации, а также с жертвами среди 
военных и гражданских. При 
этом Баку и Ереван продолжают 
делать противоречивые заявле-
ния о своих успехах и потерях 
противника.

В воскресенье, спустя сутки 
после появления первых тревож-
ных сводок с фронта, Азербайд-
жан объявил о решении «прио-
становить военные действия с 
учетом обращения международ-

ных структур и проводимой го-
сударством миролюбивой поли-
тики». В минобороны Армении 
назвали эти слова информаци-
онной ловушкой, сообщая, что 
бои продолжаются на юго-вос-
точном и северо-восточном на-
правлениях. 

Напомним, конфликт начал-
ся в 1988 году, когда Нагорно-
Карабахская автономная об-
ласть, населенная преимущест-
венно армянами, заявила о вы-
ходе из состава Азербайджан-
ской ССР. После войны 1992—
1994 годов Баку потерял контр-
оль над регионом площадью 
около 11 тысяч квадратных ки-
лометров. Процесс мирного 
урегулирования конфликта воз-
главляет Минская группа ОБСЕ 
по Нагорному Карабаху, со-
председателями в кото-
рой выступают Россия, 
Франция и США.
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Товариществам 
собственников жилья хотят 

дать право распоряжаться 

взносами жителей 

на капитальный ремонт

5
Центробанк опубликовал 
обновленный список 

системно значимых банков

8
В Пальмире саперы 

обезвредили 1230 мин 

и самодельных взрывных 

устройств

8
Жителей Латвии будут 

судить за критику власти

10
Центральный участок 
«фиолетовой» линии метро 

вскоре закроется на ремонт

11
Детское питание теперь 

будут делать без искусст-

венных ароматизаторов

КУЛЬТУРА
ПРЕССА

Евгения Медведева 
покорила мир 
и завоевала 
«золото»
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Австралийский доллар  51,5374
Азербайджанский манат  44,0182
Армянский драм**  13,9877
Белорусский рубль****  33,5873
Болгарский лев  39,1037
Бразильский реал  18,6934

Венгерский форинт**  24,4105
Вон Республики Корея***  58,3221
Датская крона  10,2651
Доллар США  67,1410
Евро  76,4266
Индийская рупия*  10,1299

Казахстанский тенге**  19,5838
Канадский доллар  51,5597
Киргизский сом**  95,9168
Китайский юань  10,3856
Молдавский лей*  34,3960
Новый туркменский манат  19,8085

Норвежская крона*  81,2983
Польский злотый  18,0239
Румынский лей  17,1042
СДР  94,5896
Сингапурский доллар  49,7599
Таджикский сомони*  85,3288

Турецкая лира  23,7575
Узбекский сум***  23,3797
Украинская гривна*  25,7492
Фунт стерлингов  96,4145
Чешская крона*  28,2943
Шведская крона*  82,7777

Швейцарский франк  69,9021
Южноафриканский рэнд* 45,5267
Японская иена**  59,7792

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.04.16 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

О применении судами положений Гражданского кодекса 
РФ об ответственности за нарушение обязательств
—  стр. 2, 13

Утверждено положение о Высшей  аттестационной комис-
сии при Министерстве образования и науки РФ
— стр. 14

Порядок предоставления пассажирам из числа инвалидов 
и других лиц с ограничениями жизнедеятельности услуг в 
аэропортах и на воздушных судах
— стр. 14

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО Россия 
и Белоруссия: хороший сосед 
дороже родственника

В чем сила, брат?

Юрий Гаврилов

К
ак и другие ведомства, 
мин обороны изыскивает 
способы экономить день-

ги. Общий подход здесь такой: 
надо сокращать финансирование 
статей, напрямую не затрагива-
ющих боеготовность армии и со-
циальную сферу, чтобы продол-
жить оснащение армии новым 
современным арсеналом. 

В каком объеме запланирован 
секвестр военного бюджета, ка-
кие расходы в любом случае не 
подвергнутся корректировке, 
могут ли солдаты и офицеры рас-
считывать в кризис на повыше-
ние жалования и введение допол-
нительных выплат? На эти и дру-
гие вопросы в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» от-
ветила заместитель министра 
обороны Татьяна Шевцова.

Татьяна Викторовна, что проис-
ходит с армейским кошельком 
во время кризис а— он остался 
прежних размеров или похудел?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Нельзя ставить 
знак равенства между расходами 
на нацоборону и средствами на 

содержание армии. Более 55 про-
центов  бюджета минобороны 
уходит на финансирование Го-
с п р о г р а м м ы  в о о р у ж е н и й . 
И лишь менее половины — собст-
венно на нужды вооруженных 
сил: боевую подготовку, об-

устройство войск, денежное до-
вольствие, социальные выплаты 
и так далее.

Средства гособоронзаказа мы 
вкладываем в предприятия обо-
ронки, а они есть практически во 
всех субъектах РФ. Эти деньги 
идут в том числе на зарплату 
многочисленным коллективам 
ОПК, возвращаются в казну 
в виде налоговых поступлений. 
Оборонные расходы обладают 
мультипликативным синергети-
ческим эффектом. То есть явля-
ются стимулятором для развития 
граж данских отраслей промыш-
ленности. Например, для строи-
тельства подводных лодок требу-
ются особые сплавы. Их заказы-
вают у металлургии. Нужна для 
авиации и систем ПВО новейшая 
радиоэлектроника — об-
ращаются в соответст-
вующую  отрасль. 

Ядвига Юферова

ИНФОРМАЦИОННОЕ поле, 
настроенное на алармизм на-
шей жизни, с трудом замечает 
даты, в которых нет повышен-
ной тревожности. Ну кто из по-
литологов или яростных поле-
мистов, выходящих к соловьев-
скому барьеру, может говорить 
о том, что 2 апреля — День еди-
нения народов Беларуси и Рос-
сии? Что Владимир Путин и 
Александр Лукашенко обменя-
лись поздравительными телег-
раммами? Это же не майдан и 
не Пальмира…  Друг он и есть 
друг, и вообще хороший сосед 
дороже родственника. Куда же 
он денется…

Но, как показывает жизнь, 
именно близкие требуют больше 
всего труда и заботы;  больнее 
всего бывает, когда появляется 
трещина в отношениях или они 

вообще уходят. В России тысячи 
ученых занимаются изучением 
США и Запада, но назовите хоть 
пару видных специалистов по 
Беларуси. Добрососедство — это 
труд, расчетливая политика и 
определенная жертвенность, 
прагматизм и взаимовыгодное, 
равноуважительное сотрудниче-
ство.

Многие народы ищут общие 
знаменатели, в основе которых 
не только безопасность и эконо-
мическая выгода, но и культур-
ное тяготение друг к другу, где 
есть понятный язык и вера. Ду-
маю, историки со временем еще 
оценят, что в 1996 году Борис 
Ельцин и Александр Лукашенко 
в присутствии Патриарха Алек-
сия II в Георгиевском зале Крем-
ля подписали отнюдь не фор-
мальный Договор об 
образовании Сообще-
ства двух государств. 

ТОЛЬКО В «РГ» Татьяна Шевцова: Соцвыплаты в армии не сократят

Рубль ушел в оборону

Александр Нерадько: Отдельные 
учебные центры наживаются 
на переподготовке пилотов.
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Прямая речь Глава Росавиации Александр Нерадько — 
о новых маршрутах, поддельных пилотах  и безопасности

Брак  злоключается 
на небесах

Горячая линия
Владимир Борисович Черток,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ 
В СФЕРЕ ТРАНСПОРТА

СВОИ ВОПРОСЫ О ТРАНСПОРТНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ В АЭРОПОРТАХ И САМОЛЕТАХ, 

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 АПРЕЛЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Погоны за годы работы стали другого образца. Фронт работ — расширился. 
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ПРАВО Верховный суд заставит отвечать
за обман в деловых переговорах

Цена договорная

ПРЕССА Дан старт основной
подписной кампании
«Российской газеты» 
на второе полугодие 2016 г

Стать читателем 
«РГ» можно 
в онлайн-
режиме

Татьяна Шадрина

СТАРТОВАЛА основная подписная кампания на «Рос-
сийскую газету» на второе полугодие 2016 года. До конца 
июня оформить подписку можно в почтовом отделении или 
в режиме онлайн на сайте нашей газеты www.rg.ru, либо на 
специальном подписном ресурсе podpiska.pochta.ru.

«Помимо очевидного удобства онлайн-подписка ин-
тересна тем, что ее можно приобрести не только для 
себя, но и для родных, близких и друзей из других регио-
нов страны. Оплата услуги производится без комиссии, в 
один клик, — отметили в пресс-службе «Почты России». 

На сайте «Россий-
ской газеты» можно 
еще купить и пода-
рочный сертификат 
на подписку.

Кроме ежеднев-
ной газеты также 
можно выписать 
«Российскую газету 
— Неделя», которая 
выходит раз в неде-
лю, а также ежеме-
сячный российский 
исторический иллю-
стрированный жур-

нал «Родина». При этом для преподавателей и студентов 
вузов, обучающихся на дневном отделении, есть специ-
альные предложения.

Что касается поддержки читающих россиян со сто-
роны государства, то впервые дополнительную 15-про-
центную скидку в ходе основной подписной кампании 
получили издания, вошедшие в список минкомсвязи 
как социально значимые. Наше издание по результатам 
консультаций с членами Экспертного совета по регио-
нальным печатным СМИ также есть в этом списке. Ра-
нее эта льгота пре-
доставлялась только 
в период подписных 
декад.

Уже открыт при-
ем заявок от средств 
массовой информа-
ции для включения в 
этот список в рамках 
подписной кампа-
нии на первое полу-
годие 2017 года. За-
явки принимаются в 
минкомсвязи до 20 
апреля. 

ВЫБОРЫ

Эксперты
назвали
основные
проблемы
праймериз

ПРОТИВ
ФОРМАЛИЗМА

Виталий Петров

ПРАЙМЕРИЗ, или предвари-
тельное голосование для выдви-
жения от «Единой России» на 
выборах в Госдуму, не станет 
легкой прогулкой для партии. 
Однако в конечном счете от ис-
пользования этого механизма 
выиграет не только ведущая по-
литическая сила страны, но и 
сами избиратели.

Такое мнение высказали эк-
сперты Центра политического 
анализа, которые представили 
на пресс-конференции доклад 
«Внутрипартийные праймериз». 
Как рассказал ведущий эксперт 
ЦПА Михаил Захаров, при про-
ведении праймериз для «ЕР» су-
ществует три блока регионов со 
своей спецификой.

В первую группу политологи 
включили субъекты со стабиль-
ной социально-экономической 
обстановкой, низким уровнем 
противостояния местных элит и 
«специфической политической 
системой», в частности Север-
ный Кавказ, Татарстан и Башки-
рия. Эксперты полагают, что там 
могут пройти формальные прай-
мериз в рамках заранее сформи-
рованного «внутриэлитного 
консенсуса» по типу «народных 
гуляний».

Вторую, куда более сложную 
для ЕР группу составляют регио-
ны, где имеется того или иного 
вида внутриэлитный конфликт. 

Классический пример противо-
стояние губернатора и мэра ре-
гиональной столицы, пояснил 
Михаил Захаров. «У властей дан-
ных регионов тоже будет боль-
шое искушение провести прай-
мериз как можно более фор-
мально, расставив на проходные 
позиции лояльных людей. Одна-
ко такой сценарий осложняется 
существующими внутриэлитны-
ми конфликтами, что снижает 
вероятность его реализации. 
Зато повышается риск сканда-
лов на этапе подготовки и прове-
дения праймериз», — отмечается 
в докладе. В качестве примера 
эксперты ЦПА приводят Свер-
дловскую область. К этой же 
группе регионов относятся так-
же субъекты, во главе которых 
стоят губернаторы от оппозици-
онных партий, например, Ир-
кутская область (КПРФ), Смо-
ленская область (ЛДПР). Они, по 
мнению политологов, слабее 
других заинтересованы в форма-
лизованной поддержке прайме-
риз «Единой России».

Третий блок — ряд регионов с 
невысоким уровнем ресурсов у 
контрэлит или концентрацией 
элитных групп, относительно 
нелояльных региональной адми-
нистрации, вне «Единой Рос-
сии», но при этом с проблемами 
в социально-экономической 
сфере и конкурентной политиче-
ской ситуацией в целом. В связи 
с последним политологи также 
допускают откровенно пров-
ластный праймериз в таких ре-
гионах с тем, чтобы губернаторы 
могли расставить нужных людей 
на своих местах. В качестве при-
мера они приводят Самарскую и 
Нижегородскую области.

В связи с такой спецификой 
гендиректор ЦПА Павел Дани-
лин предостерег всех участни-
ков предварительного голосова-
ния от чрезмерного применения 
административного ресурса. По 
его мнению, при конфликтном 
или остроконкурентном сцена-
рии подобный подход тем более 
увеличивает риск непризнания 
праймериз со стороны проиг-
равших.

Член экспертного совета Ин-
ститута социально-экономиче-
ских и политических исследова-
ний (ИСЭПИ) Алексей Зудин в 
свою очередь убежден, что от ис-
пользования праймериз на вы-
борах в конечном счете выигра-
ет не только «ЕР», но и сам изби-
ратель. По мнению политолога, 
праймериз может позволить 
себе только очень сильная пар-
тия, уверенная в том, что этот 
механизм побудит региональ-
ные организации через неизбеж-
ные конфликты, столкновения к 
реконфигурации с тем, чтобы 
главным политическим ресур-
сом для партии на выборах стала 
поддержка избирателей. 

Президент Владимир Путин утвердил план противодействия коррупции 

Взятки не гладки

Кира Латухина 

П
резидент утвердил 
Национальный план 
противодействия 
коррупции на 2016 — 
2017 годы.

Основные задачи на «двухлет-
ку» — совершенствование меха-
низмов предотвращения и выяв-
ления конфликта интересов, 
контроля за расходами чиновни-
ков, повышение эффективности 
противодействия коррупции в ор-
ганах власти и при осуществле-
нии государственных и муници-
пальных закупок, расширение ис-
пользования механизмов между-
народного сотрудничества для 
выявления и возвращения акти-
вов взяточников, создание в об-
ществе атмосферы нетерпимости 
к коррупционным проявлениям.

Правительство должно будет 
принять меры по совершенствова-
нию механизмов урегулирования 
конфликтов интересов, а также со-
здать информационно-методиче-
ский ресурс по вопросам реализа-
ции требований антикоррупцион-
ного законодательства. Федераль-
ные чиновники, которые занима-
ются вопросами противодействия 
коррупции, будут проходить по-
вышение квалификации по согла-
сованной с Кремлем программе — 
не менее 1000 человек в год.

Кабмину предстоит продол-
жить работу по подготовке с уча-
стием экспертного, научного со-
общества и институтов граждан-
ского общества предложений о 
совершенствовании этических 
основ государственной и муници-
пальной службы, а также по ана-
лизу исполнения ограничений по 
подаркам чиновникам.

Для оценки уровня коррупции 
по стране пройдут соцопросы сре-
ди всех слоев населения в разных 
регионах, результаты должны 

быть представлены до 1 октября 
2017 года. Кроме того, следует ор-
ганизовать научные исследова-
ния законодательства о противо-
действии коррупции и практике 
его применения.

Особое внимание должно быть 
уделено вопросам реализации Ан-
тикоррупционной хартии рос-
сийского бизнеса.

Кроме того, правительству 
совместно с Генпрокуратурой по-
ручено рассмотреть вопросы рас-
пространения на работников гос-
заказчиков, а также организаций, 
созданных для выполнения задач, 
поставленных перед региональ-
ными органами власти и органа-
ми местного самоуправления, ан-
тикоррупционных запретов, ог-
раничений и требований. А также 
об унификации антикоррупцион-
ных стандартов для сотрудников 
госкомпаний, внебюджетных 
фондов и введении отдельных ан-
тикоррупционных стандартов 
для работников дочерних об-
ществ госкорпораций.

Генпрокуратура будет прове-
рять соблюдение антикоррупци-
онных требований, в том числе 
при распоряжении земельными 
участками и закупках лекарств и 
медицинской техники. И совмест-
но с МИДом, минюстом и Рос-
финмониторингом должна до сен-
тября определиться с органом, ко-
торый будет выявлять, арестовы-
вать и возвращать из иностран-
ных юрисдикций активы, полу-
ченные в результате коррупцион-
ной деятельности, а также выяв-

лять счета граждан РФ в ино-
странных банках в случаях, пред-
усмотренных законом.

Главам регионов рекомендова-
но каждый случай несоблюдения 
требований по конфликту интере-
сов предавать гласности и нака-
зывать виновных по закону.

МВД глава государства пору-
чил предотвращать попытки хи-
щения средств, выделяемых на 
реализацию федеральных целе-
вых программ, крупнейших инве-
стпроектов и подготовку к Кубку 
конфедераций-2017 и чемпиона-
ту мира по футболу в 2018 году. 
Также нужно следить за расходо-
ванием средств на капремонт и 
активнее бороться с «откатами», 
выявлять факты подкупа ино-
странцев и чиновников междуна-
родных организаций.

Минюст должен будет прора-
ботать вопрос о целесообразно-
сти усиления ответственности за 
внесение недостоверных сведе-
ний в отчетность финансовых ор-
ганизаций.

Общественным организациям 
рекомендовано обеспечить со-
здание фильмов, радио и теле-
программ, интернет-роликов, 
способствующих неприятию 
коррупции в обществе и повыше-
нию престижа госслужбы. Еще 
нужно организовать ежегодные 
конкурсы социальной антикор-
рупционной рекламы.

Есть рекомендации и объеди-
нениям журналистов и других ра-
ботников, профессиональная дея-
тельность которых связана с обес-

печением общественных интере-
сов и привлекает повышенное об-
щественное внимание: разме-
щать сведения о доходах, расхо-
дах и имуществе на сайтах этих 
объединений или в СМИ.

В документе четко прописаны 
сроки. Руководители федеральных 
органов власти должны до 15 мая 
внести в свои планы по противо-
действию коррупции изменения, 
направленные, в частности, на до-
стижение конкретных результа-
тов в работе по предупреждению 
коррупции, минимизации (или) 
ликвидации последствий корруп-
ционных правонарушений. После 
чего они должны представить до-
клады в президиум президентско-
го Совета по противодействию 
коррупции до 10 июня. Федераль-
ные госорганы, деятельностью ко-
торых руководит правительство, 
подготовят доклады до 20 мая, и до 
10 июня кабмин представит свод-
ный доклад. Губернаторам и мест-
ным властям рекомендовано так-
же внести до июня в антикорруп-
ционные программы соответству-
ющие изменения, а потом предста-
вить доклады в аппараты полпре-
дов президента. Обобщенные дан-
ные полпреды представят в прези-
диум Совета по противодействию 
коррупции.

Верховному суду рекомендо-
вано подготовить обзор судебной 
практики по делам коррупцион-
ного характера, в том числе и в 
рамках законодательства о госза-
купках, а Высшей квалификаци-
онной коллегии судей проанали-
зировать практику применения к 
судьям взысканий за нарушение 
требований законодательства о 
противодействии коррупции. Со-
вет судей до февраля 2017 года 
подготовит предложения по со-
вершенствованию проверки со-
блюдения судьями и лицами, пре-
тендующими на должности судей, 

требований антикоррупционного 
законодательства.

«Это план реализации кон-
кретных действий, мер ответст-
венности и достижения результа-
тов, который подтверждает прин-
ципиальность и системность го-
сударственной политики в борьбе 
с коррупцией, защиты интересов 
общества и бюджета, обеспече-
ния неотвратимости наказания и 
исполнения закона», — проком-
ментировала документ председа-
тель Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Ирина Яровая. По ее сло-
вам, новый национальный план 
противодействия коррупции 
предусматривает «детальную на-
стройку» на основе пошагового 
анализа правоприменительной и 
судебной практики, в том числе 
разбор типовых ситуаций, свя-
занных с конфликтом интересов, 
подготовку методических реко-
мендаций по привлечению к от-
ветственности и так далее. 

Акцент сделан на усилении 
влияния нравственных и этиче-
ских норм для чиновников и гос-
служащих, «то, что мы называем 
расточительством и неэффектив-
ной тратой бюджетных средств», 
считает сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ, член Сове-
та при президенте по противодей-
ствию коррупции Александр Бре-
чалов (заявление опубликовано 
на сайте ОНФ). Большое внимание 
уделено предотвращению корруп-
ционных схем, отмечает он.

Кроме того, президент наделил 
минобороны полномочиями по 
ведению и сопровождению ин-
формационной системы расчетов 
по гособоронзаказу. Документ 
опубликован на портале право-
вой информации.

Президент провел в Кремле 
совещание по актуальным 
экономическим вопросам.

Акцент

 Для оценки уровня коррупции 
проведут соцопросы

Подписка онлайн 
удобна. Доставка 
газеты для себя 
и партнеров 
оформляется 
в несколько кликов

От использования 
праймериз на выбо-
рах выиграет 
не только «ЕР», 
но и сам избиратель

ТЕХНОЛОГИИ Квоту на медпомощь 
в Подмосковье начали выдавать 
на портале госуслуг

Минуя очередь

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛЕЙ Подмосковья, нуж-
дающихся в высокотехнологич-
ной медицинской помощи, изба-
вили от беготни по инстанциям. 
Документы на получение квоты, 
дающей возможность сделать 
сложную операцию в федераль-
ных учреждениях здравоохране-
ния, теперь можно подать в элек-
тронном виде, сообщил «РГ» ми-
нистр госуправления, информа-
ционных технологий и связи Мо-
сковской области Максут Шадаев.

В высокотехнологичной медпо-
мощи ежегодно нуждаются десят-
ки тысяч человек. Причем с ка-
ждым годом возможность полу-
чить ее по полису обязательного 
медицинского страхования в Под-
московье растет. Так, если в 
2014 году врачебную помощь в фе-
деральных клиниках получили 
24,4 тысячи жителей, то в 2015-м 
— уже 36,2 тысячи. Пациентов из 
области принимают 57 учрежде-
ний здравоохранения Москвы, 
Санкт-Петербурга, Уфы и Кургана. 

Раньше процедура получения 
квоты выматывала и без того не-
здоровых людей. Получив в поли-
клинике направление на высоко-

технологичную операцию, напри-
мер, в Московский областной на-
учно-исследовательский клиниче-
ский институт им. М.Ф. Владимир-
ского, пациент должен был прие-
хать в МОНИКИ, отстоять очередь, 
подать документы и томительно 
ожидать вызова на лечение. Если 
вызов задерживался, узнать о судь-
бе  заявления можно было по теле-
фону или, опять же, лично приехав 
в больницу. «Мы решили макси-
мально облегчить процесс получе-
ния квот, предоставив жителям 
возможность оформлять их на об-
ластном портале госусулуг», — го-
ворит Шадаев. Заявление со всем 
комплектом документов теперь 
можно подать прямо из дома, заре-
гистрировав личный кабинет на 
портале. После того как заявление 
пройдет все стадии приемки, про-
верки и обработки, электронный 
талон на оказание медпомощи раз-
мещается на сайте http://talon.
rosminzdrav.ru и пациент может 
видеть его в онлайн-режиме. Талон 
и является той самой квотой, после 
получения которой человек ста-
вится в очередь на операцию. А как 
она будет двигаться — зависит уже 
от загруженности самого лечебно-
го учреждения. 
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15%
СКИДКИ
Получают читатели социально 
значимых СМИ

Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние пленума Верховного 

суда России об ответственности 
за нарушение обязательств.

Помимо прочего документ объ-
ясняет, как быть, если одна сторона 
недобросовестно вела переговоры. 
Например, если продавцы кварти-
ры намерено умолчали о важных 
деталях, влияющих на цену. Или, 
когда прежний хозяин машины за-
болтал покупателя и продал авто, 
разваливающееся на ходу. Все это 
повод расторгнуть сделку. 

Как сказано в документе, если 
стороне переговоров ее контр-
агентом представлена неполная 
или недостоверная информация 
либо контрагент умолчал об об-
стоятельствах, которые должны 
были быть доведены до ее сведе-
ния, то эта сторона вправе потре-
бовать признания сделки недейст-
вительной. Естественно, с лука-
вых переговорщиков взыщут и 
причиненные убытки.

— Институт ответственности 
за недобросовестное ведение пе-
реговоров может быть полезен и 
в строительном подряде при об-
суждении договоров на строи-

тельство, и в крупном бизнесе 
при осуществлении продаж (не-
добросовестная конкуренция, 
провокации конкурентов), — го-
ворит юрист Вячеслав Голенев. — 
Полезны  эти нормы могут быть  и 
простым гражданам, например, 
при сделке с недвижимостью. 

Главный вопрос здесь, как дока-
зать, что другая сторона вела себя 
бессовестно? Ведь переговоры об-
ычно ведутся устно, а не письмен-
но. Может, стоит ввести в привыч-
ку аудиозапись переговоров?

В проекте постановления го-
ворится, что по умолчанию пред-
полагается, что каждая из сторон 
переговоров действует добросо-
вестно даже в том случае, если 
она впоследствии отказалась от 
заключения договора без указа-
ния мотивов такого отказа. Бремя 
доказывания недобросовестно-
сти контрагента в такой ситуации 
лежит на истце.

В то же время недобросовест-
ность действий ответчика предпо-
лагается, если доказано, что ответ-
чик предоставил неполную или 
недостоверную информацию. Так-
же неожиданное прекращение пе-
реговоров без видимых причин 
тоже может сыграть против ответ-
чика: как минимум его заставят 
объясниться.

Еще одно интересное объясне-
ние из документа: форс-мажор не 
всегда отменяет обязательства. 
Война, стихия, аварии не списыва-
ют долгов. По крайней мере — не 
всегда списывают. Как сказано в по-
становлении, наступление обстоя-
тельств непреодолимой силы само 
по себе не прекращает обязательст-
во должника, если исполнение 
остается возможным после того, 
как они отпали. До того, объясняют 
юристы, практика была разной.

Документ публикуется на с. 13—14

Акцент

 Если человек умолчал о чем-то 
важном, договор отменят
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ЖКХ Взносы жителей 
на капремонт хотят передать 
ТСЖ 

Ремонт капитала

Алена Узбекова

СОБСТВЕННИКОВ жилья мно-
гоквартирных домов, входящих в 
одно ТСЖ, хотят наделить полно-
мочиями принимать решения об 
аккумулировании их отчислений 
на капремонт на один спецсчет. 
Владеть им может ТСЖ. Такие из-
менения в Жилищный кодекс 
инициирует Законодательное 
Собрание Кировской области.

При этом ТСЖ будут вести 
учет фондов капремонта. Законо-
проектом предусмотрены и по-
следствия в случае смены,  реор-
ганизации или банкротства ТСЖ. 
Собственники жилья должны бу-
дут на общем собрании прини-
мать решение об открытии дру-
гого спецсчета либо об измене-
нии способа формирования фон-
да капремонта.

Напомним, на прошлой неде-
ле в Госдуму также был внесен 
еще один законопроект по капре-
монту. Об этом рассказала на Об-
щественном совете при Мин-
строе России председатель Коми-
тета Госдумы по жилищной поли-
тике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Галина Хованская. 

Сейчас средства на капре-
монт собираются двумя спосо-
бами. Первый — индивидуаль-
ный, когда члены ТСЖ самостоя-

тельно формируют фонд капре-
монта для своего дома и зачисля-
ют средства, поступающие от 
жильцов, на спецсчет. Второй 
способ — «котловой», означает 
привлечение средств за счет на-
коплений других домов и прове-
дение ремонта, если дом не со-
брал достаточно своих средств.

По мнению Галины Хован-
ской, «общий котел» — это нару-
шение Гражданского кодекса. 
«Собственник несет бремя со-
держания своего имущества. 
При этом имущество соседа он 
ремонтировать совсем не обя-
зан. Это задача соседа», — гово-
рит депутат.

Она предлагает сократить 
срок выхода граждан из системы 
«общего котла» до одного года. 
Сейчас по закону это можно сде-
лать через два года. «Мы уже 
дали право регионам этот срок 
сократить. Однако этим правом 
воспользовалась Москва, пото-
му что начался скандал из-за та-
рифа в размере 15 рублей на ква-
дратный метр. Там срок сократи-
ли до 3 месяцев. И Московская 
область — до 4 месяцев. Еще Кра-
снодарский край и Астрахань. 
Остальным выгодно иметь такой 
огромный финансовый ресурс в 
своих руках», — отметила Галина 
Хованская.

РЕСУРСЫ Украина не обойдется без российского
«голубого топлива», считают в минэнерго

Как первый газ
Василий Миронов

У
краине придется заку-
пать российский газ в 
этом году, хотят местные 

чиновники этого или нет. Такое 
мнение высказал глава россий-
ского минэнерго Александр Но-
вак. 

Эксперты указывают, что та-
кой расклад был бы выгоден об-
еим сторонам. Остается только 
договориться по цене. «Мы уве-
рены, что Украина будет поку-
пать газ, в том числе и в России. 
Потому что для надежного про-
хождения зимы необходимо за-
ранее обеспечить запасы газа», 
— заявил журналистам Алек-
сандр Новак.

Украина с 2014 года получила 
возможность получать ревер-
сные поставки газа из европей-
ских стран. По сути, это тот же 
российский газ, который снача-
ла идет через газотранспортную 
систему страны в Старый Свет, а 
потом поступает на Украину. 

Причем эксперты часто вы-
ражают сомнения, действи-
тельно ли отечественный газ 
прокачивается туда и обратно 
или он просто «оседает» в укра-
инских трубах. Так или иначе, 
на сайте «Нафтогаза» разме-
щен счетчик — как долго страна 
не закупает топливо у России. 

На 3 апреля там значилась циф-
ра в 128 дней.

Большой разницы для России 
нет. Но все же «Газпром» полу-
чал бы больше прибыли, если бы 
его продукция поставлялась на 
Украину напрямую, а не пере-
продавалась через европейские 
страны, объясняет директор 
Фонда энергетического разви-
тия Сергей Пикин. Но тут надо 
сойтись в цене.

Как заявили украинские 
власти, покупать реверсный газ 
они могут по 180 долларов за ты-
сячу кубометров, а у России го-
товы покупать напрямую по 
160—170 долларов. Такое воз-
можно, если для Украины будет 
сделана скидка за счет снижения 
экспортной пошлины, говорит 
Пикин.

Европейские же страны сей-
час покупают российский газ по 
140—150 долларов за тысячу ку-
бометров. Такая низкая цена вы-
ходит за счет больших объемов. 
Поэтому у них и получается пе-
репродавать российский газ, да 
еще и зарабатывать на этом.

Но даже если по цене не дого-
ворятся, Украина технически не 
сможет обойтись без российско-
го газа, считает эксперт. Воз-
можность поставок реверсом — 
1,5 миллиарда кубометров в ме-
сяц. А потребность в поставках 
только для наполнения храни-
лищ оценивается на уровне 10 
миллиардов кубометров на бли-
жайшие 6 месяцев. Получается, 
что хотя бы миллиард кубоме-
тров Украине закупить у России 
придется. 

ПАРТИИ

Сергей 
Нарышкин 
открыл
дебаты 
«Единой 
России»
в Ленобласти

КУЛЬТУРА 
ДИАЛОГА

Мария Голубкова,
Ленинградская область

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ обла-
сти состоялись первые дебаты 
в рамках праймериз партии 
«Единая Россия». Специально 
для участия в них в регион 
прибыл с рабочим визитом 
председатель Государственной 
Думы Сергей Нарышкин.

Перед началом публичной 
дискуссии Нарышкин отметил 
особое значение процедуры 
предварительного голосова-
ния, которая в этом году про-
водится впервые в масштабах 
всей страны.

— Всему обществу предло-
жено сформировать новую 
прогрессивную и, я надеюсь, 
интересную для избирателей 
традицию, — заявил председа-
тель Госдумы. – Станет ли она 
важным этапом политической 
конкуренции, зависит от нас 
самих. Скоро мы увидим, на-
сколько активны граждане и 
насколько серьезно относятся 
к дебатам сами участники.

По условиям партийных 
праймериз каждый «кандидат 
в кандидаты», желающий по-
пасть в партийные списки на 
предстоящих выборах в Госу-
дарственную Думу, должен 
принять участие в дебатах не 
менее двух раз, и Нарышкин 
не стал затягивать. Вместе с 

ним на площадке ЛГУ имени 
Пушкина выступили перед на-
селением главный врач об-
ластной клинической больни-
цы Татьяна Тюрина и глава Со-
сновоборского городского 
округа Дмитрий Пуляевский.

Темой первого публичного 
диалога однопартийцев-сопер-
ников стало «Сбережение на-
ции: образование, здравоохра-
нение, социальная политика», 
но спикер Госдумы начал с 
культуры.

Отметив значительное вли-
яние культуры на формирова-
ние личности и общества, ог-
ромную роль российской куль-
туры в мировом контексте, по-
литик все же перешел к при-
кладному ее применению.

— В преддверии парламент-
ских выборов нельзя забывать 
о культуре диалога, — подчер-
кнул Сергей Нарышкин. — Не-
обходимо показать, что работа 
парламента — это не спектакли 
и цирковые представления, 
как часто происходит в Вер-
ховной раде Украины, а сла-
женная работа на благо всего 
общества. Самые большие 
проблемы возникают от неве-
жества, от чванства и лени, то 
есть от бескультурья.

В рамках темы дискуссии 
председатель Госдумы также 
отметил, что партия «Единая 
Россия» уделяет серьезное 
внимание всем аспектам куль-
туры, в том числе теме образо-
вания в целом.

— За три года в рамках пар-
тийного проекта «Детские 
сады — детям» было создано 
1,15 миллиона мест, — сказал 
Нарышкин. — Нельзя говорить, 
что проблема решена полно-
стью, но сделано многое. Пар-
тия доведет вопрос до конца, 
чтобы мест в детских садах 
хватало всем.

Спикер Госдумы рассказал 
жителям Ленобласти, что в на-
стоящее время в нижней пала-
те парламента разработан ба-
зовый закон о культуре, кото-
рый принимать, вероятно, 
придется следующему созыву. 
А для того чтобы его работа 
была эффективной и полезной, 
еще раз призвал принять учас-
тие сначала в голосовании по 
итогам праймериз 22 мая, где 
определятся кандидаты в депу-
таты от «Единой России», а за-
тем, во Всероссийский единый 
день голосования 18 сентября, 
в выборах в Государственную 
Думу и региональные парла-
менты. 

Акцент

 Какую-то часть газа Украине 
просто технически 
придется закупить в России. 
Поставки реверсом имеют 
ограничения

Горячая линия
Чупраков Александр Анатольевич
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

СВОИ ВОПРОСЫ О КАДАСТРОВОЙ ОЦЕНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 

5 АПРЕЛЯ, С 16.00 ДО 17.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОН-

КИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

ОФИЦИАЛЬНО

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ ВМЕСТЕ
Президент РФ Владимир Путин направил поздравительную телег-

рамму белорусскому коллеге Александру Лукашенко по случаю 

Дня единения народов России и Белоруссии.

Двадцать лет назад был подписан первый российско-белорусский 

интеграционный договор, положивший начало Союзному госу-

дарству.

Этому масштабному проекту удалось с честью выдержать испыта-

ние временем, считает Владимир Путин. Его опыт пригодился при 

создании более широких объединительных структур на постсовет-

ском пространстве.

Глава государства выразил уверенность в еще более эффективной 

координации усилий в сферах обороны и внешней политики, в эко-

номической, социальной и гуманитарной областях в интересах 

двух братских народов, в русле укрепления региональной стабиль-

ности и безопасности.

Президент России также обратился к участникам торжественного 

собрания по случаю Дня единения народов России и Белоруссии.

«Неразрывная близость судеб, духовное родство, искренняя друж-

ба, взаимная поддержка и солидарность в самые трудные времена 

объединяют наши народы», — заявил глава государства.

«Россияне и белорусы всегда будут помнить, какой ценой им доста-

лись свобода и независимость, и сделают все, чтобы сохранить 

историческую правду о подвиге советских воинов, которые вступи-

ли в первый бой с нацистскими захватчиками у стен Брестской кре-

пости и одержали Великую Победу в мае 1945 года», — подчеркнул 

Владимир Путин.

«Создание Союзного государства обеспечило благоприятные ус-

ловия для гармонизации национальных правовых систем России и 

Беларуси», — считает  президент.  Успешно воплощаются в жизнь 

взаимовыгодные совместные проекты, осуществляется координа-

ция внешней и оборонной политики.

Подготовила Кира Латухина

В чем сила, брат?

В трудные центробежные времена, когда все ре-
спублики ушли от имперского центра, здравый 
смысл продиктовал самым близким народам 

этот ненавязчивый формат Союзного государства. Горя-
чие дискуссии тех лет о единой валюте и общей консти-
туции к результату не привели, но у них была несомнен-
ная польза как у всякой открытой разумной полемики.

Шутники повторяли анекдот: мы знаем одного гражда-
нина Союзного государства — Павла Бородина (тогдашний 
лидер новой структуры). На самом деле совместно консо-
лидированный многомиллиардный бюджет позволил под-
держать за двадцать лет многочисленные интеграционные 
программы. Дело не свелось к «Славянскому базару в Ви-
тебске» и премиям Союзного государства. Многие пред-
приятия-смежники получили реальную помощь. Была про-
делана огромная законодательная работа по обеспечению 
равных прав граждан России и Белоруссии не только на 
свободу передвижения, но и по сотрудничеству в области 
социального обеспечения. Например, сбежавший отец-
алиментщик уже не может спрятаться в другой стране…

У этих заметок личностный характер. Я человек двух 
культур. Когда в Москве хорошо говорят про белорусов, а в 
Минске про Россию, чувствую себя как племянница ан-
глийской королевы. Можно подписывать сколько угодно 
договоров, время от времени возвращаться к цене на газ, но 
при этом важно знать, что в режиме нон-стоп ведутся пере-
говоры на самом высоком уровне — народном.  Торговая 
марка «Сделано в Белоруссии», которую сегодня можно 
встретить от Смоленска до Благовещенска, это не только 
знак качества. Это еще и знак доверия соседу: там не мух-
люют и соблюдают ГОСТы.

Белорусский посол Игорь Петришенко даже тревож-
но заметил: в России стали появляться контрафактные 
продукты под белорусской маркой безо всяких сертифи-
катов, что не надо допускать. Белорусские двери, бело-
русская обувь, белорусская колбаса, которую вообще 
многие считают главным секретным оружием республи-
ки, стали частью нашей потребительской жизни.

Белорусское на-
правление в послед-
ние годы стало од-
ним из самых попу-
лярным для тури-
стов, сохранившаяся 
санаторно-курор-
тная база круглый 
год принимает рос-
сиян. А лето в бело-
русской деревне — 
это уже излюблен-
ная фишка соседско-
го агротуризма. Строительство АЭС под Островцом с по-
мощью россиян — это еще один ведущий сюжет.

Как важно сегодня ценить сильные стороны друг друга. 
Давать отчет и в том, что и у соседа становится все больше 
успешных IT-предпринимателей. Белорусы Евгений Не-
вгень и Сергей Гончар не только взорвали Интернет в нача-
ле года со своим приложением накладывания масок на 
лица, но немедленно заинтересовали империю Цукербер-
га, программные продукты стали сильной статьей экспор-
та Белоруссии. 

4 апреля в двух столицах пройдут праздничные концер-
ты. Прозвучат актуальные речи и любимые песни. Как важ-
но ценить, что имеешь. Ни один подобный праздник ни в 
Минске, ни в Москве не обходится без песен «Песняров». 
Их отец-основатель русский свердловчанин Владимир Му-
лявин создал уникальный пласт новой песенной белорус-
ской культуры. Стал человеком-символом такого единства. 
Бросить гранату в дружеский круг или зажечь бикфордов 
шнур ненависти много ума не надо. Сегодня на вес золота 
люди — паромщики культур, созидатели нормы и согласия. 
Мы понимаем друг друга на одном языке, у нас общая исто-
рическая память об Отечественной войне. У нас одни ге-
рои, памятники которым никто не сносит.

…Самая впечатлившая новость: на днях весь Минск про-
стился с последним народным поэтом республики — Нилом 
Семеновичем Гилевичем. Не стало последнего из могикан: 
Алесь Адамович, Василь Быков, Геннадий Буравкин… Кто 
сейчас помнит на постсоветском пространстве эти имена? 
Как важны культурные мосты и люди духа, любящие и сози-
дающие свое и понимающие и уважающие чужое.

Когда мы проводили когда-то первый в истории Минска 
праздник города, Нил Семенович, тогда первый секретарь 
Союза писателей, предложил назвать его «Сябрына». Так и 
чувствую с тех пор — всегда имей круг друзей — сябрыну. С 
Гилевичем, дорогие россияне (как неподражаемо говорил 
Ельцин), вы тоже знакомы, некоторые его стихи стали на-
родными песнями. Как, например, эта: «А я лягу-прылягу», 
ее часто поет ансамбль «Сябры» — «Вы шумите, шумите 
надо мною березы...»

Она звучит сейчас в эти дни как молитва. Чтобы мы 
были. Были вместе. Кликните и вы.
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Брак злоключается 
на небесах

И смешивать эти показа-
тели, подчеркнул Нерадь-

ко, суммируя все авиапроисше-
ствия, принципиально непра-
вильно.

По его словам, за последние 
два года не произошло ни одного 
происшествия и никто не погиб 
на регулярных рейсах российских 
авиакомпаний в РФ (две крайние 
авиакатастрофы над Синаем и Ро-
стовом-на-Дону произошли на 
чартерном рейсе и с самолетом 
иностранной компании). Даже 
коллеги из Межгосударственного 
авиационного комитета отмети-
ли, что это лучший период по ста-
тистике безопасности полетов за 
всю историю гражданской авиа-
ции СССР и России. Но это не зна-
чит, что надо успокоиться.

Поддельные пилоты
Проблемы есть. Наибольшая 

угроза безопасности полетов 
происходит от тех людей, кото-
рые всеми неправдами получили 
пилотские свидетельства, не 
пройдя курс подготовки. «Мы ве-
дем работу по выявлению таких 
псевдопилотов», — заверил «РГ» 
Нерадько.

В период 2005 — 2008 годов 
шла активная замена старых оте-
чественных типов воздушных су-
дов, где были экипажи с участием 
штурманов и бортинженеров. И 
последних начали переучивать 
на пилотов. Надо признать, что 
хорошая идея не была обеспече-
на материально-технической ба-
зой и возможностями летных 
училищ. Училища были заточены 
на подготовку специалистов выс-
шего и среднего образования. И 
возник вопрос, где переучивать 
штурманов и бортинженеров. И 
тогда появилась идея передать 
переподготовку (летную практи-

ку) штурманов и бортинженеров 
в авиационно-учебные центры. 

Здесь, по словам Нерадько, и 
начались злоупотребления, ког-
да отдельные организаторы про-
цесса в учебных центрах превра-
тили переподготовку в источник 
наживы. Они стали фальсифици-
ровать подготовку, делать припи-
ски, которые очень трудно было 
выявить в процессе выдачи пи-
лотских свидетельств. Сейчас пе-
репроверяем переученных штур-
манов и бортинженеров и уже 
306 человек лишились пилот-
ских свидетельств. 

Вот это, говорит Нерадько, на-
верное, главная опасность сейчас 
для безопасности (извините, за 
тавтологию) полетов, которая 
сейчас вычищается.

Полет без специальности
Знаете, еще в чем присутству-

ет опасность? Раньше в докумен-
тах было записано, что пилотом 
воздушного судна может быть 
только человек, имеющий обра-
зование по специальности пилот, 
то есть он должен обязательно 
окончить летное училище. По-
том, рассказывает глава Росавиа-
ции, произошли изменения в 
нормативной базе под предлогом 
гармонизации наших норм с ме-
ждународными. 

Это привело к тому, что сейчас 
командиром воздушного судна 

может стать лицо, не имеющее 
профессионального образования. 

«Мы сейчас купировали эту 
опасность, но не до конца, — гово-
рит собеседник «Российской га-
зеты». — Надо более четкие тре-
бования предъявлять к пилотам, 
которые отвечают за жизни бо-
лее сотни человек».

Тесты для небес
И пилоты, и диспетчеры про-

ходят сейчас в России психологи-
ческий отбор при приеме на ра-
боту. Без такого тестирования и в 
летное училище не попадешь. 

Но решили не останавливать-
ся на этом, говорит Нерадько. И 
теперь создается специальная 
рабочая группа специалистов 
психологов из разных авиаком-
паний, которые будут обмени-
ваться опытом по тому, как те-
стировать и поддерживать пси-
хологическое здоровье пилотов. 

Можно работать еще над тем, 
с какой частотой проводить сам 
психологический отбор. Надо ли 
его экипажу проходить при прие-
ме на работу, ведь в течение вре-
мени что-то меняется в психоло-
гии человека.

Как летать 
над полуостровом?

Идет смешение понятий авиа-
ции общего назначения (АОН) с 
коммерческой авиацией. Авиа-

ция общего назначения работает 
не по найму, а для своего удоволь-
ствия. 

Например, многие хотели бы 
посмотреть на Крым с воздуха, и 
в этом может помочь авиация. 
Здесь много аэродромов, кото-
рые не используются. Росавиа-
ция провела специальное сове-
щание с различными авиаклуба-
ми полуострова. И многие их 
представители заявляют о том, 
что хотят зарабатывать, возя пас-
сажиров.

Но для того чтобы возить пас-
сажиров, развивать бизнес, нуж-
но выполнить другие, более 
жесткие требования к самоле-
там, подготовке персонала. В 
других странах требования по 
обеспечению безопасности поле-
тов для аэротакси и крупных ави-
акомпаний дифференцируются, 
у нас сейчас этого нет.

А вот летать с семьей или дру-
зьями никто не запрещает. Попы-
таемся в Крыму реализовать пла-
ны по развитию авиации общего 
назначения. Здесь хорошие по-
годные условия и весь год можно 
летать и обучать курсантов. Есть 
планы открыть в Крыму филиал 
Ульяновского летного училища.

Заморозили тариф 
до 2020 года

В результате изменения кур-
са валют оказалось, что диспет-
черы начали получать больший 
доход. Иностранные компании 
платят им в валюте. 

Госкорпорация по организа-
ции воздушного движения полу-
чила дополнительную прибыль 
от проводки судов в небе над 
Россией. Средства идут на раз-
витие аэронавигационной си-
стемы России. Учитывая ситуа-
цию, руководство корпорации 

предложило полностью отка-
заться от государственной под-
держки. 

Оказалось, что текущая эко-
номическая ситуация позволит 
им эффективно работать без из-
менения тарифов на проводку 
российских самолетов. Хотя эта 
услуга сейчас составляет при-
мерно два процента в цене стои-
мости билета. Но вот эти два 
процента в абсолютном выра-
жении не будут расти до 2020 
года, пояснил Нерадько, хотя, 
если будут изменения в эконо-
мике в обратную сторону, то 
тогда возможен и пересмотр та-
рифов.

У России более 90 межправ-
соглашений в области пасса-
жирских авиаперевозок. И Роса-
виация помогает им «сохранить 
пассажиров». Мониторим ситу-
ацию, чтобы наши авиакомпа-
нии не снижали объемов пере-
возок. Авиакомпаниям необхо-
димо активно присматриваться 
к новым рынкам. На мой взгляд, 
говорит Нерадько, очень пер-
спективный рынок полетов 
Камбоджи. Наши компании уже 
освоили Вьетнам, на Израиль 
они готовы выполнять чартер-
ные полеты. С Турцией чартер-
ное сообщение остановлено.

Работа 
парламента — это 
не спектакли и цир-
ковые представле-
ния, а слаженные 
действия на благо 
всего общества

1

Сегодня на вес золо-
та  «паромщики» 
культур, созидатели 
мира и согласия 
между странами

ОТ РЕДАКЦИИ
Сегодня у Александра Нерадько 
юбилей, ему исполняется 55 лет. 
«Российская газета» поздравляет 
главу Росавиации с днем рожде-
ния. И желает приятного продол-
жения полета.

Акцент

 Уже 306 штурманов и бортин-
женеров после проверок 
лишились свидетельств

За последние два года не было 
ни одного ЧП с самолетами 
российских авиакомпаний.
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ТРАНСПОРТ Перелеты 
для инвалидов станут 
комфортнее 

Полетят 
без ограничений

Ирина Жандарова

НОВЫЙ порядок обслуживания инвалидов и других 
пассажиров с ограниченными возможностями в аэро-
портах и самолетах начнет действовать в России с 1 июля 
этого года. Закон об этом «Российская газета» публикует 
сегодня на стр. 14.

Пассажиры теперь должны сообщать перевозчику 
или турфирме об имеющихся у них ограничениях жизне-
деятельности. «Это необходимо для того, чтобы подгото-
вить борт для приема такого пассажира», — говорит гене-
ральный директор Ассоциации «Аэропорт» Виктор Гор-
бачев. В этом случае самолет укомплектуют специльным 
креслом-коляской для перемещения пассажира по сало-
ну самолета. При этом перевозчик должен сделать так, 
чтобы при заказе билетов покупатель мог уточнить все 
нюансы. Информация об оказываемых на территории 
аэропорта услугах по новым правилам размещается на 
сайте аэропорта, на электронных табло и табличках в 
здании аэровокзала и с помощью звуковых сообщений.

Аэропорты должны быть оборудованы кнопкой вызо-
ва. При поступлении сигнала сотрудник аэропорта обя-
зан прибыть к месту встречи пассажира с ограниченны-
ми возможностями не позднее чем через 20 минут. Инва-
лиду без взимания дополнительной платы должны быть 
оказаны услуги по сопровождению и помощь в регистра-
ции и оформлении багажа, прохождении контроля, пред-
полетного досмотра, посадке на борт самолета и высад-
ке. Досмотр пассажиров, сопровождающих их родствен-
ников и багажа проводится вне очереди. Инвалиды также 
имеют приоритет при посадке в самолет. Может быть ор-
ганизована и встреча в аэропорту прибытия, сопрово-
ждение и помощь в перемещении в здании аэровокзала. 
Сотрудники аэропорта могут также оказать помощь в 
выгуле собак-проводников.

Взять в салон самолета можно только складное кре-
сло-коляску, габариты которого не превышают габариты 
ручной клади. За перевозку кресел-колясок в ручной 
клади и в багаже перевозчик не имеет право установить 
дополнительную плату. Если инвалиду требуется кресло 
на борту самолета, ему предоставляется во временное 
пользование бортовое кресло-коляска. Подъем и пере-
нос на руках пассажиров перевозчик не осуществляет. 

В самолете пассажиру помогут в размещении багажа и 
перемещении по салону. Кроме того перевозчик должен 
принять меры по совместному размещению на борту воз-
душного судна пассажира-инвалида и сопровождающих 
его лиц. Кресло-коляска должно быть выдано пассажиру 
в аэропорту назначения в зоне выдачи багажа либо сразу 
после высадки пассажиров из воздушного судна. Багаж 
инвалидов загружается в самолет таким образом, чтобы 
в аэропорту назначения была возможность выгрузить и 
выдать его владельцу в первую очередь.  Порядок распро-
страняется на внутренние и международные воздушные 
перевозки регулярными и чартерными рейсами.

Из первых уст Депутат французского парламента Тьерри Мариани призывает 
к отмене антироссийских санкций

Действовать в духе де Голля
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
Национальном собра-
нии Франции 28 апреля 
пройдет голосование 
по проекту резолюции, 
в которой правительст-

ву страны  настоятельно реко-
мендуется отменить санкции 
против России.

Об этом  в ходе генеральной 
ассамблеи  ассоциации «Франко-
российский диалог», состояв-
шейся в  Париже, заявил один из 
ее руководителей депутат ни-
жней палаты парламента от пар-
тии «Республиканцы»  Тьерри 
Мариани.

Депутат рассказал «Россий-
ской газете»,  что по существую-
щей во Франции практике  пар-
ламентская повестка дня во мно-
гом формируется правительст-
вом,  но раз в полгода такая воз-
можность предоставляется оп-
позиции. Тьерри Мариани, а 
именно он был инициатором и 
разработчиком резолюции, 
обратился с предложением к 
своим однопартийцам, и его 
поддержали.

— Считаю, что проект может 
получить поддержку большин-
ства, — говорит Тьерри  Мариа-
ни. — На чем основывается такая  
уверенность? Дело в том, что 
большинство депутатов  как ле-
вых, так и правых выступают 
против продления  антироссий-
ских мер Евросоюза.  Более того, 
насколько мне известно, иден-
тичной позиции придерживает-
ся ряд нынешних министров.  
Наша резолюция никоим обра-
зом не направлена против пра-

вительства, а ее содержание от-
вечает подлинным националь-
ным интересам Франции, а так-
же интересам франко-россий-
ских отношений, которым  эко-
номические санкции и прочие 
ограничительные меры ЕС на-
носят большой  вред. К тому же 
они абсолютно неэффективны: 
принятые из-за украинского 
кризиса, они ни в коей мере не 
повлияли на его урегулирова-
ние.

Как уточнил Тьерри Мариа-
ни, парламентский документ не 
носит обязывающего характера, 
но если его примут, то  прави-
тельство должно будет отне-
стись к резолюции очень серьез-
но и  ответственно.

— Вопрос о продлении сан-
кций будет  решаться в Брюсселе 
в июне, и если одна из стран— 
членов ЕС  выскажется против, 
то санкции окажутся заблокиро-
ванными, — убежден Тьерри Ма-
риани. — Такой страной должна 
стать Франция. Надеюсь, власти 
проникнутся духом генерала де 
Голля, который проводил под-
линно независимый суверенный 
курс, преследуя единственную 

цель — защиту национальных ин-
тересов. Отмена санкций как раз 
такой случай.

По мнению Тьерри Мариани, 
Франции не стоит опасаться воз-
можных  разногласий по этому 
вопросу с некоторыми странами 
ЕС, а также трений  с «заокеан-
скими партнерами»,  навязыва-
ющими свой политический курс. 
Парламентская резолюция  при-
даст правительству смелости, а 
голос Франции зазвучит реши-
тельно, как в прежние времена.

— Я нахожусь в оппозиции к 
нынешнему правительству, — от-
метил парламентарий, — но пер-
вым стану ему аплодировать, 
если оно пойдет на этот шаг и 
воспротивится продлению сан-
кций.

В заявлении, принятом на ас-
самблее ассоциации «Франко-
российский диалог», а она была 
создана в 2004 году президента-
ми  двух стран с целью расшире-

ния двусторонних связей,  пред-
ставители деловых кругов и об-
щественности высказали над-
ежду на «скорейшее восстанов-
ление нормального экономиче-
ского и стратегического сотруд-
ничества как в интересах Рос-
сии, так и Франции». Они также 
поддержали  парламентскую 
инициативу Тьерри Мариани, 
направленную на отмену анти-
российских санкций ЕС.

Тьерри Мариани убежден, что Франция должна решительно выступить против продления антироссийских санкций, ведь это в интересах его страны. 
По словам депутата, такой подход разделяют большинство депутатов, как левых, так и правых, а также многие министры французского правительства.

Акцент

 Франции не стоит опасаться 
возможных  разногласий 
по вопросу санкций 
с некоторыми странами ЕС

Читайте также: Как современные гаджеты меняют 
жизнь инвалидов
www.rg.ru/art/1215957

ТЕМА Продажи непрофильных
активов российских
госкомпаний сделают
их работу более эффективной

Госкомпании 
сбрасывают балласт

Борис Лойман

К ИЮЛЮ 2016 года правитель-
ство определит порядок оценки 
и продажи непрофильных акти-
вов российских госкомпаний. 
А уже к сентябрю кабинет мини-
стров представит программы 
реализации таких активов уни-
тарных предприятий и «дочек» 
госкорпораций. Эксперты пред-
полагают, что массовая распро-
дажа неликвида позволит ком-
паниям с государственным уча-
стием сосредоточиться на ос-
новной деятельности, сделает 
их работу более прозрачной 
и эффективной с точки зрения 
качества корпоративного 
управления и расходования 
бюджетных средств. 

Время продавать
Несмотря на то, что власти 

еще в 2012 году поставили перед 
госкорпорациями цель освобо-
диться от непрофильных акти-
вов, до недавнего времени этот 
процесс шел медленно. Экономи-
ческий кризис данный вопрос ак-
туализировал. 

Согласно самым скромным 
подсчетам, доля госсектора 
в экономике России составляет 
50%. ОЭСР (Организация эконо-
мического сотрудничества 
и развития) оценивает ее еще 
выше — более 80% при аналогич-
ном среднемировом показателе 
в 30%. По словам первого вице-

премьера Игоря Шувалова, нуж-
но стремиться к тому, чтобы 
к 2018 году «не более четверти 
экономики контролировалось 
государством». Он призвал ком-
пании с государственным уча-
стием как можно активней из-
бавляться от непрофильных ак-
тивов. «Как только есть на рынке 
кто-то, кто готов за актив запла-
тить цену, которая является при-
емлемой, мы этот актив не дер-
жим, мы его продаем», — пореко-
мендовал первый вице-премьер. 

Оптимизация в действии 
По данным Министерства 

экономического развития РФ, 
в перечне непрофильных акти-
вов сейчас примерно 4670 объ-
ектов. При этом уже распродано 
таких активов на 176,7 млрд ру-
блей. На сегодняшний день толь-
ко 21 госкомпания из более чем 
полусотни организаций, в кото-
рых проводился мониторинг, ут-
вердила и частично выполнила 
программу реализации своего 
неликвида, сообщил СМИ пред-
ставитель минэкономразвития. 
По его словам, отдельные струк-
туры — «Роснано», «Росагроли-
зинг», АИЖК, «Глонасс», «Обо-
ронпромкомплекс», «Федераль-
ная корпорация по развитию ма-
лого и среднего предпринима-
тельства» и некоторые другие — 
считают, что у них вообще нет 
непрофильных активов. 

Компании с государственным 
участием, которые уже начали 
избавляться от балласта, придер-
живаются в этом вопросе инди-
видуальных стратегий. Многие 
в первую очередь распродают со-
циально-бытовые и инфраструк-
турные объекты. Например, 
ПАО «Газпром» реализует нежи-
лые помещения в Кисловодске, 
квартиры в Астрахани, базу от-
дыха в Краснодарском крае 
и производственные базы в Са-
ратовской области. В прошлом 
году холдинг окончательно вы-
шел из состава акционеров аэро-
порта Сургут. ПАО «РусГидро» 
за период 2010—2015 гг. избави-
лось от 142 таких активов, 
а на 2016 год запланировало 
 продать еще 286 объектов. 

В государственной корпора-
ции «Ростехнологии» для опти-
мизации портфеля проблемных 
и непрофильных активов созда-
на отдельная дочерняя структу-
ра — «РТ-Проектные техноло-
гии». «Ростех» вообще одним 
изпервых заявил о масштабной 
распродаже неликвида, к кото-
рому компания относит земель-
ные участки, недвижимость, 
объекты незавершенного стро-
ительства, социальной инфра-
структуры и ЖКХ. Еще четыре 
года назад «Ростех» объявил 
о намерении продать 537 объек-

тов недвижимого имущества, 
в том числе 54 земельных участ-
ка площадью около 240 га. 
Управляющий директор по про-
блемным активам корпорации 
Александр Назаров рассказал, 
что в 2013 и 2014 гг. компания 
реализовала непрофильные ак-
тивы на сумму больше 4 млрд 
рублей. По его данным, к ноя-
брю 2015 года на балансе «Рос-
теха» числилось около 100 про-
блемных предприятий и более 
150 непрофильных активов. 

В 2014 году доход «Росатома» 
от реализации непрофильного 
имущества составил 2,4 млрд ру-
блей. ПАО «Объединенная авиа-
строительная корпорация» 
в рамках реструктуризационной 
программы получило около 
3 млрд рублей.

Выручка госкомпаний от про-
дажи неликвида пополняется не 
только за счет сделок с недвижи-
мостью. В позапрошлом году 
«Производственная компания 
«Энергетический Союз» запла-
тила «Газпрому» 2,6 млрд ру-
блей за 49,62% уставного капи-
тала системного интегратора 
ОАО «Газпром автоматизация». 
«АЛРОСА» рассталась с добыва-
ющей «Иреляхнефтью», пере-
шедшей в собственность компа-
нии «Дулисьма» за 1,8 млрд ру-
блей, и двумя своими страховы-
ми структурами, одну из кото-
рых приобрел на открытом аук-
ционе «СОГАЗ» за 620 млн руб.

Рекордсменом по объему 
распродаж непрофильных акти-
вов в прошлом году стало 
ОАО «РЖД». Корпорация актив-
но избавляется от своих дочер-
них предприятий и уже получи-
ла свыше 8 млрд рублей. Выруч-
ка РЖД только от продажи 
ООО «Транспроект-финанс» 
четверти пакета акций «Росжел-
дорпроекта» (компания специа-
лизируется на строительстве 
жилья) составила 2,45 млрд ру-
блей. Кроме того, корпорация 
реализовала частным инвесто-
рам 25% долю в ООО «Аэроэк-
спресс» и 75% минус одна акция 
«Первой нерудной компании». 
Также летом прошлого года РЖД 
продала 50% минус две акции 
ОАО «Бетэлтранс» (крупней-
ший в России и СНГ производи-
тель железобетонных шпал) 
частному инвестору более чем 
за 3 млрд рублей. Недавно стало 
известно, что этот же инвестор 
заинтересован в приобретении 
у корпорации еще 25% акций 
«БЭТ» за 1,5 млрд руб., то есть 
по цене предыдущей сделки. 
И это несмотря на значительное 
сокращение заказа шпальной 
продукции со стороны РЖД. 

Преодолевая инертность 
Продажа непрофильного ак-

тива стратегическому инвесто-
ру, который гарантирует даль-
нейшее развитие и модерниза-
цию выкупленного предприя-
тия — наилучшая из возможных 
стратегий для госкомпаний 
на пути оптимизации ресурсов. 

Медлительность, которую 
многие из них все еще проявляют 
в этом вопросе, связана с не-
сколькими причинами. Некото-
рые корпорации пока предпочи-
тают сосредоточиться на других 
инструментах повышения эф-
фективности — сокращение пер-
сонала или модернизация произ-
водственной базы. Эксперты от-
мечают и такой фактор, как сила 
инерции. В советское время 
большинство крупных компаний 
развивались по принципу «все 
на своей площадке». 

По словам заместителя ди-
ректора Института «Центр раз-
вития» НИУ ВШЭ (Высшая шко-
ла экономики) Валерия Мироно-
ва, раньше в экономической тео-
рии господствовал подход, что 
бизнес надо диверсифициро-
вать. Однако теперь эксперты 
убеждены, что выгоднее привле-
кать к сотрудничеству предпри-
ятия на аутсорсинге. Передача 
неликвида госсектора в частное 
управление — общемировой 
тренд. Экономисты обращают 
внимание на то, что от продажи 
непрофильных активов выигры-
вает госбюджет. По оценкам пре-
мьер-министра Дмитрия Медве-
дева, объем закупок крупней-
ших компаний с государствен-
ным участием превышает 
14 трлн рублей в год. Правитель-
ство заинтересовано в том, что-
бы эти средства расходовались 
эффективно, для чего госкомпа-
ниям надо оптимизировать соб-
ственные расходы и увеличивать 
доходы. По словам председателя 
правительства РФ, у каждой 
компании «есть значительные 
возможности для оптимизации 
издержек» хотя бы на 2—3% в год. 
Делать это они могут в том числе 
за счет продажи непрофильных 
активов.

Продажа непро-
фильного актива 
инвестору —
лучшая из страте-
гий для госкомпа-
ний на пути оптими-
зации издержек

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Крестьянская партия Польши, ранее входившая в состав правящей коали-

ции, выступила за отмену санкций Евросоюза против России. Об этом сооб-

щило РИА Новости со ссылкой на «Радио Польша». По словам лидера партии 

Владислава Косиняка-Камыша, польские фермеры несут наибольшие среди 

всех стран ЕС потери от европейских санкций против Москвы. «За несколь-

ко лет политические вопросы между ЕС и Россией не были решены, а страда-

ют от этого польские аграрии и предприниматели. Необходимо эмбарго от-

менить, а политические вопросы необходимо решать другим образом», — за-

явил политик после заседания Высшего совета Польской крестьянской 

партии.
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Нефтегазовый сектор, некогда синоним сверх прибылей, утра-
тил свою привлекательность для инвестирования. Крупный рос-
сийский бизнес, богатейшие бизнесмены страны находятся в поис-
ках новых направлений, инвестиционных проектов с высокой до-
ходностью. К примеру, рассматриваются сферы IT, финансово-
банковских услуг, сельского хозяйства, туризма — те сферы, чьи 
продукты общество потребляет ежедневно. Однако мало кому из-
вестно, что лесная отрасль сравнима по доходности с показателями 
нефтегазового сектора в его лучшее время, а ее продукция с высо-
кой добавленной стоимостью незаменима в повседневной жизни. 
(график 1—2)

Бытует мнение, что заработать в лесной отрасли невозможно и 
тому причиной низкая рентабельность производств на фоне высо-
кой коррумпированности в отрасли и элементарного воровства лес-
ных ресурсов на арендованных участках. В этом есть доля правды. 
Большинство отечественных компаний, состоящих только из биз-
неса лесозаготовки, т.е. заготовки кругляка и деревообрабатываю-
щих производств, выпускающих пиломатериалы, плитную продук-
цию, действительно, не могут похвастаться финансовой стабильно-
стью и высокой доходностью. Однако это только начальные пере-
делы потенциального высокодоходного цикла производства в лес-
ной отрасли. Это те сегменты отрасли, что были популярны для ин-
вестирования в 90-е годы, и остаются распространенными в России 
и сегодня. С тех самых пор отрасль приобрела соответствующий 
имидж. Имидж примитивной сделки «спилил-продал». 

Вопреки сложившимся стереотипам, инвестиции в лесной сек-
тор позволяют рассчитывать на хорошую доходность. Самых вы-
соких значений рентабельности достигают проекты конечного 
передела, предусматривающие производство продукции с высо-
кой добавленной стоимостью: бумагу, картон, готовые упаковоч-
ные решения, лесохимию. Продукцию, рассчитанную как на B2B, 
так и B2С рынок. Хорошие инвестиционные перспективы ожида-
ют проекты, ориентированные как на отечественный рынок по-
требления, так и на глобальный рынок и предусматривающие го-
товые интегрированные решения для конечного покупателя. Все 
так же актуальным остается подход компаний мирового уровня, 
продающих не картон и бумагу, а комплексные решения; не упа-
ковку, а сохранность товара; не гофрокартон, а эффективную ло-
гистику и сокращение затрат за счет индивидуального размера 
упаковки специально для нужд покупателя или производителя. 
Сегодня подобное восприятие лесной промышленности является 
передовым не только для инвесторов, но и для самих лесопро-
мышленников.

В пользу инвестиционной привлекательности лесной отрасли 
России можно отнести и обширную сырьевую базу. Россия зани-
мает второе место в мире по запасам древесины. Леса расположены 
на 69% территории страны. Отдельное внимание стоит уделить и 
качеству ресурсов. На долю России приходятся 33% мировых за-
пасов наиболее ценной хвойной древесины. Именно текущая стои-
мость древесного сырья в России обеспечивает высокую доход-
ность проектов.

Не смотря на то, что в отрасли функционирует свыше 60 тысяч 
предприятий, лишь единицы ориентированы на производство 
продукции с максимальной добавленной стоимостью. Основная 
доля экспорта в количественном выражении приходится на 
низко-маржинальные товары. Парадокс, но мы экспортируем 
сырье, т.е. круглый лес, чтобы потом, переплатив, импортировать 
готовую продукцию. По оценке экспертов, создание 3—4 круп-
ных лесохимических комплексов позволило бы привлечь в от-
расль свыше $10 млрд, увеличить долю лесного сектора в ВВП 
страны до 3—4%, создать 25 тысяч дополнительных рабочих мест 
и увеличить налоговые отчисления в бюджет на сумму свыше 
15 млрд рублей в год.

Также нельзя исключать и экологический фактор. Мировое 
сообщество все активнее выражает свою озабоченность негатив-
ным воздействием на окружающую среду продукции на базе ис-
копаемых источников углеводородов — это и энергетика, и упа-
ковка, и многое другое. Древесина и ее производные являются 
наиболее привлекательными с точки зрения экологии альтерна-
тивой. Уже сегодня на базе древесины производятся: экологиче-
ская упаковка, заменители пластиков, композиционные матери-
алы, компоненты для производства различных химикатов, кра-
сителей, зеленая электроэнергия, биотопливо, биодизель, и мно-
гое другое.

Время раздутых доходов с нефтяного бизнеса прошло. К сожа-
лению, мало кто вынес из этой ситуации урок. Есть довольно вы-
сокий шанс того, что российский бизнес, слезший с нефтяной 
иглы, вновь совершит ошибку и вложится не в развитие с плано-
мерным увеличением доходности, а загубит потенциал новой от-
расли, фокусируясь на экспорте сырья, а не на продукции высоко-
го передела для конечного потребления.

Инвестиции в лесную отрасль — это «умные» деньги, вклады-
ваемые в рабочую стратегию, предусматривающую комплексное 
развитие проекта и квалифицированную команду под его реали-
зацию, обладающую компетенциями в технической сфере, во-
просах сокращения издержек и минимизации рисков. Кроме того, 
инвесторы могут рассчитывать на поддержку со стороны государ-
ства, используя при реализации проекта такой механизм, как спе-
циальные инвестиционные контракты (СИК), представленные в 
Дорожной карте лесного комплекса России. СИК предусматрива-
ют заключение соглашений между инвесторами и Российской 
Федерацией в лице Минпромторга или субъектов РФ, фиксирую-
щие обязательства сторон и выступающие гарантами реализации 
проекта на оговоренных условиях.

Проекты лесной отрасли прибыльны, особенно в текущих реа-
лиях экономики страны. Успех их реализации зависит от серьез-
ного анализа и кропотливой работы — основы основ реализации 
проекта в любой отрасли. В данном случае, главное, — выйти за 
рамки стереотипов, свойственных отечественным инвесторам.

Председатель 
Ассоциации Специалистов Бумажной Отрасли (АСБО) 

Александр Чухлебов

Лесной потенциал – вызов для российского бизнеса

График 1 График 2

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОКУМЕНТ ВАК сформируют 
по новым правилам

Генералам от науки 
дано увольнение

Александр Емельяненков

В РОССИЙСКОЙ системе атте-
стации научных кадров обозна-
чился качественный сдвиг. Такой 
вывод позволяет сделать новое 
«Положение о Высшей аттеста-
ционной комиссии при Мини-
стерстве образования и науки 
Российской Федерации», кото-
рое утверждено постановлением 
правительства и публикуется се-
годня в «РГ».

На первый взгляд, каких-то 
революционных перемен в нем 
обнаружить нельзя. Но это лишь 
на первый взгляд, утверждает 
председатель ВАК Владимир Фи-
липпов, откликнувшийся на на-
шу просьбу прокомментировать 
грядущие изменения.  

— У нас нет и было задачи 
устроить в этом деле чехарду, 
чтобы через каждые два-три года 
какие-то революционные пово-
роты, системные изменения, — 
пояснил наш собеседник. — Да, 
для человека со стороны измене-
ния в регламентирующих доку-
ментах кажутся незаметными. 
А на самом деле они сущностные 
и глубокие. 

Теперь, по словам Филиппо-
ва, в состав аттестационной ко-
миссии не могут входить лица, 
которые являются госслужащи-
ми или замещают аналогичные 
должности гражданской служ-
бы. А раньше этого требования 
не было — членами ВАК станови-
лись, например, чиновники и 
депутаты разного уровня. Вто-
рое важное изменение — состав 
комиссии утверждается на три 
го-да и каждые три года обнов-
ляется не менее чем на 50 про-
центов. При этом один и тот же 

член ВАК не может исполнять 
свои обязанности более двух 
сроков подряд. 

Почему так важно было огра-
дить комиссию и особенно пре-
зидиум ВАК от наплыва началь-
ников, чиновных особ и «генера-
лов» от образования и науки? 
Владимир Филиппов объясняет 
это так: 

— Президиум собирается пра-
ктически каждую пятницу и ра-
ботает полный день. Раньше, ког-
да в нашем составе было много 
первых руководителей — ректо-
ров, директоров НИИ, крупных 
чиновников — они не могли в та-
ком режиме полноценно рабо-
тать. В силу объективной занято-
сти по основной должности ухо-
дили раньше, отпрашивались, 
пропускали заседания, что со-
здавало проблемы и отдавало 
формализмом. Теперь, выража-
ясь драконовским языком, такие 
сверхзанятые люди будут выво-
диться из комиссии. Например, 
за отсутствие на трех заседаниях 
без уважительных причин… 
А что самое важное — априори не 
будут на эти позиции выдвигать-
ся. Впервые за всю историю су-
ществования ВАК в его президи-
уме не будет ни ректоров, ни ди-
ректоров НИИ, акцентирует 
Владимир Филиппов. 

Одновременно с этим, напом-
нил наш собеседник, минобрна-
уки объявило и ведет набор в но-
вый состав экспертных советов 
ВАК. Они будут существенно, а 
по некоторым специальностям 
практически полностью обнов-
лены. Персональный состав, что 
очень важно, формируется от-
крыто, по рекомендациям и на-
правлениям государственных 
академий наук, Российского со-
юза ректоров, других авторитет-
ных научных организаций. 

 — Публикуемое постановле-
ние — первое в ряду системных 
мер по совершенствованию си-
стемы аттестации, — сказал в за-
ключение Владимир Филиппов. 
— На подходе еще два обновлен-
ных документа: положение о по-
рядке присуждения ученых сте-
пеней и положение о персональ-
ном составе ВАК. 

Документ публикуется на с. 14.

ОТДЫХ Как российские 
курорты подготовились 
к летнему сезону

В Сочи 
за 16 тысяч

Алена Узбекова

ТУРИСТСКАЯ отрасль страны в целом готова к высокому 
летнему сезону: гостиницы и санатории в порядке, боль-
шинство транспортных вопросов решено, а цены на отдых 
если и выросли, то в пределах инфляции. Об этом поочеред-
но заявляли представители власти и турбизнеса на выезд-
ном заседании правительственного координационного со-
вета по внутреннему и въездному туризму, которое прошло 
в Смоленске. Как рассказали туроператоры, в Сочи можно 
купить путевку на 10 дней, включающую перелет и прожи-
вание, за 16 тысяч рублей. Правда, это без питания и с про-
живанием в скромной трехзвездочной гостинице. Зато есть 
предложения на любой кошелек, отметили члены совета.

Кстати, о звездах. Руководитель Роспотребнадзора Анна 
Попова в своем выступлении обозначила некоторые про-
блемы, которые остаются, несмотря на общую готовность 
курортов к сезону отпусков. Например, в стране до сих пор 
нет единой системы классификации гостиниц. А между тем 
до чемпионата мира по футболу-2018, когда этот вопрос 
должен быть решен в ряде регионов, времени не так много. 
Сейчас в регионах звезды на фасадах гостиниц их владель-
цы вывешивают по своему усмотрению. «Но соответствие 
гостиниц этим знакам отличия не регулирует никто. Может 
быть, власти регионов наделить такими полномочиями, 
чтобы они могли контролировать эти условия?» — предло-
жила Анна Попова.

Правительство даст поручение по разработке комплек-
сного законопроекта о гостиничном бизнесе, отреагирова-
ла на это проводившая совещание вице-премьер Ольга Го-
лодец, являющаяся председателем координационного сове-
та. «Регулирование гостиничного комплекса действительно 
производится на основании большого числа разрозненных 
законов, много проверяющих организаций, — добавила она. 
— Должна быть существенно упрощена система админи-
стрирования. Если мы хотим развивать бизнес в гостинич-
ном комплексе, видеть его перспективы, то правила должны 
быть понятны для тех, кто за этот бизнес берется, кто готов 
инвестировать». 

Ольга Голодец также высказалась против закрытия хо-
стелов в России — в последнее время на них жалуются жиль-
цы многоквартирных домов, в которых, собственно, и раз-
мещаются такие гостиницы. Закрывать хостелы не надо, 
они пользуются спросом, но порядок навести надо, отмети-
ла вице-премьер.

Еще одно замечание главы Роспотребнадзора касалось 
качества морской воды. Очевидно, что с учетом закрытия 
Турции и Египта нагрузка на кубанские и крымские пляжи 
в этом году существенно возрастет. А по данным Роспотреб-
надзора, 10 процентов проб морской воды на российских 
курортах уже в прошлом году не соответствовали санитар-
ным нормам. По словам Анны Поповой, в Сочи проблему 
сточных вод решают хорошо, а вот в Крыму пока не очень. А 
еще отдыхающие жалуются на качество воды в Анапе, где 
море с каждым годом все больше расцветает водорослями, 
которые скапливаются у берегов и в жаркую погоду источа-

ют неприятный запах. Так что чистота воды и пляжей в се-
зон купания — важный вопрос, особенно на фоне увеличива-
ющейся нагрузки на черноморские курорты. Резонным и 
логичным на этом фоне выглядело замечание главы Росту-
ризма Олега Сафонова о необходимости развития других 
возможностей отдыха. Со временем, например, может рас-
ширить пляжный потенциал Калининградская область. 
«Уже сейчас степень бронирования отелей балтийского по-
бережья на май и летний период 2016 года составляет 75 
процентов. Ожидаемый объем турпотока туда к концу года 
составит более одного миллиона человек», — сказал Олег 
Сафонов. Есть еще Дагестан с хорошо прогреваемым Ка-
спийским морем и песчаными пляжами, но, к сожалению, 
со слабой туристской инфраструктурой. Кстати, сегодня, по 
экспертным оценкам, для пляжного отдыха пригодна лишь 
треть российской теплой прибрежной полосы в две тысячи 
километров. Использование резервных возможностей и 
предложение альтернативных видов туризма — задача стра-
тегическая, отметил Олег Сафонов. 

Не стоит забывать про Карелию, Алтай, Дальний Восток, 
где есть дивные места и хорошая инфраструктура. Все боль-
ше набирает популярность культурно-познавательный ту-
ризм. По данным Всемирной туристской организации 
ЮНВТО, спрос на него во всем мире вырос на 40 процентов. 
Это значит, что и для иностранцев могут быть интересны 
культурно-познавательные маршруты по России. Проект 
«Серебряное ожерелье», охватывающий северо-запад на-
шей страны, проект «Русские усадьбы», регионы Централь-
ной России — та же Смоленская область, — предложения ин-
тересные и перспективные. Надо только это правильно по-
давать и, конечно, поддерживать на федеральном уровне, 
отмечают эксперты. Пока многие исторические объекты, 
которые могли бы привлечь туристов, в Центральной Рос-
сии, находятся не в лучшем состоянии. 

Руководству Смоленской области Ольга Голодец посове-
товала обратить внимание на федеральную целевую про-
грамму по развитию внутреннего и въездного туризма. Се-
годня в ней участвуют уже 37 регионов. В рамках ФЦП ока-
зывается поддержка по созданию туристско-рекреацион-
ных кластеров. 

Финансы Центробанк опубликовал обновленный 
список системно значимых банков

Смотри на просвет 

Ярослав Николаев

Б
анк России опублико-
вал новый реестр си-
стемно значимых бан-
ков. Всего документ 
включает в себя список 

из 51 финансовой организации. 
Список должен помочь россия-
нам не ошибиться при выборе 
банка-контрагента в случае от-
крытия депозита для сохранения 
собственных сбережений, пола-
гают эксперты.

Значимость кредитных орга-
низаций, вошедших в список, 
определяется по четырем показа-
телям. К ним относятся объем 
безналичных операций, выпуск 
эмитированных карт, операции в 
банкоматной сети и платежных 
терминалах, а также объем пере-
водов электронных денежных 
средств. Чтобы быть признан-
ным системно значимым, необ-
ходимо соответствовать как ми-
нимум одному из четырех.

Как рассказал «РГ» эксперт в 
сфере корпоративных и личных 
инвестиций Даниил Кириков, 
риск банкротства одной из кре-
дитных организаций, вошедших 

в реестр, практически равен 
нулю, поскольку в сложной ситу-
ации она может рассчитывать на 
помощь государства. «Пользо-
ваться их услугами можно пра-
ктически без опаски. Вдобавок 
это означает, что клиенты таких 
банков смогут хранить в банках 
вклады на суммы, превышающие 
страховую — 1,4 миллиона ру-
блей. Это удобно и предпринима-
телям, имеющим расчетные сче-
та в банках.

По словам эксперта Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике, инновационному разви-
тию и предпринимательству Ро-
мана Терехина, реестр значимых 
на рынке платежных услуг кре-
дитных организаций показывает 
список банков, услугами кото-

рых чаще всего пользуются гра-
ждане. То есть это своего рода от-
ражение доверия населения.

 «Однако присутствие банка в 
списке — это не стопроцентная 
гарантия того, что он не стол-
кнется в будущем с финансовы-
ми проблемами, не обанкротится 
или у него не отзовут лицензию», 
— предупреждает собеседник.

Он советует при выборе бан-
ка, кроме наличия его в различ-
ных рейтингах ЦБ, обращать 
внимание на публикации о нем в 
прессе. К примеру, не было ли в 
ней упоминаний о финансовых 
проблемах банка, не сообщал ли 
ЦБ о каких-либо нарушениях со 
стороны банка, не проходит ли 
банк процедуру санации. Также 
стоит поискать информацию о 

самом банке и его учредителях. 
Чем больше информации можно 
найти, тем прозрачнее банк, со-
ветует эксперт. 

Между тем эксперт по эконо-
мической безопасности, руково-
дитель направления по финансо-
вому рынку и налоговому праву 
независимого экспертного цен-
тра «Общественная Дума» Дмит-
рий Липатов считает, что в отно-
шении значимых банков нельзя 
быть на 100 процентов уверен-
ным, что эти финансовые орга-
низации «чем-то лучше или 
крепче». 

«Они просто больше и актив-
нее остальных в силу своей вели-
чины и распространенности. 
Хотя за ними действительно есть 
некоторые преимущества — бла-
годаря своей значимости они 
имеют несколько больше воз-
можностей для получения госу-
дарственной поддержки, обслу-
живания бюджетных счетов или, 
например, средств внебюджет-
ных социальных фондов», — ре-
зюмирует Дмитрий Липатов.

Акцент

 Эксперты советуют при выбо-
ре банка обращать внимание 
на публикации о нем в прессе

В персональном 
составе ВАК грядут 
кардинальные 
изменения —
и по количеству,
и по качеству

КОШЕЛЕК Вложения Сбербанка в развитие регионов удивляют своими масштабами

Деньги трудятся по всей России
Марина Гусенко

К
ризис — это время не толь-
ко «затягивания поясов», 
но и новых возможностей, 

новых проектов, говорят эк-
сперты. А как регионы реагиру-
ют на ситуацию? Предпочитают 
ли власти на местах пользовать-
ся случаем и создавать эконо-
мические драйверы или входят 
в режим острой экономии? За-
мирает ли социальная жизнь 
или, напротив, она обретает но-
вые очертания? 

Об этом корреспондент «РГ» 
беседует со старшим управляю-
щим директором, начальником 
управления по работе с субъек-
тами РФ Сбербанка России Ми-
хаилом Чачиным.

Михаил Львович, расскажите 
о работе с регионами, как она 
строится, в чем заключается? 
МИХАИЛ ЧАЧИН: Сбербанк всегда ра-
ботал с регионами, но в прош-
лом году произошли важные из-
менения в подходе — выделение 
отдельного подразделения по ра-
боте с госсектором. Наши клиен-
ты — это органы региональной 
и муниципальной власти, терри-
ториальные подразделения фе-
деральных органов власти, их 
подведомственные учреждения, 
компании с госучастием.

Активизация работы с регио-
нами произошла отчасти из-за из-
менений на международной аре-
не. Сейчас ключевые инвестиции 
делаются или государством, или 
совместно с государством. 

Вместе с руководителями ре-
гионов мы ищем точки роста, 
дополнительные ресурсы для 
развития. Модель работы учи-
тывает специфику каждого кли-
ента, которая находит отраже-
ние как в создаваемых продук-
тах и решениях, так и в процес-
сных подходах.

В настоящий момент мы яв-
ляемся генеральным кредито-
ром большинства, 70 из 85, ре-
гионов.  

А на что органы власти кредиты 
берут?
МИХАИЛ ЧАЧИН: Формальная цель — 
финансирование дефицитов 
бюджетов. А внутри бюджет 
всегда делится на две составляю-
щих: инвестиционная и соци-

альная. Мы финансируем оба на-
правления. Хотя, конечно, нам 
как банкирам интереснее инве-
стиционная составляющая. Ре-
гионы, пользуясь нашими ресур-
сами, строят больницы, детские 
сады, поликлиники, дороги, мо-
сты, стадионы. Идет софинанси-
рование проектов, связанных 
с Чемпионатом мира по футболу. 

Сбербанк — это только креди-
ты? Или есть какие-то интере-
сные более сложные проекты?
М И Х А И Л  Ч АЧ И Н :  Действительно, 
есть интересные инвестицион-
ные проекты. Например, инно-
вационный проект «Ладошки». 
Это возможность идентифика-
ции человека без кодов и паро-
лей, только по отпечаткам паль-
цев. Точнее, по отпечаткам ладо-
ни. Биометрическая идентифи-
кация по ладони, кстати, гора-
здо точнее, чем даже по отпечат-
кам пальцев или сетчатке глаза. 

Мы предлагаем этот проект 
в школах. В его рамках дети мо-
гут проходить в школу через тур-
никеты, расплачиваться там за 
товары, например, в школьной 
столовой, не имея никаких иден-
тификационных документов, 
кроме своей руки. Сканер считы-
вает руку, и родители получают 
смс. Таким образом, мама точно 
знает, где ее ребенок, поел ли он 
и во сколько. У него не будет на 
руках денег, которые он мог бы 
потратить не по назначению, на-
пример, на пиво или сигареты. 

Проект уже работает во мно-
гих школах Московской обла-
сти, Северо-западного региона, 
Мордовии. «Ладошки» очень хо-
рошо вписываются в государст-
венную программу «Безопа-
сный город».

Этот проект — наша разработ-
ка и с идейной, и с технологиче-
ской точек зрения. Мы пока 
единственные на рынке, кто пре-
доставляет такую услугу. Сейчас 
мы работаем над удешевлением 
проекта и изучаем возможно-
сти, чтобы про двинуть его и в 
другие области жизни.

Есть и другие новации?
МИХАИЛ ЧАЧИН: Конечно. Напри-
мер, проект «Стрелка» в Мо-
сковской области. Это система 
оплаты проезда, которая рабо-
тает в Подмосковье на всех ви-
дах транспорта. Кроме того, мы 
совместили транспортную 
и зарплатную карты. И человек 
с ее помощью может оплатить 
проезд в любом транспорте. 
Причем с учетом дальности по-
ездки, маршрута, вида тран-
спорта. 

Сейчас правительства Мо-
сковской области и Москвы ра-
ботают над тем, чтобы этот про-
ект совместить с   Москвой, 
с картой «Тройка», это позво-
лит объединить Подмосковье 
и Москву в единую транспор-
тную структуру. Все затраты по 
внедрению «Стрелки» мы берем 
на себя. Сейчас уже более 50% 
всех поездок жители Подмоско-
вья совершают с этой картой. 
Проект реализован на принци-
пах государственно-частного 
партнерства (ГЧП).

Кроме того, благодаря ему 
власти на местах получают до-
ступ к подробной аналитике — 
какие маршруты наиболее во-
стребованы и в какое время, на 
каком направлении не хватает 
транспорта, а где его избыток. 
Сейчас интерес к проекту про-
являют Санкт-Петербург и дру-
гие города-миллионники. 

Сбербанк всегда нес и до сих 
пор несет на себе значительную 
социальную нагрузку. Напри-
мер, мы — единственный банк, 
который бесплатно ведет бан-
ковское сопровождение бюджет-
ных средств в тех регионах, где 
нет расчетно-кассовых центров. 

Насколько регионы открыты 
к сотрудничеству? Не опасают-
ся ли они из-за кризиса брать 
кредиты, внедрять проекты? 
МИХАИЛ ЧАЧИН: Действительно, ре-
гионы имеют некоторую кре-
дитную и бюджетную нагрузку, 
но в среднем по стране она нахо-
дится на приемлемом уровне. 
По данным наших аналитиков, 
не менее 20 регионов имеют 
стратегии развития, потенциал 
к росту и возможности реализа-
ции инвестпроектов. Хотя и от-
носятся к этому с осторожно-
стью. Еще в 40 регионах ситуа-
ция ровная, и кредитная нагруз-
ка адекватная, она колеблется 
плюс-минус 5—10%. 

Третий год Россия почти не 
имеет доступа к внешним фи-
нансовым ресурсам, и мы долж-
ны ориентироваться только 
на внутренние. Они у нас есть? 
Их всем желающим хватит?
МИХАИЛ ЧАЧИН: Первое — нынешняя 
геополитическая обстановка 
точно не навсегда. Второе — мы 
действительно адаптируемся. 
За 15—20-летний период в Рос-
сии выросло поколение, кото-
рое увидело мир, неплохо об-
училось. Это важный ресурс. 
Есть немало успешных компа-
ний в нашей стране. И с учетом 
санкционного давления появят-
ся новые бизнес-звезды. Напри-
мер, есть большой шанс реально 
продвинуться по программам 
импортозамещения. 

Что касается финансов, то не-
хватки средств мы не испытыва-
ем. Ни в краткосрочном, ни 
в долгосрочном периоде. Я бы 
перефразировал ваш вопрос так: 
рождаются ли в нужном объеме 
инвестиционные проекты? 
Я считаю, что есть некоторый 
в них недостаток. Таких проек-
тов должно появляться больше. 

Работаете ли вы с муниципаль-
ными властями? Насколько ак-
тивно идет сотрудничество 
с ними? Многие муниципалите-
ты у нас ведь безденежные...
МИХАИЛ ЧАЧИН: С крупными муни-
ципалитетами мы работаем. Бо-
лее мелкие не нуждаются в пря-
мом финансировании, хотя мы 
можем это организовать. Муни-
ципалитеты тоже берут креди-
ты на покрытие дефицита бюд-
жета и участвуют в инвестпро-
ектах. Меняют с нашей помо-
щью, например, освещение в го-
роде на энергосберегающее, си-
стему водоподготовки, водоо-
чистки.

Есть два механизма сотрудни-

чества. Первый — это когда мы 
финансируем бюджет, а бюджет 
сам вкладывает деньги в проек-
ты, например, строит новую ко-
тельную, поликлинику, больни-
цу. Второй — государственно-
частное партнерство, которое мы 
уже упоминали. Это интересный 
инструмент. Он позволяет со-
блюсти интересы частного инве-
стора, которому интересно по-
строить и иметь возможность эк-
сплуатировать какой-то объект, 
и государства, которое не хочет 
на определенном этапе вклады-
вать деньги. Решается задача че-
рез инвестиционный тариф или 
работу с  рынком. Проектов 
в рамках ГЧП множество. Это 
«Безопасный город», система ви-
деонаблюдения и контроля на до-
роге, строительство больниц, ди-
агностических центров, диспан-
серов. 

Разве строительство социальных 
объектов, например, туберку-
лезных диспансеров, работаю-
щих в системе ОМС, может быть 
выгодно инвестору? Сбербанку?
МИХАИЛ ЧАЧИН: Такие проекты тоже 

со временем окупаются. Возврат 
средств по ним происходит 
в рамках ОМС. В страховой та-
риф эти средства заложены. 

Государство говорит: мы га-
рантируем, что будем ежегодно 
лечить в медучреждении опре-
деленное количество людей, до-
пустим, 12—15 тысяч человек. 
Вы должны его построить, а по-
том будете эксплуатировать 
при тарифе не выше такого-то 
уровня. Таким образом, посте-
пенно долг гасится. 

Дорого региональным и муни-
ципальным властям обходятся 
ваши кредиты? Для них они де-
шевле, чем для рядовых потре-
бителей? 
МИХАИЛ ЧАЧИН: Нельзя сравнивать 
потребительский и корпоратив-
ный рынки. Работа с регионами 
осуществляется на конкурсной 
основе, в рамках закона о госза-
купках. Обычно выходят на кон-
курс и предлагают услуги по кре-
дитованию от трех до шести бан-
ков. И Сбербанк участвует в кон-
курсе на равных условиях с дру-
гими банками. Аукцион идет по 
классической системе — на пони-
жение цены. Каждый банк рас-
считывает свои возможности, ис-
ходя из себестоимости денег, ко-
торые он привлек. Мы пока мо-
жем позволить себе выходить на 
конкурс с  низкими ценами. 
В среднем — это 12—13% годовых 
в зависимости от режима и срока 
кредитования. Что на один про-
цент выше, чем ключевая ставка 
Центробанка. 

Регионы и муниципалитеты 
кредитуются без обеспечения. 
Единственное обеспечение — 
это обязательства бюджета 
включить расходы по обслужи-
в а н и ю  и   в о з в р ат у  к р е д и та 
в строку своего бюджета. 

Невозвраты существуют?
МИХАИЛ ЧАЧИН: Вообще отсутству-
ют. Мы используем инструмен-
ты, которые позволяют соотне-
сти риски с доходностью и при-
нять правильное решение. Бюд-
жетные правила строги, и мы 
пока держимся в их рамках, что 
хорошо для страны в целом. 
И поэтому ни один из бюджетов 
дефолтов не имеет. И при уме-
лом управлении и в будущем все 
должно быть хорошо. 

Акцент

 Сбербанк: нехватки средств 
мы не испытываем.
Ни в краткосрочном,
ни в долгосрочном периоде

Михаил Чачин: Модель нашей 
работы учитывает специфику каж-
дого клиента и находит отражение 
и в создаваемых продуктах, 
и в решениях, и в процессных под-
ходах.

В этом году на выбор места для отдыха будет влиять цена 
билетов. Перелет на российские курорты стоит дешевле. 

Чем больше информации можно 
найти о банке в Интернете, тем он 
прозрачнее.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Кадры для фармацевтической промышленности. 
Кто будет делать лекарства?»
5 апреля (вторник) в 11.00 состоится «круглый стол», на котором 

эксперты обсудят вопросы модернизации фармацевтического обра-

зования в России, подготовки молодых специалистов для фармацев-

тической индустрии, потребность отрасли в квалифицированных 

кадрах и другие вопросы.

К участию в работе «круглого стола» приглашены представители 
Минпромторга и Минобрнауки, руководители отраслевых учебных уч-
реждений, представители фарминдустрии.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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Рубль ушел в оборону
По факту больше поло-
вины средств гособо-
ронзаказа возвращает-

ся в экономику страны, в субъек-
ты РФ. Вот почему руководство 
государства говорит, что эту ста-
тью бюджета нельзя сокращать. 
Ведь благодаря ей становится 
сильней не только армия. По 
большому счету, это серьезная 
инвестиционная составляющая 
в экономику страны. 

И тем не менее сокращение 
в кризис неизбежно.
ТАТ Ь Я Н А  Ш Е В Ц О В А :  Нетронутым 
осталось финансирование Го-
спрограммы вооружений и пу-
бличных обязательств: зарплат, 
денежного довольствия, соци-
альных выплат. 

Сокращения затронули не 
весь бюджет, а лишь некоторые 
его статьи — строительство, ре-
монт, содержание. Причем сек-
вестр составил не 10, а 5 процен-
тов, что для нас не критично. 

К тому же по поручению мини-
стра обороны разработана и реа-
лизуется программа «Эффектив-
ная армия». Мы оптимизируем 
свои расходы. Скажем, установи-
ли в воинских частях и учрежде-
ниях счетчики учета воды, газа, 
электроэнергии и за счет этого 
сэкономили 3 миллиарда рублей. 
Снизили стоимость квадратного 
метра в строительстве — начали 
больше возводить объектов. При 
этом сделали ставку на быстро 
возводимые конструкции, разра-
ботали типовые проекты, удеше-
вили технологии. Переводим ко-
тельные на газ, ввели «поголо-
вой» электронный контроль во-
еннослужащих по питанию.

Получается, что экономя на од-
ном, вы сохраняете полное фи-
нансирование другого, более 
важного.
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Именно так. Тут 
есть еще один важный момент. 
Опять же по поручению мини-
стра прорабатываем вопросы 
формирования бюджета ведом-
ства на основе базовых показате-
лей расходов на оборону. Опреде-
ляется минимально допустимый 
объем финансирования, при ко-
тором можно реализовывать пла-
ны строительства и развития Во-
оруженных сил. Опускаться ниже 
этой планки никак нельзя.

Военные деньги 
на специальных счетах
То есть фактически перевели ми-
нобороны на госплан?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Иначе нельзя. По-
тому что у нас все, в том числе 
и финансирование, взаимоувяза-
но с поступающей в войска техни-
кой. Приходят в часть новые са-
молеты, значит, к этому времени 
должны быть подготовлены лет-
чики. Технику не оставишь под от-
крытым небом, поэтому надо по-
строить ангары под ее хранение. 

Контрактников в армию нуж-
но набирать? Нужно, это ее глав-
ная сила. Когда в таком ракурсе 
начинаем говорить на площадке 
правительства или минфина, 
нас, как правило, слышат. 

Более того, рассмотрение обо-
снований потребности расходов 
на национальную оборону через 
призму базовых показателей 
предполагается осуществлять 
в Совете безопасности РФ. Мы 
считаем, что нельзя допускать ав-
томатического сокращения наше-
го бюджета. Любой секвестр нуж-
но рассматривать через оценку уг-
роз нацбезопасности. Президент 
согласился с таким подходом.

Прежде чем говорить именно 
о 5-процентном сокращении 
бюджета минобороны, мы все до-
сконально просчитали. И вывели 
минимально необходимый объем 
финансирования для того, чтобы 
исполнить все указы президента, 
выполнить все социальные обяза-
тельства, обустроить систему ба-
зирования военной техники. 

В прошлом году вы перешли на 
новую систему финансового 
контроля за прохождением 
средств, выделяемых предприя-
тиям оборонки. Напомните, 
в чем суть нововведений. 
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Прежде минобо-
роны в качестве госзаказчика 
было обязано контролировать 
целевое использование бюджет-
ных средств, но не имело для это-
го соответствующих инструмен-
тов. С введением новых норм за-
конодательства о государствен-
ном оборонном заказе такие ры-
чаги у нас появились. Создана 
межведомственная система 
контроля за денежными потока-
ми, идущими на выполнение го-
соборонзаказа. 

Создан целый набор инстру-
ментов для профилактики неце-
левого использования бюджет-
ных средств. Это позволяет от-
слеживать каждый переданный 
оборонной промышленности 
рубль и контролировать финан-
совые потоки в целом. 

Прежде всего деньги по воен-
ным контрактам попадают на 
предприятия ОПК только через 
отдельные счета,  открытые 
в уполномоченных банках. Се-
годня в этой системе работа-
ют 7 надежных кредитных орга-
низаций. Они следят за тем, что-
бы перечисленные предприяти-
ям авансы не выводились в оф-
шоры, не шли на покупку ценных 
бумаг, оплату долгов по займам, 
другие нецелевые расходы. 

Несмотря на финансирование 
каждого контракта по гособо-
ронзаказу через отдельные бан-
ковские счета, такие приоритет-
ные платежи, как зарплата и со-
циальные выплаты, налоговые 
отчисления в бюджетную систе-
му, оплата коммунальных услуг, 
расчеты с кооперацией и иные 
необходимые для выполнения 
гособоронзаказа расходы прово-
дятся уполномоченными банка-
ми без каких-либо ограничений.

Кроме того, каждый госкон-
тракт получает уникальный но-
мер, так называемый идентифи-
катор. Он указывается в доку-
ментах во время прохождения 
денежных средств по всей произ-
водственной цепочке — от голов-
ного предприятия до исполните-
ля последнего уровня коопера-
ции. Иными словами, в любой 
момент можно отследить путь 
бюджетных средств, направлен-
ных на производство не только 
заказанного у промышленности 
танка или самолета, но даже ком-
плектующих изделий и материа-
лов, использованных для их изго-
товления.

Хочу отметить, что для прио-
бретения мелких партий товаров 
в законе предусмотрен лимит 
в 3 миллиона рублей в месяц по 
каждому контракту для расчетов 
без использования отдельных 
счетов. Таким образом, закупка 
гвоздей, мастерков, банок с кра-
ской может быть осуществлена 
и без открытия отдельных счетов.

В итоге через идентификатор 
контракта мы как бы окрасили 
каждый военный казенный рубль.

На выходе уже имеете какой-то 
результат?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Новая система ра-
ботает достаточно эффективно.

В рамках взаимодействия меж-
ду всеми участниками контроля 
(Росфинмониторинг, ФАС России 
и др.) обеспечено своевременное 
выявление рисков ненадлежаще-
го исполнения контрактов по го-
соборонзаказу. Данные, посту-
пившие от уполномоченных бан-
ков в единую информационную 
систему расчетов по гособоронза-
казу, свидетельствуют: с 1 сентя-
бря 2015 года не было ни одного 
платежа, не связанного с выпол-
нением военных контрактов.

На стадии банковского контр-
оля предотвращено неправомер-
ное перечисление средств на сум-

му более5 млрд руб. Это позволя-
ет говорить об эффективности за-
ложенных в закон механизмов.

Вместе с тем мы увидели необ-
ходимость внесения в закон неко-
торых корректировок. «Россий-
ская газета» может первой об 
этом рассказать. Ключевая по-
правка в документ позволит го-
ловному исполнителю возме-
щать расходы на формирование 
«опережающего» запаса продук-
ции в ходе исполнения госкон-
тракта из полученных авансов, 
а не по результатам проведения 
окончательных расчетов.

Эту поправку мы сами иници-
ировали, сейчас вносим ее как 
президентскую в Госдуму. 

Десять надбавок 
к жалованью
Вернемся к армии. Точнее, к сол-
датскому и офицерскому ко-
шельку. Денежное довольствие 
военнослужащих не поднимали 
уже четыре года. Не получится 
так, что служивые опять скатят-
ся в нищету?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Такого не случит-
ся. Несмотря на то что индекса-
ция с 2012 года не проводится, 
мы с помощью дополнительных 
выплат и надбавок все это время 
«обнуляли» инфляционные поте-
ри денежного довольствия воен-
нослужащих. Только за послед-
ние пару лет ввели около десятка 
таких надбавок. 

Например, военнослужащим, 
привлекаемым к миротворческим 
операциям, ежемесячно доплачива-
ют 25 процентов их денежного со-
держания. Те, кто выполняет задачи 
в горной местности, дополнительно 
получают 30 процентов. Награ-
жденные медалью минобороны «За 
боевые отличия», «За воинскую до-
блесть» и «За разминирование» — 
от 10 до 30 процентов. Есть за прыж-
ки с парашютом, за отличную физи-
ческую подготовку.

Подход здесь такой: чем добро-
совестней ты служишь, чем боль-
ше трудишься, тем выше твое де-
нежное довольствие. 

И сколько сейчас в среднем по-
лучает кадровый военнослужа-
щий?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Более 62 тысяч 
рублей в месяц. Для сравнения — 
в 2012 году, когда мы перешли на 
новое денежное довольствие, 

этот показатель составлял ме-
нее 58 тысяч. Разница, на первый 
взгляд, небольшая. Но мы гово-
рим об «усредненных» цифрах. 
У многих военнослужащих с уче-
том надбавок набегает довольно 
приличная сумма.

Надо иметь в виду, что исход-
ным показателем для нас являет-
ся средняя зарплата в ведущих 
отраслях экономики. Денежное 
довольствие в армии не должно 
быть ниже. Если брать официаль-
ную статистику, то в миноборо-
ны это требование соблюдается. 
У нас выше уровень жалованья, 
чем зарплата в добывающих от-
раслях, например в металлургии. 

В продолжение разговора 
о денежном довольствии. Одно из 
первых решений министра было 
связано с монетизацией. Когда 
мы по постоянному жилью тоже 
ушли в деньги, очередь на квар-
тиры сократилась в разы.

Вы имеете в виду выплату жи-
лищной субсидии?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: На мой взгляд, это 
было верное, экономически прос-

читанное и социально обоснован-
ное решение. Помимо того что оно 
дало очереднику возможность вы-
бора, какую квартиру и где поку-
пать, какой дом себе строить, это 
еще сняло с минобороны огром-
ное финансовое бремя.

Знаете, сколько так называе-
мых распоряженцев еще три года 
назад мы не могли уволить без 
предоставления жилья? Около 

49 тысяч. Хотя эти люди фактиче-
ски не служили, ежегодно прихо-
дилось тратить на их денежное 
довольствие 32 миллиарда ру-
блей. Теперь распоряженцев 
осталось 5 тысяч, а высвободив-
шиеся деньги направили на жи-
лищные субсидии. 

Вторым важным решением 
стал новый подход к оплате арен-
дного жилья. В служебной квар-
тире нуждались почти 75 тысяч 
военных семей. Компенсация за 
поднаем квартиры была жестко 
фиксированной, и ее размер ча-
сто не позволял офицерам и пра-
порщикам снимать жилье. Это 
создавало большую социальную 
напряженность. 

Когда в этом году выплаты за 
аренду удалось резко поднять, 
количество очередников на «слу-
жебки» сократилось почти в де-
сять раз. Вместо того чтобы дожи-
даться казенной квартиры в гар-
низоне, многие предпочли сни-
мать приглянувшееся им жилье. 

Но ведь право на получение 
«служебки» они не потеряли?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Нет, конечно. 

Контрактник 
с офицерской получкой
Вопрос по военным пенсионе-

рам. За последние полгода им 
дважды увеличивали выпла-
ты — в октябре прошлого 

года и нынешним февра-
лем. В этом году отстав-
ников еще порадуете?

ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Это бу-
дет ясно во втором по-

лугодии. А в феврале 
действительно военные 
пенсии повысились 
на 4 процента. В среднем 
размер таких ежемесяч-
ных выплат теперь со-
ставляет 21 752 рубля. 

Это почти в 1,7 раза больше сред-
него размера страховой пенсии 
по старости.

Кроме того, с 1 февраля на 7 
процентов повысились отдель-
ные выплаты ветеранам — участ-
никам и инвалидам Великой Оте-
чественной войны, чернобыль-
цам, ветеранам боевых действий. 
А еще повысились ежемесячные 
выплаты детям погибших при ис-
полнении обязанностей военно-
служащих.

Так что здесь ситуация отно-
сительно благополучная.

Про ваших гражданских служа-
щих такое же можно сказать?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Здесь ситуация 
несколько иная. Хотя вопросам 
социальной защиты гражданско-
го персонала Вооруженных сил 
уделяется повышенное внимание. 
Для нас главная задача — не допу-
стить снижения достигнутого ра-
нее уровня оплаты труда этих ра-
ботников. Сейчас их средняя за-
работная плата в минобороны со-
ставляет 27 тысяч рублей.

При этом за счет сбалансиро-
ванности ресурсного обеспече-
ния организационно-штатных 
мероприятий принимаются ре-
шения о дополнительном мате-
риальном стимулировании гра-
жданского персонала наших во-
инских частей и организаций. 

Кроме того, в минобороны ор-
ганизована работа по выполне-
нию указа президента № 597 
от 7 мая 2012 г. в части повыше-
ния эффективности деятельнос-
ти учреждений и повышения 
уровня оплаты труда отдельных 
категорий работников учрежде-
ний науки, образования, культу-
ры и здравоохранения.

Так, в прошлом году зарплата 
профессорско-преподаватель-
ского состава высших учебных 
заведений составила 56,8 тыс. 
рублей в месяц. Врачей — 52,9 ты-
сячи, научных сотрудников — 
65,7 тыс. рублей.

Кроме того, с 1 января нынеш-
него года увеличены должност-
ные оклады низкооплачиваемых 
категорий гражданского персо-
нала минобороны.

Вообще действующая в нашем 
ведомстве система финансирова-
ния гражданского персонала 
дает возможность руководите-
лям самостоятельно стимулиро-
вать работников за счет эконо-
мии годового фонда оплаты тру-
да. Это позволяет обеспечивать 
достойной зарплатой наиболее 
квалифицированных специали-
стов, вносящих существенный 
вклад в поддержание боеготовно-
сти воинских частей и организа-
ций Минобороны России. И со-
здает у людей стимул работать 
как можно лучше. 

Сейчас в армию активно набира-
ют профессиональных солдат. На 
какое жалованье они вправе рас-
считывать?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Нынешнее денеж-
ное довольствие контрактни-
ков — от 20 до 29 тысяч рублей 
в месяц. Кроме того, на них рас-
пространяются все формы до-
полнительных выплат. Напри-
мер, за отличные показатели по 
физической подготовке доплачи-
вают до ста процентов должност-
ного оклада. 

Если 10 тысяч рублей надбав-
ки контрактник приплюсует 
к своим положенным 29 тысячам, 
получится 39 тысяч. Получит еще 

надбавку за особые условия служ-
бы, скажем, на Севере, набежит 
уже 40—45 тысяч. То есть сумма, 
близкая к той, что получает лейте-
нант. Кроме того, военнослужа-
щие по контракту вправе рассчи-
тывать на бесплатную медпо-
мощь, страховку, они могут стать 
участниками военной ипотеки.

Солдатам платят за риск
Солдатам-призывникам повы-
сить оклады не думаете?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: В принципе для 
них установлена единая выпла-
та — 2 тысячи рублей в месяц. Но 
мы тоже ввели для этой катего-
рии военнослужащих некоторые 
надбавки. Например, с прошлого 
года доплачиваем так называе-
мые командирские деньги. Есть 
доплата за прыжки с парашютом, 
участие в разминировании и во-
долазных работах. Все, кто этим 
занимается, дополнительно полу-
чают сто процентов должностно-
го оклада. Такие ежемесячные вы-
платы проходят с формулиров-
кой «за риск в мирное время».

Вообще, как мне кажется, не 
все определяется деньгами. Се-

годня многие молодые люди хо-
тят служить, и только начинается 
призыв, только успевай записы-
вать их в различные виды и рода 
войск. Приоритет, конечно, ВДВ — 
там от кандидатов в солдаты 
просто отбоя нет. После Сирии 
многие рвутся в ВКС. Конечно, 
все это не может нас не радовать. 

Наверное, армейские игры типа 
танкового биатлона тоже агити-
руют ребят за службу? Кстати, 
они дорого обходятся военной 
казне? 
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Это ведь не просто 
игры, а боевая подготовка с эле-
ментом состязательности. Поэто-
му и танковый биатлон, и авиа-
дартс, и другие армейские игры 
у нас проходят по смете расходов 
на боевую подготовку. Дополни-
тельные средства на их подготов-
ку и проведение не требуются.
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Свой бюджет минобороны распре-
деляет так, чтобы средств хватило 
не только на технику, но и на подго-
товку специалистов для ее обслу-
живания и эксплуатации, а также 
на ангары для хранения самолетов, 
танков и ракет. 

Акцент

 С помощью дополнительных 
выплат и надбавок мы обну-
ляли инфляционные потери 
денежного довольствия
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Новейшие системы противовоздушной обороны, 
в том числе С-400, поставляются в войска 
полковыми комплектами. Это значительно 
облегчает ввод их в боевую эксплуатацию.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Татьяна Викторовна Шевцова, заме-

ститель министра обороны РФ. 

Родилась в 1969 году в городе Козель-

ске Калужской области в семье воен-

нослужащего. В 1991 году с отличием 

окончила Ленинградский финансово-

экономический институт имени 

Н. А. Вознесенского.

На государственной службе с 1991 

года. Прошла путь от государственно-

го налогового инспектора до замести-

теля руководителя Федеральной на-

логовой службы РФ.

В мае 2010 года стала советником ми-

нистра обороны РФ. 4 августа 2010 

года указом президента РФ назначена 

заместителем министра обороны. 

Действительный государственный 

советник Российской Федерации 1-го 

класса (5 апреля 2011 г.). Награждена 

орденом «За заслуги перед Отечест-

вом» IV степени, орденами Почета 

и Дружбы.

Заслуженный экономист Российской 

Федерации.П
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КИНО Итоги 29-й «Ники» порадовали и обескуражили

Голосование на ощупь
Валерий Кичин

И
тоги очередной церемо-
нии вручения Националь-
ной кинематографиче-

ской премии «Ника» в основном 
ошеломляют: большинство ре-
шений столь нелогичны, что 
единственное им объяснение — 
академики не смотрят кино, за 
которое голосуют.

Предположение не столь неле-
по, как может показаться. Сегод-
ня увидеть наше кино в кинотеа-
трах почти невозможно. Диски с 
фильмами стали практически не-
доступными. Союз кинематогра-
фистов, когда-то бывший для ки-
ношников и дискуссионным клу-
бом, и кинозалом, и родным до-
мом, от «Ники» теперь отделен 
«железным занавесом» и филь-
мы показывает уже не так при-
лежно и систематично. Поэтому 
многие голосуют вслепую. 

Именно поэтому фильм хоро-
шо всем знакомого Станислава 

Говорухина, даже в фильмогра-
фии мастера далеко не лучший, 
оказывается рекордсменом по 
числу наград (лучшие оператор и 
художник, «открытие года» и 
лучшая режиссура). Фильм был 
удостоен торжественной премье-
ры в Доме кино, стало быть, его 
посмотрели — и вот результат.

Кроме того, невозможно сбро-
сить со счетов консерватизм вку-
сов. Обе наши киноакадемии бы-
стро стареют, притока молодых 
имен почти не наблюдается, при-
чем сейчас он более заметен в 
«Золотом Орле», чем в «Нике». 
Возможно, поэтому светлая, иро-
ничная, современная по тону 
картина «Про любовь» Анны Ме-
ликян на «Орле» была признана 
лучшей, а на «Нике» ее почти не 
заметили, наградив только Миха-
ила Ефремова за роль второго 
плана. Что же касается комедии 
Василия Сигарева «Страна ОЗ» — 
высказывания жесткого, сильно-
го и остроумного, то она букваль-

но взорвала экраны страны, но 
даже не поколебала воды тихой 
заводи — «Ники». Ее заметили 
только в связи с участием в одной 
из ролей второго плана Инны Чу-
риковой — великая актриса была 
обречена на премию независимо 
от того, видел ли картину кто-ли-
бо из академиков.

Примерно тот же эффект, по-
лагаю, сработал и в номинации 
«Лучшая женская роль». Самую 
оригинальную, неожиданную и 
талантливую работу предложила 
Яна Троянова в той же «Стране 
ОЗ» (в этой роли ее уже сравнили 
с Джульеттой Мазиной), но пре-
мию получила Ирина Купченко в 
«Училке». Купченко — грандиоз-
ная актриса, и в «Училке» она иг-
рает самоотверженно, но — неу-
бедительно. Потому что фальши-
ва сценарная идея, которую ак-
триса пытается воплотить.

Из всех мужских ролей выбра-
на самая красивая и звездная — 
Данила Козловский. Актер - уни-

кальный: с редчайшим сочетани-
ем физической стати, многопла-
нового таланта и незаурядного 
ума. Он не умеет играть плохо, но 
в «Духless-2» задачи всего лишь 
повторяли задания первой части 
картины. Академики предпочли 
его более оригинальной работе 
Олега Ягодина в «Орлеане». С Да-
нилой Козловским эту премию 
заслуженно поделил Александр 
Яценко в «Инсайте». 

То, что «Ника» почти не заме-
тила одну из «первопроходче-
ских» картин года — «Ангелы ре-
волюции» Алексея Федорченко 
(отмечена работа художника по 
костюмам Ольги Гусак) оконча-
тельно укрепляет нас в подозре-
нии: не смотрят академики, не 
смотрят! Фильм этот на Римском 
фестивале был награжден за раз-
ведку нового киноязыка и новых 
способов кинорассказа.

Что касается главной «Ники». 
В номинации «Лучший фильм»  
среди картин были достойные со-
перники: «Орлеан», «Страна 
ОЗ», «Битва за Севастополь», 
«Про любовь». Как туда затеса-
лись «Конец прекрасной эпохи» 
и аляповатый «Батальонъ», оста-
ется загадкой академиковых 
душ, но выбор — был. И он сделан 

мудро, даже с определенным вы-
зовом: все помнят, что фильм 
Александра Миндадзе «Милый 
Ханс, дорогой Петр» на стадии 
производства вызвал обструк-
цию минкультуры (формально — 
Военно-исторического общест-
ва), обвинившего сценарий в 
искажении истории Великой 
Отечественной войны. Автор 
фильма теперь может торжество-
вать полную победу.

Мудро распределены и пре-
мии, лауреаты которых были 
объявлены заранее. За выдаю-
щийся вклад в кинематограф на-
гражден ветеран и классик петер-
бургской школы Виталий Мель-
ников. Премии имени Эльдара 
Рязанова «За честь и достоинст-
во» удостоена великая Алиса 
Фрейндлих. Спецпризом совета 
академии за вклад в телевизион-
ный кинематограф награжден 
скромнейший из наших больших 
мастеров Константин Худяков.

Наконец, приз за вклад в кине-
матографические науки, крити-
ку и образование вручен главно-
му редактору журнала «Искусст-
во кино», выдающемуся социо-
логу и публицисту Даниилу Дон-
дурею, с чем мы от души поздрав-
ляем нашего коллегу и друга.

Сергей Жуков

ЕДИНЫЙ государственный эк-
замен (ЕГЭ) в Москве теперь сда-
ют не только школьники, но и их 
учителя. Сесть за парту снова и 
проверить свои знания решили 
около двух тысяч педагогов, рас-
сказал директор Московского 
центра качества образования Па-
вел Кузьмин.

Провести тестирование пред-
ложили сами учителя. Мол, хотим 
оказаться на месте учеников и 
сдать экзамен. А ведь некоторые 
задания из ЕГЭ порой ставят в ту-
пик даже самых опытных педаго-
гов. Первыми проверку на «вши-
вость» осенью прошлого года 
прошли учителя из гимназии № 
1518. А с нынешнего года вер-
нуться за парту могут все осталь-
ные. Участие добровольное, но 
правила проведения экзамена как 
на настоящем ЕГЭ. На входе в 
Центр независимой диагностики 
— рамки металлоискателя, а в ау-
диториях — видеокамеры и неза-
висимые наблюдатели. Под запре-
том мобильные телефоны и элек-
тронные гаджеты. На выполнение 
заданий отводится столько же 
времени, сколько и учащимся. На 
географию, например, положено 
3 часа, а на русский язык — три с 
половиной. Работы новоиспечен-
ных «школьников» проверяют 
члены предметных комиссий, а 
оценки называют через 7—10 
дней. Сертификаты в открытом 
доступе не публикуют, а выдают 
лично в руки, пояснили «РГ» в 
столичном департаменте образо-
вания. «Сдавать экзамен на 100 
баллов каждый педагог не обязан, 
— считает Павел Кузьмин. — Но 
если специалист получает по ЕГЭ 
средний балл, очевидно, что для 
него это «звонок» для повышения 
квалификации».

Сдать экзамен в Центре диаг-
ностики можно по основным 
предметам школьной программы. 
Чаще всего, по словам Кузьмина, 
учителя выбирают русский язык, 
математику и обществознание. 
Проверить свои знания педагоги 
могут в любое удобное для себя 
время. Директор гимназии № 
1595 Лада Силина идею учитель-
ского ЕГЭ поддерживает, видя в 
нем прежде всего возможность 
«для саморазвития и самооценки 
педагогов», а не «для отчетности 
и статистики школ». В ее гимна-
зии сдать экзамен решились не-
сколько учителей. Последовать 
их примеру собирается и она 
сама. Говорит, ей это нужно для 
себя, так как преподает историю в 
старших классах. «Вместе с тем 
учителя часто весьма болезненно 
относятся к дополнительным 
проверкам, — рассказала Силина. 
— Ссылаются на то, что у них есть 
вузовский диплом, и они сдали 
соответствующие экзамены». По-
этому, считает она, отношение 
педагогов к независимой оценке 
своей работы нужно менять, объ-
ясняя, зачем им это нужно.

Тем не менее желающих устро-
ить себе внеплановую проверку 
немало: на диагностику записа-
лось около двух тысяч человек. 
Учитель истории из гимназии № 
1518 Анна Митина и тестирование 
уже прошла, и выводы соответст-
вующие сделала. «Я поняла, что 
важно научить ребенка распреде-
лять свои силы и время, отделять 
главное от второстепенного, — от-
метила она. — Теперь буду не ната-
скивать учеников к экзаменам, а 
вооружать их знаниями и навыка-
ми, которые помогут им пройти 
любое подобное испытание».

Персона Великий кардиохирург Ренат Акчурин отмечает 70-летие 

Сердечное спасибо

Ирина Краснопольская

К
ак-то на вопрос, «что 
такое врач, каким он 
должен быть?», Ренат 
Сулейманович отве-
тил: «Врач — это, пре-

жде всего, сострадалец». Именно 
так и никак иначе: у человека 
боль, человеку плохо, значит, ему 
требуется помощь и сострада-
ние.

О Ренате Сулеймановиче мир 
узнал в 1996 году, когда стало из-
вестно, что именно он будет опе-
рировать первого президента 
России Бориса Николаевича Ель-
цина. Позвонила Ренату Сулей-
мановичу: все СМИ стремились 
получить комментарий. Ренат 
Сулейманович сказал: «Не надо 
сейчас. Давайте после опера-
ции».

Ренат из тех людей, которые 
держат данное слово. После 
того, как операции была позади, 
с фотокорреспондентом поеха-
ла в кардиоцентр. И наша газета 
опубликовала полосу, посвя-
щенную «операции века» - 
именно так назвали то, что сде-
лал Ренат Акчурин и его коман-
да. Кстати, тогда немало было 

написано и говорено, что на той 
операции присутствовал все-
мирно известный кардиохирург 
Майкл Дебейки. Поэтому, когда 
через какое-то время Дебейки 
приехал в очередной раз в нашу 
страну, спросила у него: «Обя-
зательным ли было это присут-
ствие?» И Майкл, который хоро-
шо знал Рената Акчурина, отве-
тил: «Вовсе нет». 

Ренат родился в Узбекистане. 
Там поступил в Андижанский го-
сударственный медицинский ин-
ститут. Уже потом Москва. Но не 
сразу кардиохирургия. Познако-
милась с этим великим челове-
ком, когда узнала, что в 51-й мо-
сковской больнице «хирург бу-
дет пришивать девушке оторван-
ную кисть». Звучало как нечто 
совершенно невероятное. Но не-
вероятное свершилось: кисть 
была не только возвращена на 

свое место, но и выполняла все 
положенные ей функции. Опери-
ровал Ренат Акчурин.

Может, именно потому, что 
начинал Акчурин как трансплан-
толог, он, уже, будучи всемирно 
известным кардиохирургом, как-
то позвонил и попросил познако-
мить с великим Владимиром Де-
миховым — основоположником 
трансплантологии. Приехали в 
хрущевскую пятиэтажку на 
окраине Москвы, где жил забы-
тый всеми великий человек. 
Жена Демихова Лиля поила нас 
чаем. А Ренат Сулейманович при-
вез с собой крохотную брошюр-
ку, многие страницы которой 
были заполнены пометками, сде-
ланными красным то ли каранда-
шом, то ли фломастером. Автор 
брошюрки о возможностях тран-
сплантации органов — Владимир 
Демихов. А пометки сделаны Ре-

натом. Акчурин рассказывал Де-
михову, что показывает эту бро-
шюрку своим зарубежным кол-
легам. И в ответ обычно слышат: 
«О, Демихов!». Когда возвраща-
лись, Ренат Сулейманович сам 
вел машину, он с горечью гово-
рил о несправедливости забве-
ния. 

… В том, что в мире Акчурин 
известен как выдающийся карди-
охирург, есть «вина» другого на-
шего великого соотечественника 
академика Евгения Ивановича 
Чазова. Это он, узнав о небыва-
лом мастерстве хирурга Акчури-
на, не с первой попытки, но все 
же переманил его в кардиохирур-
гию. И не ошибся. 

Когда после той самой «опера-
ции века», мы были в кардиоцен-
тре, то не без труда уговорили Ев-
гения Ивановича сфотографиро-
ваться вместе с командой Акчу-
рина, которая провела операцию 
Ельцину. 

Ренат Акчурин — смелый чело-
век. Когда уже было очевидно, 
что все прошло успешно, один из 
тех, кто был причастен к этому 
событию, признался Ренату Су-
леймановичу: трудно было бы 
даже представить себе, что могла 

бы быть с хирургом: если бы он 
ошибся у операционного стола. 

Случается, о каком-то хирур-
ге говорят: «Да, он злой человек, 
но очень хороший хирург». На-
верное, и такое возможно: ведь, в 
конце концов, доброта — это не 
профессия. Но тысячу раз прав 
Ренат Сулейманович: врач — это, 
прежде всего, сострадалец. 

Акчурину — 70 лет. Вчера в по-
ловине первого дня он сразу взял 
телефонную трубку и, чуть ли не 
оправдываясь, сказал:

— Сегодня была всего одна 
операция. Кого оперировал? 
77-летнюю женщину из чечен-
ского села. У нее не только ише-
мическая болезнь сердца, но еще 
и рак легких. Все сделали.

— Ренат Сулейманович, что ду-
маете по поводу своего юбилея?

— Мне легче было спрятаться, 
когда я оперировал Бориса Нико-
лаевича, чем в эти дни. И ничего 
особенного не думаю. Просто, 
это удивительное течение време-
ни. Если ты в порядке, то не на 
возраст надо смотреть, надо смо-
треть в будущее. 

Если ты в порядке, то не на возраст 
надо смотреть, надо смотреть 
в будущее. 

Победители с «Никой» в руках.

Акцент

 Хирург пришьет девушке 
кисть — звучало фантастикой

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ЕЛЕ ВИДЕНЬЕ
В РОСТОВЕ открывается финал второго Всероссийского 
телевизионного конкурса «Студенческий ТЭФИ». Я удо-
стоен чести быть членом жюри этого смотра, но по раз-
ным причинам приехать на финал не смогу, а в разговоре 
поучаствовать хочется. Вот и пишу — не по результатам, а в 
разгар битв и разговоров в слабой надежде, что вдруг и 
мое мнение сгодится.

Я посмотрел огромное количество студенческих теле-
визионных работ буквально со всей страны. Душа моя и 
радостью наполнилась, и скорбью.

Радостью в первую очередь за организаторов, которые 
придумали и вот уже во второй раз проводят этот конкурс.

Как, где и когда молодые телевизионщики могли бы 
еще собраться, как не на этом фестивале? Посмотреть ра-
боты друг друга, обсудить, поговорить. Если можно, я не 
стану доказывать очевидное: такие беседы очень важны.

Надеюсь, эти разговоры будут честными и нелицепри-
ятными. И тут начинается про скорбь.

После некоторых 
сюжетов вспыхивала 
робкая радость. Ска-
жем, от интервью с 
ополченцем, кото-
рый воевал на Украи-
не. Или от глубокого 
и одновременно иро-
ничного рассказа о 
том, как печется 
хлеб. Или от веселого 
мультика, в котором 
ребенок честно пы-
тается осознать 
взрослую жизнь. Или 

от блестящего интервью со знаменитым композитором. 
Примеры радости есть еще. Но их, увы, немного.

В целом уровень студенческих работ рождает печаль. И 
грусть. И, увы, скуку.

Для меня самым безрадостным было то, что в подавля-
ющем большинстве работ невозможно разглядеть лично-
стей их создателей. Возникает ощущение, будто страда-
ния, радости, любовь, обретения и потери молодых жур-
налистов существуют сами по себе, а их сюжеты сами по 
себе.

Смотрел я работы молодых людей, и очень мне хоте-
лось понять: что этих людей волнует? Что у них болит? За 
что они переживают? Как они живут в конце концов. Не 
удалось…

Меньше всего хотелось бы винить в этом молодых жур-
налистов. Видимо, сюжеты «про то, что болит» сегодня не 
особо востребованы на областных студиях телевидения. В 
отличие от репортажей с разных фестивалей, концертов, 
праздников, от которых уже в глазах рябит.

Даже тележурналы, в которых рассказывается о жизни 
разных институтов, невероятно скучны и однообразны. 
Более всего они напоминали мне газету «Правда» совет-
ских времен. Передовица — про официальное. Еще про 
официальное. И еще про официальное. А под финал, на 
четвертой полосе, про какой-нибудь концерт. А где про то, 
чем живут сегодня молодые люди?

Вы представляете, на фестивале студенческих работ 
почти нет сюжетов про проблемы поисков себя, своего 
призвания, своей профессии? Да что там! Молодые люди 
почти не снимают про любовь!

Мне всегда казалось, что в телевизионном сюжете дол-
жен быть либо герой, либо проблема. А лучше и то, и другое. 
Скучно смотреть, когда просто некий перечень событий.

Много сюжетов про Великую Отечественную войну. И 
это радость. Печаль в том, что сделаны они как-то неверо-
ятно официально и неинтересно.

Вот журналист рассказывает о своей прабабушке, кото-
рая прошла войну. О прабабушке своей, о родственнице! И 
хочется его спросить: «Коллега, а вы не могли бы найти ка-
кие-нибудь человеческие слова? Почему вы со мной, зри-
телем, разговариваете так, словно выступаете с докладом 
на конференции? Я же свой. Отчего же вы так разговарива-
ете со мной, словно все человеческое и мне, и вам чуждо? 
Если вы рассказываете про своих родственников, почему 
вы делаете это вообще без эмоций? Если вас не трогает их 
судьба, почему вы надеетесь, что она тронет меня?»

На самом-то деле я знаю ответы на эти вопросы: пото-
му что не научили. Конкурс студенческого ТЭФИ надо 
было бы провести уже хотя бы для того, чтобы подумать: 
как мы учим молодых журналистов? Чему мы их учим?

Я не раз писал о том, что система подготовки молодых 
журналистов нуждается в коренном пересмотре. Я даже 
учебник сочинил по телевизионной журналистике в над-
ежде изменить ситуацию. Но увы…

Весьма символич-
ным мне показался 
сюжет, в котором 
студенты берут ин-
тервью у декана жур-
фака МГУ. Декан жур-
фака очень интере-
сный, милый, живой 
человек. Но как же 
неумело задают во-
просы студенты! И 
как же неумело они 
все это снимают!

На журфаках по-прежнему дают массу информации, 
которая теоретически должна расширять кругозор моло-
дых людей, но при этом почти не учат тому, без чего невоз-
можно стать журналистом. Например, тому, как брать ин-
тервью, не обращают внимания на психологию общения и 
на психологию вообще. И вот результат.

Есть на конкурсе номинация «режиссер». Наверное, в 
ней будет победитель, и я его заранее поздравляю. Но я 
среди вышедших в финал не нашел ни одного достойного 
победы.

Мне всегда казалось, что режиссура — это не короткие 
склейки под музыку, а создание своего мира, создание ат-
мосферы. Увы…

Кто-то скажет: «Вы слишком многого требуете! Они 
молодые еще!»

Нет, дорогие мои. Через год-другой, а то и завтра эти 
люди придут на ТВ и будут определять его лицо. Мне и как 
зрителю, и как коллеге хочется, чтобы оно было каким-то 
другим, нежели то, что отчетливо прорисовывается сегод-
ня.

Мои учителя в профессии часто повторяли фразу зна-
менитого журналиста Анатолия Аграновского: «Хорошо 
пишет не тот, кто хорошо пишет, а тот, кто хорошо дума-
ет». Я очень хочу надеяться, что финал студенческого кон-
курса ТЭФИ заставит задуматься над тем, кто приходит 
сегодня в такой манящий мир телевидения.

Уже хотя бы ради одного этого стоило проводить 
конкурс.

Хочется спросить: 
«Коллега, а вы 
не могли бы найти 
какие-нибудь 
человеческие 
слова?»

Видимо, сюжеты 
«про то, что болит» 
сегодня не особо 
востребованы 
на телевидении

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Более 2 тысяч 
учителей 
в Москве 
сдадут ЕГЭ 

ПОПРОБУЙТЕ 
САМИ

Учителя для сдачи 
ЕГЭ в основном 
выбирают русский 
язык, математику 
и обществознание
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ДОСЛОВНО

Из беседы «РГ» с режиссером Аллой Суриковой:
О ПРЕМИИ. «Нику я люблю потому, что она, как и другие отечественные премии, 

дает возможность нашим кинематографистам подняться над суетой проката. 

Ведь прокат живет своей — иностранной — жизнью. И единственная возмож-

ность выйти в свет со своей картиной или со своим новым нарядом — это наши 

премии: и «Золотой Орел», и «Ника». «Ника» старше, веселее. Но в принципе 

сравнивать смысла не имеет — каждая премия имеет право на жизнь и возмож-

ность помочь российскому кино пробиться к зрителю».

ОБ  АНИМАЦИИ (Сурикова вручила «Нику» за лучшую анимацию). «Константин 

Бронзит был выдвинут на «Оскар» и даже вошел в шорт-лист. И это тоже говорит 

о том, что наша анимация выходит в большой свет и востребована. Я лично как 

режиссер-комедиограф во многом состоялась именно благодаря тому, что в 

детстве смотрела много мультфильмов. Мой младший внук пару лет назад снял 

первый свой фильм, и он был анимационным. Назывался «Шкафчик».

Записала Сусанна Альперина

КСТАТИ
Подать заявку на сдачу ЕГЭ учи-
теля могут в Центре независи-
мой диагностики или по элек-
тронной почте: cnt@mcko.ru.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЕГЭ в Москве в этом году сдают более 

53 тысяч школьников. Особый интерес 

выпускники проявили к предметам 

естественно-научного цикла. В частно-

сти, выросло число ребят, выбравших 

физику и биологию. Прирост отмечен 

также по информатике и химии. В гума-

нитарных дисциплинах лидерство тра-

диционно удерживает обществозна-

ние. Симпатизировать чаще также 

школьники стали истории и литературе.
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ГЕОПОЛИТИКА   Эксперты 
отметили низкую 
эффективность форума 
по ядерной безопасности 

Саммит одного 
актера

Анна Федякина

ЧЕТВЕРТЫЙ и последний саммит по ядерной безопа-
сности завершился в Вашингтоне. Итоги шести лет рабо-
ты в таком формате подвели не только участники фору-
ма, но и аналитики, подвергнув критике эффективность 
площадки.

В итоговом коммюнике участники саммита подтвер-
дили «приверженность общим целям по ядерному разо-
ружению, ядерному нераспространению и мирному ис-
пользованию ядерной энергии». В документе также от-
мечается, что растущая угроза ядерного терроризма 
требует международного сотрудничества, включая об-
мен информацией в соответствии с национальными за-
конами и процедурами государств. Также из совместно-
го заявления лидеров следует, что «еще много работы 
предстоит сделать для того, чтобы предотвратить попа-
дание в руки «негосударственных элементов» ядерных и 
радиоактивных материалов, которые могут быть ис-
пользованы ими в злонамеренных целях». Но несмотря 
на то что работа не завершена, саммит больше прово-
диться не будет. 

Дело в том, что этот формат был проектом президента 
США Барака Обамы, который тот стал активно продви-
гать вскоре после того, как поселился в Белом доме. В 
2009 году Обама заявил, что ядерный терроризм — одна 
из величайших угроз международной безопасности. И 
саммит был призван привлечь максимальное внимание 
к этой проблеме. Тем более что мероприятия такого вы-
сокого уровня по инициативе Вашингтона не проводи-
лись более 50 лет. 

Стоит также отметить, что успеху первого саммита во 
многом способствовало участие России. Ведь за несколь-
ко дней до начала работы форума в Праге президент Рос-
сии на тот момент Дмитрий Медведев подписал с амери-
канским коллегой Бараком Обамой договор СНВ-III о ме-
рах по дальнейшему сокращению и ограничению страте-
гических ядерных вооружений. Однако с каждым новым 
саммитом становилось понятным, что площадка посте-
пенно исчерпывала свой потенциал. «В деле укрепления 
физической ядерной безопасности достигнут значитель-
ный прогресс. Однако к настоящему времени политиче-
ская повестка дня этих встреч в верхах исчерпана, — поя-
снили в МИД России отказ Москвы от участия в работе 
четвертого саммита. — Наша страна принимала участие в 
трех саммитах по ФЯБ — в Вашингтоне (2010 г.), Сеуле 
(2012 г.) и Гааге (2014 г.). Саммиты сыграли свою роль».

То, что саммит по ядерной безопасности превратился 
в театр одного актера, признают теперь и американские 
эксперты, анализируя итоги последнего форума. «Разо-
чаровывает то, что многое так и не было достигнуто, не-
которые цели по укреплению безопасности так и не были 
обозначены», — отметил президент организации «Пар-
тнерства ради глобальной безопасности» Кеннет Луонго. 
«Президент Обама мог бы сделать гораздо больше…» — 
констатирует старший сотрудник центра нераспростра-
нения им. Джеймса Мартина Майлс Помпер. 

Тревога 
в Карабахе

Как раз завтра Минская группа ОБСЕ соберется 
на заседание в связи с масштабным нарушением 
режима прекращения огня на линии соприко-

сновения в зоне конфликта. Об этом говорится в специ-
альном заявлении, которое поддержал российский МИД. 
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров по горячим 
следам созвонился с азербайджанским коллегой Эльма-
ром Мамедъяровым и главой внешнеполитического ве-
домства Армении Эдвардом Налбандяном, призвав их 
«воздействовать на ситуацию для прекращения насилия».

Озабоченность уже выразили шеф европейской дипло-
матии Федерика Могерини и руководитель МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер. Только ближайший союзник 
Баку — Турция поспешила возложить ответственность за 
обострение именно на группу международных посредни-
ков, которые, по версии Анкары, «бездействовали».

С самого начала стороны обвинили друг друга в эска-
лации конфликта. Официальный Ереван, как и Степана-
керт (столица непризнанной Нагорно-Карабахской ре-
спублики), назвал ночное наступление азербайджан-
ской армии в южном, юго-восточном и северо-восточ-
ном направлениях «последовательным подрывом пере-
говорного процесса», в то время как Азербайджан уве-
рял, что отвечает на «обстрелы со стороны армянских 
военных». Всего за сутки боевые действия в зоне Нагор-
ного Карабаха привели к первым потерям, данные о ко-
торых не совпадают. Как и рапорты об успехах. Согласно 
последним сообщениям из Баку, Азербайджан «вернул 
контроль» над несколькими высотами и населенными 
пунктами, при этом было уничтожено «6 танков и 15 ар-
тустановок противника», погибли более 100 армянских 
солдат.

В свою очередь, президент Армении Серж Саргсян 
объявил, что армянские войска потеряли 18 военнослу-
жащих, 35 получили ранения. В НКР сообщения азербай-
джанской стороны назвали «безудержной фантазией». 
«У нас был подбит один танк», — заявили в минобороны 
непризнанной республики. Зато там сообщили о 200 
убитых азербайджанских военных, уничтожении двух 
танков, двух беспилотников и двух вертолетов азербай-
джанцев. В азербайджанском военном ведомстве при-
знали потерю одного танка (подорвался на мине) и одно-
го вертолета. Собственные потери, по утверждениям 
Баку, составили 12 человек. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Глава Украины исчерпал в Вашингтоне свой 
кредитный потенциал

Услышит ли Порошенко набат?
Павел Дульман

П
оездка президента Украи-
ны в Вашингтон на саммит 
по ядерной безопасности 

оказалась не столь триумфальной, 
как предыдущие визиты Поро-
шенко за океан, как они выглядели 
в изложении его пресс-службы. 
Судя по заявлениям и жестам аме-
риканской стороны, хотя украин-
ский лидер и получил согласие на 
«переформатирование» исполни-
тельной власти на родине, финан-
сировать эти изменения США го-
товы лишь символически.

В отличие от предыдущих пое-
здок, когда Порошенко даже по-
лучал в свое распоряжение три-
буну Конгресса, а влиятельные 
американские издания благо-
склонно внимали каждому его 
слову, на сей раз прием отличался 
подчеркнутой прохладностью. В 
аэропорту его встречали только 
сотрудники украинского посоль-
ства, а желанная встреча с прези-
дентом США Бараком Обамой 
свелась к протокольному рукопо-
жатию, в ряду десятков других, 
между министром иностранных 
дел Швеции Маргот Вальстрем и 

главой МИД Австралии Джули 
Бишоп. Но в изложении пресс-
службы президента Украины эта 
мимолетное свидание преврати-
лось в полноценную встречу, ко-
торую провел именно Петр Поро-
шенко и в ходе которой главы го-
сударств даже успели «скоорди-
нировать усилия для полной им-
плементации Россией Минских 
договоренностей». Вранье пресс-
службы вскрылось до обидного 
просто: в графике встреч Обамы 
на сайте Белого дома об аудиен-
ции с Порошенко не было сказано 
ни слова, и этот конфуз не остал-

ся без внимания «демократиче-
ских» украинских СМИ. Не жалу-
ющие в последние недели своего 
президента, они не преминули 
объяснить украинской аудито-
рии разницу между переговора-
ми и фотографированием с хозя-
ином саммита.

Но эту маленькую ложь за-
тмил уже полноценный скандал, 
вызванный редакционной ста-
тьей в газете «Нью-Йорк таймс» 
(NYT) под заголовком «Непоко-
лебимая украинская корруп-
ция», вышедшей как раз к прие-
зду Порошенко, где главу Украи-
ны назвали «продуктом старой 
системы». «Порошенко, похоже, 
принял постоянную коррупцию 
как цену, чтобы заплатить за воз-
можность маневра. Но президент, 
премьер-министр и парламент 
должны понять, что Международ-
ный валютный фонд и страны-до-
норы, в том числе Соединенные 
Штаты, не могут продолжать бро-
сать деньги лопатой в коррумпи-
рованное болото, если правитель-
ство не начнет формирование де-
мократического правления», — 
бичевала пороки новой Украины 
редакция NYT. Фигурант статьи 
отреагировал на публикацию 
худшим из возможных способов: 
обвинил NYT в ангажированно-
сти. «Мне известна эта статья. Хо-
тел бы четко прокомментиро-
вать: на сегодняшний день про-
тив Украины проводится гибрид-
ная война, в том числе через ме-
ханизмы распространения ин-
формации, которые дискредити-
руют украинское государство», — 
заявил он на пресс-конференции, 
по каким-то причинам забыв, что 

NYT все-таки не российское 
СМИ, которые украинскому пре-
зиденту привычно обвинять в 
чем угодно. Более того, он упрек-
нул США и международное сооб-
щество в нежелании оказывать 
финансовую и военную поддер-
жку Украине, «удерживающей 
линию от атаки на международ-
ный порядок».

О том, что критическая публи-
кация в NYT, называющая вещи 
своими именами, — не просто тре-
вожный сигнал, а полноценный 
набат, украинцам разъяснили их 
СМИ, а также депутаты Верхов-
ной рады, в том числе из фракции 
президента, находящиеся в оппо-
зиции к нему, но не покидающие 
по личным соображениям эту по-
литическую силу.

Белый дом, впрочем, подтвер-
дил переговоры Порошенко с ви-
це-президентом Джо Байденом и 
главой Госдепартамента Джоном 
Керри. Судя по заявлениям, сде-
ланным после встречи, Поро-
шенко все-таки получил одобре-
ние своего плана по обновлению 
правительства и замене премье-
ра. К выполнению этой схемы в 
Киеве все готово: Блок Петра По-
рошенко и Народный Фронт от-
рапортовали о скором получе-
нии необходимого большинства 
в 226 голосов, которое создается 
путем банального переманива-
ния депутатов из других фрак-
ций. Также Байден обещал Поро-
шенко 335 миллионов долларов 
«на реформирование сектора 
безопасности Украины». О по-
ставках Киеву летальных воору-
жений вторым человеком США 
сказано ничего не было. 
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СКАНДАЛ

В Латвии 
будут судить 
за критику 
власти

В ТЮРЬМУ 
ЗА АНЕКДОТ

Надежда Ермолаева 

СЕЙМ Латвии принял в первом 
чтении законодательные по-
правки, согласно которым пре-
ступлением будет считаться лю-
бая критика правительства: ор-
ганизация пикетов и демонстра-
ций, критические статьи в газе-
тах и даже записи на личных 
страничках граждан Латвии в 
Интернете. За любое такое «на-
рушение» человек может уго-
дить в тюрьму сроком на пять 
лет. Известный латвийский пра-
возащитник Александр Гапонен-
ко в интервью «РГ» рассказал о 
том, сколько тысяч жителей его 
страны рискуют оказаться за ре-
шеткой в ближайшем будущем.

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Поправки к 
Уголовному кодексу направлены 
в первую очередь против рус-
ских правозащитников, крити-
кующих латвийские власти за то, 
что не решается проблема мас-
сового безгражданства, делают-
ся попытки закрыть русские 
школы, идет дискриминация в 
вопросах языка и культуры. Те-
перь и мечтать нельзя о массо-
вых протестах против закрытия 
русских школ — их определят 
скорее всего как террористиче-
скую деятельность.

Под ударом окажутся общест-
венные деятели, работники нау-
ки и культуры, да и любой обыч-
ный работающий человек. Ведь 
радикальное новшество вводится 
и в трактовку преступления 
«шпионаж». Раньше наказыва-
лась передача представителям 
иностранного государства сведе-

ний, составлявших государствен-
ную тайну. Состав этих секрет-
ных сведений жестко регламен-
тировался подзаконными акта-
ми. Теперь наши власти хотят вве-
сти жесткое наказание за переда-
чу любых, не являющихся обще-
доступными сведений любым 
иностранным физическим и юри-
дическим лицам. Выступил на на-
учной конференции и сообщил 
результаты проведенного тобой 
же социологического опроса — 
тюрьма, рассказал бизнес-пар-
тнеру о запасах древесины в Риж-
ском порту, готовой к экспорту, — 
тюрьма. Даже рассказ буфетчице 
на Рижском вокзале о бесконеч-
ных пробках в столице Латвии 
может быть расценен спецслуж-
бами как попытка продать Роди-
ну и грозит пятнадцатилетним 
тюремным заключением.

Общественность Латвии высту-
пает против данных поправок. 
Смогут ли простые люди поме-
шать их принятию?
АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: После подня-
того правозащитниками шума 
президент Латвии Раймондс Вей-
онис, находившийся в больнице 
после тяжелой болезни, был вы-
нужден обратиться с письмом к 
сейму и попросил привести по-
правки в соответствие с консти-
туцией. Инициаторы поправок 
пообещали подумать над прось-
бой президента. Можно предпо-
лагать, что поправки будут не-
сколько «причесаны» в соответ-
ствии с европейским дипломати-
ческим глянцем. Однако сущест-
венных изменений вряд ли стоит 
ожидать, поскольку инициатора-
ми поправок были заокеанские 
заказчики, которые хотели бы 
подавить в Латвии возможные 
протесты населения против вво-
да в страну бригады войск НАТО.

Вы тоже можете попасть в тюрь-
му?
АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Я недавно 
опубликовал двухсотстранич-
ный доклад «Преследование пра-
возащитников в Прибалтике». 
После 7 апреля, когда поправки к 
УК будут приняты во втором — 
последнем чтении, за такого 
рода публикацию мне реально 
грозит 15 лет заключения. И это 
за то, что в докладе описываются 
случаи публичной дискредита-
ции правозащитников, возбу-
ждения против них необосно-
ванных уголовных и админи-
стративных дел, разрушения 
русских организаций. Но мы не 
намерены сдаваться.

Горячая точка В Пальмире саперы обезвредили 1230 мин 
и самодельных взрывных устройств

Мины подколонные
Юрий Гаврилов

Н
ачальник российско-
го Центра по прими-
рению враждующих 
сторон на террито-
рии Сирии Сергей 

Кураленко сообщил, что его со-
трудники продолжают круглосу-
точно контролировать соблюде-
ние соглашений о прекращении 
боевых действий между прави-
тельственными войсками и оппо-
зиционными силами.

По данным наших военных, 
сирийские саперы ведут разми-
нирование объектов и участков 
местности в районе Пальмиры. 

В освобожденном от террори-
стов городе они уже обезвредили 
1230 мин и самодельных взрыв-
ных устройств. 

К выполнению опасных опе-
раций вскоре приступят и рос-
сийские военнослужащие, нака-
нуне прибывшие в Сирию из 
подмосковного Нахабино, где на-
ходится Международный проти-
воминный центр Вооруженных 
сил РФ.

— За истекшие сутки имели 
место несколько грубейших слу-
чаев нарушения режима прекра-
щения огня, — заявил Курален-
ко. — Так, ряд вооруженных фор-
мирований, в том числе причи-
сляющих себя к «умеренной» оп-
позиции, предприняли попытки 
наступательных действий про-
тив правительственных войск.

Генерал рассказал, что боеви-
ки формирования «Ахрар Аш-
Шам» после обстрелов самодель-
ными реактивными системами 
залпового огня из района Аль-
Джандуль попытались атаковать 
квартал Шейх Максуд в городе 
Алеппо. Атака была отбита сила-
ми сопротивления и отрядами  
правительственных войск.

После двухчасового боя напа-
давшие были вынуждены отсту-
пить на ранее занимаемые пози-
ции. 

В результате провокации по-
гиб боец курдского отряда народ-
ной самообороны и ранены два 
мирных жителя.

Кроме того, со стороны насе-
ленного пункта Мухэин-Хандрат 
боевики «Ахрар Аш-Шам» из ми-
нометов три раза обстреляли на-
селенный пункт Хандрат. 

Там были ранены два мирных 
жителя.

По словам Кураленко, по-
следние две недели сотрудники 
российского миротворческого 
Центра фиксируют нарастание 
напряженности в районе города 
Алеппо. 

«За это время от обстрелов 
погибли 12, получил ранения 
различной степени тяжести 21 
мирный житель», — сообщил Ку-
раленко. 

Он добавил, что в районе на-
селенных пунктов Эль-Эс, Абур-

Рвель и Хан-Туман провинции 
Алеппо бандформирования за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации «Джабхат ан-
Нусры» после получасовой ар-
тиллерийской подготовки пере-
шли в наступление и вынудили 
правительственные войска, 
имевшие приказ не отвечать на 
провокации, оставить свои по-
зиции в районе Эль-Эс и отойти 
в северо-восточном направле-
нии. 

О развязанных террористами 

боевых действиях наши военные 
проинформировали заместите-
ля руководителя Координацион-
ного центра США в Аммане.

Кураленко отметил, что в рай-
онах южнее и западнее Алеппо 
боевики «Джабхат ан-Нусры» 
полностью установили контроль 
над группировками, ранее при-
числявшимися к вооруженной 
оппозиции. 

«Об этом мы неоднократно 
информировали американскую 
сторону», — подчеркнул генерал.

Легендарную Пальмиру освободили от террористов, но впереди еще немало работы по восстановлению мирной жизни и архитектурных ценностей. 

Митинги против коррумпированной власти на Украине (на фото) проходят в Киеве уже почти каждый день. 

Акцент

 За время обстрелов города 
Алеппо погибли 12 человек, 
21 мирный житель получил 
ранения

ЦИФРА
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ЛЕТ
тюрьмы теперь будет грозить жите-
лям Латвии, позволившим себе 
критику в адрес правительства.

РЕАКЦИЯ
Президент России глубоко обеспокоен сообщениями о возоб-
новлении боевых действий на линии соприкосновения в На-
горном Карабахе, заявил журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков.
«Президент Путин призывает стороны конфликта к не-
медленному прекращению огня и проявлению сдержанно-
сти, с тем чтобы не допустить новых человеческих 
жертв», — сказал Песков. Глава государства сожалеет из-за 
того, что ситуация опять скатилась к вооруженному про-
тивостоянию. 
В последнее время как по линии трехсторонних, так и по 
линии международных усилий был предпринят целый ряд 
энергичных усилий, способствующих тому, чтобы в конеч-
ном итоге выйти на урегулирование конфликта, напом-
нил пресс-секретарь президента.

Подготовила Кира Латухина

МНЕНИЕ

КУДА ПОЙДЕТ АРМИЯ АСАДА?
В Сирии армия Асада практически освободила христианский город Аль-Кариа-

тен, расположенный в провинции Хомс на пути из Дамаска в Пальмиру, хотя часть 

районов Аль-Кариатена еще удерживают боевики ДАИШ (арабское название за-

прещенной в РФ организации ИГИЛ), захватившие населенный пункт в августе 

2015 года.  Продолжаются бои в провинции Хама к северу от Хомса. Таким обра-

зом, сирийские военные, освободив Пальмиру, стараются закрепить успех, лик-

видируя террористов в центральных районах страны. В освобожденной от тер-

рористов Пальмире найдены новые доказательства зверств ДАИШ. В частности, 

обнаружено массовое захоронение, в нем более сорока трупов, 15 из которых 

женщины и дети. Многие убитые со следами пыток.  Эксперты пытаются спрогно-

зировать, на каком направлении будет наступать сирийская армия после успеха 

в Пальмире. Весьма вероятным выглядит наступление на восток по направлению 

к городу Дейр-эз-Зор — окруженному террористами ДАИШ анклаву. На протяже-

нии двух лет Дамаск прикладывал огромные усилия, чтобы не потерять этот 

центр нефтеносной провинции. Если армии удастся пройти до Дейр-эз-Зора, это 

разрежет надвое «черный пояс ДАИШ», тянущийся вдоль Евфрата.  Сложное по-

ложение остается в районах, расположенных неподалеку от городов Хомс и 

Хама. Наконец, есть регион Алеппо освобождение которого дает возможность 

сирийской армии начать наступление на Ракку — столицу ДАИШ. 

Подготовил Константин Волков
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МУЗЫКА На Фестивале Мстислава Ростроповича прозвучала «Аида» Верди
и сыграл сольный концерт Люка Дебарг

Посвящения Вишневской
Светлана Елина

О
дним из монументальных 
посвящений Галине Виш-
невской на фестивале ста-

ло и концертное исполнение опе-
ры Джузеппе Верди «Аида» в Кон-
цертном зале Чайковского. На фе-
стивале выступил один из лучших 
музыкальных коллективов мира 
— Симфонический оркестр Maggio 
Musicale Fiorentino под управле-
нием легендарного дирижера, 
друга Мстислава Ростроповича — 
Зубина Меты. 

Сольные партии исполнили 
певцы, некоторых из них москов-
ская публика слышала впервые: 
в партии Аиды — Мария Хосе 
Сири (Уругвай), запомнившаяся 

полетностью голоса, артистич-
ная Вероника Симеони (Италия) 
— Амнерис, египетского царя 
спел Джорджо Джузеппини (Ита-
лия), царя Эфиопии Амонасро — 
Симоне Пьяцолла (Италия), а 
партию верховного жреца — коло-
ритный бас Карло Коломбара 
(Италия). Фурор произвел тенор 
Грегори Кунде (США), в послед-
ний момент заменивший заяв-
ленного в программе Фабио Сар-
тори в роли Радамеса.

Опера «Аида» занимала осо-
бое место в репертуаре Галины 
Вишневской: с ней она пришла в 
Большой театр и исполнила на 
сцене в 1958 году (дирижер — 
Александр Мелик-Пашаев), с ней 
же она дебютировала в 1962 году 

на сцене лондонского Ковент-
Гарден и позднее в Метрополи-
тен-опера. Именно с оперой 
«Аида» в Метрополитен-опера де-
бютировал и Зубин Мета, празд-
нующий в этом году свое 80-ле-
тие. Под его руководством ор-
кестр Maggio Musicale Fiorentino, 
с которым до последних лет жиз-
ни сотрудничал и маэстро Рост-
ропович, прозвучал монолитно и 
пластично. А знаменитый «Три-
умфальный марш» с соло духо-
вых — по-итальянски изящно. 
Зато в массовых сценах с участи-
ем хора звуковая волна букваль-
но накрывала зал. Дирижируя 
оперу наизусть, без партитуры, 
Зубин Мета проявил изумитель-
ную чуткость аккомпаниатора, 

буквально дыша вместе с ка-
ждым солистом и беззвучно про-
певая вступительные слова ка-
ждой реплики. Особенно эффек-
тны были оркестровые соло, ко-
т о р ы м и  б о га та  п а р т и т у р а 
«Аиды». Удалось ему передать и 
размах масштабной эпической 
оперной драмы, и перипетии 
личностных и политических кон-
фликтов, что особенно сложно в 
рамках концертной версии. Так-
же, как и организовать само дей-
ство, ставшее впечатляющим ом-
мажем великой оперной певице.

Выступление молодого фран-
цузского пианиста, ставшего сен-
сацией Конкурса Чайковского, 
прошло в Большом зале консерва-
тории с аншлагом. Музыкант 
представил программу, охватив-
шую разные эпохи: немецкое ба-
рокко, «галантный» классицизм и 
поэтичный романтизм. Открыв-
шую фортепианный вечер до-ми-
норную Токкатту Иоганна Себас-
тьяна Баха Дебарг трактовал в 
духе французского барокко, отсы-
лая слушателя к французским 
клавесинистам Куперену и Рамо. 
Многочисленные ускорения, лег-
кость туше, сглаженность полифо-
нических контрастов произвели 
неоднозначное впечатление: каза-
лось, взрывному темпераменту 
Дебарга тесновато в аскетично-
философской эстетике великого 
немца. Зато «Фантазия» Моцарта 
в той же тональности прозвучала 
чрезвычайно интересно и была 
полна исполнительских находок: 
так, выдержанная педаль на хро-
матических ходах создавала эф-
фект растворяющегося звукового 
кластера, и хотя подобные акусти-
ческие эффекты революционны 
для стилистики Моцарта, звучала 
«Фантазия» очень свежо. Надо за-

метить, что интерпретация произ-
ведения всегда является самым 
спорным вопросом в исполни-
тельском искусстве, но хрусталь-
ная звукопись на пианиссимо и 
паузы — это то, в чем Дебаргу нет 
равных. Подтверждением этому 
стала и Четвертая Баллада Шопе-
на, завершившая первое отделе-
ние концерта. Ну, а исполнение 
Дебаргом монументальной Сона-
ты си-минор Ференца Листа мож-
но по праву считать одним из ху-
дожественных событий фестива-
ля. Именно в этой «фаустовской» 
сонате темперамент пианиста 
вступил в свои права, и хрупкий 
юноша превратился в настоящего 
«льва» клавиатуры со стальной 
хваткой. Технические сложности 
произведения отошли на второй 
план, уступив место заворажива-
ющему богатству инструменталь-
ного звучания: от запредельного, 
атласного pianissimo пленитель-
ных лирических тем до грандиоз-
ного кульминационного fortissimo 
с эффектом стереозвучания. В та-
кие минуты раскрывается истин-
ное значение слов «художник фор-
тепиано». 

ГАСТРОЛИ

Где запишет 
новый альбом 
Кейко Мацуи 

ДЖАЗ 
ПОД САКУРОЙ 
В МОСКВЕ

Александр Алексеев

ЗВЕЗДА мирового  джаза и нью-
эйджа Кейко Мацуи решила дать 
сразу несколько концертов в 
России. Сыграла и в Перми, и в 
Кирове, и в Ижевске. А на 4 апре-
ля назначен завершающий кон-
церт мини-тура — в Московском 
международном Доме музыки. 
На ее концертах порой кажется, 
она будто парит над клавиша-
ми — в импровизациях и непред-
сказуемых гармониях. Столько в 
ее музыке изящества, предель-
ной искренности! Кейко Мацуи 
открыла обозревателю «РГ» тай-
ну: где она запишет свой новый 
концертный альбом...

Тур у вас получается напряжен-
ный – концерты ежедневно или 
через день. А вы такая хрупкая…  
Как успеваете отдохнуть и вос-
становить силы между такими 
эмоциональными и динамичны-
ми выступлениями?
КЕЙКО МАЦУИ: Ездим мы и вправду 
много, тем более и на очень боль-
шие расстояния. Особенно если 
у вас, в России. Какой отдых?! 
Успеть бы выспаться. Урываю 
хотя бы несколько часов, где по-
лучается (в аэропортах, а порой 
после настройки звука. — Ред.). 
Но я всегда вожу с собой книги, 
обычные, бумажные. И если бы 
времени хватало — больше бы хо-
дила по историческим или 
просто красивым местам в горо-
дах, где играю. Стараюсь откры-
вать для себя национальные 
блюда каждой страны… В России 
мне, например, больше  всего 
нравятся водка, бутерброды, 
чтобы ее закусывать, и борщ! Но, 

в общем, вы правы, есть у меня и 
свой секрет: для меня сделали 
специальный корректирующий 
браслет. Носить его не тяжело, 
но он здорово помогает, когда 
времени на отдых мало, надо 
хоть на время почувствовать 
себя расслабленной.    

При такой стремительности рит-
ма вы умудряетесь оставаться 
красивой, улыбчивой и невозму-
тимой. Может, есть все же и осо-
бенная, в японских традициях, 
система подготовки к концер-
там?
КЕЙКО МАЦУИ: Спасибо за добрые 
слова, но я далеко не совершенна 
(улыбается). Не сказала бы про 
систему, но четко придержива-
юсь некоторых правил: во время 
гастролей стараюсь есть только 
здоровую пищу. Мое тело уже 
привыкло, научилось чувство-
вать, что ему нужно: съесть боль-
ше мяса или овощей? Следую 
этим своим ощущениям и интуи-
ции. И еще очень верю в обмен 
энергией. Если вижу во время пе-
релета или концерта счастливое 
лицо поклонника, то и сама ста-
новлюсь немного счастливее.

Удается писать новые компози-
ции во время гастролей?
КЕЙКО МАЦУИ: Да, порой именно так 
и происходит: гуляю и вижу уди-
вительные пейзажи, незнакомые 
прежде, и это вдохновляет! Или, 
например, в Санкт-Петербурге в 
прошлый раз ходила по вашим 
церквям и музеям. И это было 
восхитительно! А в этот раз хочу 
посетить Кремль. Я уже была там, 
знаю, что в Кремле можно гулять 
долго. Но в прошлый раз у меня 
было мало времени.  Очень хочу 
на сей раз увидеть побольше.

С такой насыщенной жизнью вы, 
похоже, забыли про запись оче-
редного альбома. Прошлый-то 
вышел у вас еще в 2013-м?!
КЕЙКО МАЦУИ: Новые композиции 
уже пишутся. Я очень волнуюсь,  
пишу их эмоционально, нерав-
нодушно, и надеюсь, что в следу-
ющий визит в Россию представ-
ляю уже и следующий диск. Но 
пока я намерена записать новый 
концертный диск. Причем буду 
делать это как раз на концерте 4 
апреля в Москве. Вот прямо в 
этот понедельник… 

Книги Стихи Александра Кушнера ушли на аукционе за 20 тысяч

Почем поэты нынче

Анастасия Скорондаева

А
лександр Пушкин в 
свое время написал: 
«Не продается вдох-
новенье, но можно ру-
копись продать…» 

Оказалось, и в наши дни рукопи-
си востребованы. В Государст-
венном музее А.С. Пушкина про-
шел благотворительный аукци-
он, где за рукописные книги сов-
ременных поэтов шла серьезная 
борьба. 

На акцию «Ручная работа: ру-
кописные книги современных по-
этов», проводимую Федеральным 
агентством по печати и массовым 
коммуникациям совместно с Го-
сударственным литературным 
музеем, поступило более 100 ру-
кописных книг. 

В ней приняли участие Максим 
Амелин, Евгений Бунимович, 
Юрий Кублановский, Виктор Кул-
лэ, Александр Кушнер, Анатолий 
Найман, Олеся Николаева и мно-
гие другие. Первым свою книгу 
представил глава Роспечати Миха-
ил Сеславинский: еще на старте ак-
ции он презентовал «Фиолетовое 
небо: стихи разных лет эпохи дека-
данса конца XX века». К слову, она 
ушла с молотка за 16 тысяч рублей. 

Михаил Вадимович сам стал 
ведущим аукциона, заметив: 
«Приобретая эти книжки, вы по-
лучаете не только культурный па-
мятник, но и помогаете музею 
Мандельштама». Все средства от 
продажи книг в скором времени 
поступят в пользу единственного 
негосударственного музея О.Э. 

Мандельштама в г. Фрязино Мо-
сковской области. Оставшиеся 
книги будут дополнительно раз-
ыграны в качестве специальных 
благотворительных лотов на тор-
гах московского аукционного 
дома «В Никитском» в мае теку-
щего года. 

Что же собой представляют 
эти книги? И сколько денег дают 
за работы известных поэтов, и не 
только?

Евгений Бунимович принял 
участие в аукционе с книгой «Ноч-
ной диалог», но иллюстрировать 
сам ее не стал, а воспользовался 
услугами известного художника 
Виктора Гоппе. За его книгу разго-
релась нешуточная борьба. В ито-
ге лот ушел с молотка за 5 тысяч 
рублей. Самым дорогим лотом 
стал сборник стихов Александра 
Кушнера «Античные мотивы». За 
него отдали 20 тысяч рублей. Тор-
говались по-серьезному.

Любопытно, что рукописные 
книги мэтров отечественной по-
эзии вдохновили на поэтические 

строки и художников. Михаил 
Погарский, организатор ежегод-
ной Московской международной 
выставки-ярмарки «Книга ху-
дожника», не только проиллю-
стрировал свою книгу «Переизо-
бретение колеса: цикл стихотво-
рений» (даже сургучная печать 
на ней есть), но и сам написал для 
нее стихи.

Но большинство присланных 
книг, как и было задумано, офор-
мили сами авторы, проявив раз-
ные таланты и умения. Самым 
юным художником и поэтом стал 
Сережа Маяков — недавно ему ис-
полнилось 7 лет. Он прислал яр-
кую и милую книжечку с лаконич-
ным названием «Стихи». Сережа 
— ученик 1-го класса Посевнин-
ской средней школы Новосибир-
ской области. По собственному 
признанию, рисует и пишет стихи 
с 4 лет. Его работу на аукционе 
продали за 2600 рублей. 

Оригинально выступило изда-
тельство «Воймега», приславшее 
«пачку стихов» — 8 миниатюр-

ных изданий со стихами совре-
менных поэтов в пачке из-под си-
гарет с говорящим названием 
«Поэзия ошеломляет». За нее 
дали не очень большую сумму — 
1700.

В оформлении переплетов так-
же не обошлось без эксперимен-
тов. Так, Максим Лихачев, про-
граммист из Челябинска, на ма-
нер рукописных изданий XVI—
XVII веков «одел» свою книгу в де-
ревянный переплет и украсил соб-
ственноручно выжженными ри-
сунками. Получилось очень эф-
фектно.

Книга женских стихов «Время 
назад» Юлии Филановой из 
Санкт-Петербурга словно попала 
к нам из XIX века — очень напоми-
нает рукописные альбомы бары-
шень тех времен. Ее оценили в 
3600 рублей. 

Акция была приурочена к 
125-летию Осипа Мандельштама. 
Его «Восьмистишия» красиво 
оформил акварельными рисунка-
ми художник-энтомолог Алек-
сандр Разбойников. Она вызвала 
большой ажиотаж и ушла за 11 
тысяч.

По условиям акции все книги 
были предоставлены в двух экзем-
плярах: один отправился в чью-то 

личную коллекцию, второй — в ар-
хив Государственного литератур-
ного музея. Теперь есть вероят-
ность, что современные поэты 
останутся не только записями в 
ПК и на «стенах» в социальных се-
тях, но и такими уникальными ав-
тографами.

Кстати, директор Литмузея 
Дмитрий Бак тоже пишет стихи. 
Со своей работой «Малые циклы. 
Книга стихов для немногих» он 
также принял участие в аукционе.

В общей сложности на аукцио-
не собрали 160 тысяч рублей.

За рукописные книги современных поэтов на аукционе развернулась нешуточная борьба. 

Концертное исполнение «Аиды» оркестром Maggio Musicale Fiorentino под управлением легендарного Зубина Меты.

Акцент

 Средства от продажи книг 
поступят в пользу 
единственного
негосударственного музея
Мандельштама во Фрязино

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ЯСНАЯ ПОЛЯНА 
ОСВЕЩАЕТ МИР
В МОСКВЕ, в артистическом кафе «Дом 12» в Мансу-
ровском переулке в районе Пречистенки, состоялась 
пресс-конференция, посвященная литературной премии 
«Ясная Поляна» имени Л.Н. Толстого. Вернее, той ее ча-
сти, которая «отвечает» за зарубежную прозу. Журнали-
стам представили «длинный список» претендентов на 
премию «Ясная Поляна» в этой категории.

О чем идет речь?
Вот уже второй год премия «Ясная Поляна» прису-

ждается не только отечественным современным авто-
рам, но и зарубежным. В прошлом году ее получила писа-
тельница японского происхождения, которая живет в 
США, Рут Озеки за роман «Моя рыба будет жить» в пере-
воде Екатерины Ильиной. По условиям премии перевод-
чик также получает денежное вознаграждение. Всего же 
премиальный фонд номинации «Иностранная литерату-
ра» состоит из двух частей: 1 миллион рублей получает 
лауреат — зарубеж-
ный автор, 200 ты-
сяч рублей — пере-
водчик книги лауре-
ата на русский язык.

Роман Рут Озеки 
вызвал восторжен-
ные отклики во всем 
мире и, что важно 
для нас, был тепло 
принят в России. 
Обязательным усло-
вием получения пре-
мии является приезд лауреата на церемонию вручения.

В этом году в «длинном списке» 31 автор, среди них 
такие мировые авторитеты, как Джон Кутзее, Орхан Па-
мук, Джулиан Барнс, Джонатан Франзен, Джонатан Лит-
телл, Мишель Уэльбек и другие. Среди них есть лауреаты 
Нобелевской премии (Кутзее, Памук), английского Буке-
ра, Гонкуровской премии. 

На пресс-конференции директор Государственного 
литературного музея Дмитрий Бак справедливо заме-
тил, что «Ясная Поляна» — это единственная российская 
премия, которая имеет право вручать призы иностран-
ным писателям. И дело тут, конечно, даже не в авторитет-
ном жюри, в которое входят Владимир Толстой, Алексей 
Варламов, Лев Аннинский, Валентин Курбатов, Евгений 
Водолазкин. Дело в имени Толстого. Получить премию 
«от Льва Толстого» — честь для писателя любой страны и 
любого уровня славы.

Только нам самим не стоит предаваться гордыни. Тол-
стой один на весь мир.

К сожалению, у многих современных русских писате-
лей сложилось предубеждение, что есть «русская лите-
ратура» и есть «иностранная литература». Русская, раз-
умеется, лучше, духовнее и так далее. Еще бы — ведь мы 
наследники Достоевского и Толстого!

На самом деле — это иллюзия. И иллюзия эта состоит 
даже не в бессмысленном споре: кто лучше и духовнее. 
Просто нет абстрактной «иностранной литературы». 
Есть литература Англии, Испании, США, Франции, Гер-
мании, Италии, Греции... Есть бурно развивающаяся ли-
тература Ближнего Востока и Африки (впрочем, ее пред-
ставители очень часто живут в Англии и США и пишут на 
английском языке). Современная русская литература 
является лишь частью мирового литературного процес-
са. Сильной его частью. Но не основной. И с этим нужно 
смириться. Мы соперничаем сегодня на равных. Мы се-
годня должны доказывать миру, что наша литература 
нужна не только в пределах Москвы и Петербурга, Волог-
ды и Новосибирска, Калининграда и Владивостока, но и 
на зарубежных литературных рынках. 

Премия «Ясная Поляна» устроила в этом смысле 
очень увлекательное состязание. Премии русским писа-
телям в номинациях «XXI век», «Современная классика» 
и «Детство. Отрочество. Юность» теперь даются однов-
ременно с премиями зарубежным писателям. А среди 
них может вдруг оказаться Джулиан Барнс, например. 
Или Мишель Уэльбек. Или еще достаточно молодой, но 
уже получивший за роман «Благоволительницы» Гонку-
ровскую премию Джонатан Литтелл — американский 
француз, два года проживший в России, знающий ее геог-
рафию, литературу и историю получше многих русских 
писателей. Или нобелевский лауреат, уже старейшина 
английской прозы, Джон Кутзее. Вот с ними нам придет-
ся соревноваться на территории Ясной Поляны.

Но у этой номинации есть и еще одна задача. Об этом 
прекрасно высказалась на пресс-конференции критик и 
эксперт премии Наталья Кочеткова. Она сказала, что са-
мый «ужасный» вопрос, который ей задают на встречах, 
это вопрос: «Что почитать?» Теперь, сказала она, я могу 

смело отсылать чи-
тателей к «длинному 
списку» по зарубеж-
ной литературе 
«Ясной Поляны». 
Читайте это! И вы, 
по крайней мере, бу-
дете иметь представ-
ление о состоянии 
современной зару-
бежной литературы.

Высказывались и 
члены жюри. Мне-

ния жюри во многом разошлись, но в отношении романа 
Джона Кутзее были единодушны. Его «Детство Иисуса» 
покорило всех. Особенность произведения в том, что о 
сыне Божьем в нем нет ни слова. Поэтому Евгений Водо-
лазкин предложил озаглавить его «Детство Будды», так 
как оно больше соответствует содержанию. Сам Кутзее 
сначала хотел оставить роман безымянным или поме-
стить его название на последней странице. Конечно, ни 
один издатель на это не пошел.

Я тоже являюсь членом жюри. И я не боюсь огласить 
свой выбор. Самое большое впечатление на меня оказал 
Джонатан Литтелл с романом «Благоволительницы». 
Уверен, что его многие толком и не прочли: слишком 
большой, трудный для чтения. Объем информации, кото-
рый дается в этом романе, зашкаливает за все пределы 
разумного. Погружаться в него невероятно трудно, у 
меня лично на это ушли все новогодние праздники. Но 
оно того стоило.

Я согласен с главным редактором журнала «Ино-
странная литература» Александром Ливергантом, что 
этот роман, возможно, самое главное событие в мировой 
романистике XXI века. Во всяком случае, пока. Но это 
мое и его мнение.

Решение жюри, возможно, многих удивит. 
Оно будет известно осенью.

Мы — не лучше 
и не «духовнее». Мы — 
часть современного 
мирового литера-
турного процесса

Нет «иностранной 
литературы». Есть 
литература Англии, 
Испании, США, 
Франции, Германии...

Звезда джаза и нью-эйджа Кейко 
Мацуи сегодня выступит в Москве 
в Международном Доме музыки. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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МЕЖДУ ТЕМ
В начале аукциона Михаил Сеславинский презентовал свою книгу 
«Мой друг Осип Мандельштам». «РГ» уже писала об этом роскошном 
труде о знаменитом поэте:  http://rg.ru/2016/03/03/glava-rospechati-
izdal-roskoshnyj-trud-ob-osipe-mandelshtame.html

5 САМЫХ ДОРОГИХ ЛОТОВ:

Александр Кушнер «Античные моти-

вы: стихи» — 20 тысяч руб.

Михаил Сеславинский «Фиолетовое 

небо: стихи разных лет эпохи декадан-

са конца XX века» — 16 тысяч руб.

Александр Разбойников «Рукопись 

стихотворения О.Э. Мандельштама 

«Восьмистишия» с акварельными ри-

сунками — 11 тысяч руб.

Анатолий Найман «Стихотворения» 

(«Начало берем наобум...»; «Я знал че-

тырех поэтов...»; «Впереди путешест-

вие. Не петушком, не пешком...») —  

8500 руб. 

Юрий Кублановский «Изборник» — 

8000 руб.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люка Дебарг, 
пианист:

— Играть на Фестивале Мстислава 

Ростроповича — огромная честь для 

меня. Признаюсь, его записи очень 

сильно повлияли на мой исполнитель-

ский стиль: именно такой смелый, по-

чти дерзкий исполнительский стиль 

на пике экспрессивности, которым 

обладал Ростропович, вдохновлял 

меня больше всего. И я надеюсь, се-

годня мне удалось хотя бы отчасти это 

передать.

Любовь к словесности — в числах.
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ЧП  От огня пострадало 
старинное здание
военного ведомства

Пожар 
на Знаменке 
потушен

Сергей Птичкин

ПОЖАР в одном из зданий комплекса минобороны в 
районе Арбата оказался гораздо сложнее, чем представ-
лялось. Справиться с ним удалось лишь к вечеру минув-
шего воскресенья.

Возгорание возникло утром 3 апреля по адресу: ули-
ца Знаменка, дом 19. Первоначально была уверенность, 
что возгорание удастся быстро локализовать и полно-
стью затушить. Даже появилось сообщение, что пло-
щадь пожара всего 50 кв. метров, и он под полным 
контролем. Однако вскоре пошла другая информация: 
площадь, охваченная огнем, превышает 3000 кв. метров 
и расширяется.

Ситуация осложнилась тем, что здание оказалось не-
возможно тушить с воздуха. Работе противопожарных 
вертолетов мешали сильный ветер и плотное задымле-
ние. Пожару присвоили высшую степень сложности и 
для борьбы с ним стянули максимум средств МЧС. 

Дело в том, что крепкое с фасада здание оказалось 
трухлявым изнутри. 

Мало того что перекрытия были деревянными, они 
вдобавок все иссохли и никакими противопожарными 
средствами давно не обрабатывались. Для огня здесь — 
целое раздолье. 

Центр всего комплекса по этому адресу был построен 
еще в конце XVIII века итальянским архитектором Кам-
порези для богатого московского купеческого рода Ап-
раксиных. Затем он неоднократно достраивался. Вскоре 
после полного установления советской власти в Москве 
в этом здании разместился штаб Реввоенсовета. 

Фактически тогда именно здесь начало формировать-
ся управление всеми Вооруженными силами новой со-
ветской республики, ставшее со временем комплексом 
зданий Министерства обороны СССР, а потом и РФ.

Ситуация с пожаром казалась катастрофичной. Одна-
ко вечером в воскресенье официальный представитель 
Минобороны России генерал-майор Игорь Конашенков 
сообщил, что пожар на ул. Знаменка в Москве полностью 
потушен.

Генерал-майор Игорь Конашенков также заявил, что 
«министром обороны РФ генералом армии Сергеем 
Шойгу поставлена задача оценить степень повреждения 
здания в результате пожара, прежде всего его несущих 
конструкций. Сергей Шойгу поручил в кратчайшие сро-
ки восстановить здание, полностью сохранив его истори-
ческий облик».

Как сообщил Конашенков, глава военного ведомства 
поблагодарил Главное управление МЧС по г. Москве и его 
сотрудников, которые самоотверженно и в кратчайшие 
сроки ликвидировали пожар в старом корпусе здания 
Минобороны России.

«Шойгу выразил особую благодарность заместите-
лю главы МЧС генерал-полковнику Александру Чупри-
яну, возглавлявшему оперативный штаб по тушению 
пожара, начальнику ГУ МЧС по г. Москве генерал-май-
ору Илье Денисову, а также руководству г. Москвы за 
оказанную помощь», — добавил генерал-майор Кона-
шенков.

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в собственности Респу-
блики Татарстан, расположенных в границах ОЭЗ ППТ на 

территории Елабужского муниципального района Республи-
ки Татарстан и не сданных в аренду

Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

16:18:200201:181 143787 Информацию о порядке 
оформления прав на зе-
мельные участки можно 
получить: АО «ОЭЗ ППТ 

«Алабуга» , На сайте: 
www.alabuga.ru. По теле-
фону:+7 (85557) 59018

16:18:140401:1689 6171
16:18:200201:175 2066
16:18:200201:176 721
16:18:200201:180 53
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:200 1950
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:203 760
16:18:200201:229 3851
16:18:200201:299 44765
16:18:000000:650 90127
16:18:200201:374 159536
16:18:200201:381 176940
16:18:200201:439 20398
16:18:200201:441 19304
16:18:200201:443 19488

16:18:140401:2380 28000
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:504 181
16:18:060401:318 109
16:18:060401:317 109
16:18:060401:316 296
16:18:060401:315 322
16:18:200201:530 638
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:528 640
16:18:200201:529 487
16:18:200201:527 638
16:18:200201:531 805
16:18:200201:525 4831
16:18:200201:524 1427
16:18:200201:523 1954
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:522 1952
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:542 877
16:18:200201:564 9
16:18:200201:565 9
16:18:200201:566 9
16:18:200201:567 9
16:18:200201:568 9
16:18:200201:569 9
16:18:200201:549 9
16:18:200201:570 9
16:18:200201:571 9
16:18:200201:552 9
16:18:200201:559 9
16:18:200201:556 9
16:18:200201:553 9
16:18:200201:554 9
16:18:200201:555 9
16:18:200201:557 9
16:18:200201:558 9
16:18:200201:544 9
16:18:200201:545 9
16:18:200201:546 9
16:18:200201:548 9
16:18:200201:550 9
16:18:200201:551 9
16:18:200201:547 9

16:18:000000:1058 383030
16:18:200201:615 1101
16:18:200201:643 423
16:18:200201:696 4731
16:18:200201:697 1995
16:18:200201:698 4132

16:18:140401:2832 18338
16:18:060401:350 208445
16:18:200201:728 383
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:727 58944
16:18:200201:724 459
16:18:200201:725 10597
16:18:200201:730 3170
16:18:060401:361 1028732
16:18:200201:774 80000
16:18:200201:777 3187
16:18:200201:779 626
16:18:200201:783 505
16:18:200201:784 773029

16:18:140401:2913 161466
16:18:200201:773 111977
16:18:200201:731 532
16:18:200201:776 210592
16:18:060401:363 55487

16:18:140401:2915 611794
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:781 231
16:18:200201:782 12973
16:18:200201:775 606
16:18:200201:778 19971

16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:2911 1100262
16:18:140401:2926 8281
16:18:140401:2194 2160000
16:18:140401:2293 2586
16:18:140401:2297 430013
16:18:140401:2294 506761
16:18:140401:2295 1570518
16:18:140401:2001 1620000
16:18:140401:2296 212056
16:18:140401:1970 540000
16:18:060401:290 1507452

16:18:140401:2193 90000
16:18:140401:336 941935
16:18:140401:338 990261

16:18:140401:2167 912783
16:18:060401:267 3785780
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:272 8292
16:18:060401:273 285390
16:18:060401:274 31450

16:18:140401:2365 41550
16:18:140401:2362 38432
16:18:140401:2366 1165
16:18:140401:2206 133542
16:18:140401:2427 437643
16:18:140401:2423 20262
16:18:140401:2426 475838
16:18:140401:2424 35004
16:18:140401:2428 47924
16:18:140401:2422 340544
16:18:140401:2241 54664
16:18:140401:2242 832566
16:18:140401:2252 91969
16:18:140401:2441 152
16:18:140401:2444 11005
16:18:140401:2442 15749
16:18:140401:2440 12052
16:18:140401:2439 1513
16:18:140401:2443 2446
16:18:140401:2438 674

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Аэроэлектромаш» проводит тендер по выбору подряд-

чика на ремонт вентилируемого фасада по адресу: г. Москва,  
ул. Б. Новодмитровская, д. 12, стр. 15. Подробности можно узнать 
на сайте: http://aeroem.ru/ в разделе «Тендеры» и по телефону 
ведущего инженера: +7 (495) 980-65-00 (доб. 667).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает вкладчикам ЗАО «С банк» 
об изменении места и времени приема заявлений о выплате 
возмещения по вкладам. 
С 5 апреля 2016 г. и до дня завершения ликвидационных про-
цедур в отношении ЗАО «С банк» прием заявлений о выплате 
возмещения по вкладам и выплата такого возмещения будут 
осуществляться непосредственно Агентством. 
Вкладчики ЗАО «С банк» могут направлять заявления о выпла-
те возмещения по вкладам по почте в адрес Агентства (109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4). При этом выплата страхового 
возмещения будет осуществляться путем перечисления на счет 
в банке, указанный вкладчиком (его представителем) в заяв-
лении о выплате возмещения по вкладам, а также наличны-
ми денежными средствами. Подпись на заявлении о выплате 
возмещения по вкладам, направленном по почте (при размере 
страхового возмещения 1000 и более рублей), должна быть но-
тариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пун-
кте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению о выплате возмещения по 
вкладам необходимо приложить копию документа, удостоверя-
ющего личность вкладчика. 
Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового 
возмещения можно получить по телефону «горячей линии» 
Агентства (8-800-200-08-05), а также на официальном сай-
те Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Справочник вкладчика/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ЗАО «С БАНК» 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пожарным МЧС удалось спасти историческое здание 
Минобороны России на улице Знаменка в Москве.

Транспорт  Участок «фиолетовой» ветки
столичного метро закроется на ремонт

Опять по шпалам
Сергей Жуков 

Ц
ентральный участок 
Таганско-Краснопре-
сненской линии метро 
16 апреля закроется на 
ремонт, сообщил пер-

вый замначальника столичной 
подземки Виктор Козловский.

По его словам, движение пое-
здов прекратится на отрезке от 
«Баррикадной» до «Таганской». 
Таким образом, весь день не будут 
работать три станции внутри 
«кольца» — «Пушкинская», «Куз-
нецкий мост» и «Китай-город». 
Связано это с очередным «техно-
логическим окном». Всего в этом 
году в подземке запланировано 
20 таких технических перерывов, 
три из которых уже позади. Одно 
из «окон» — на центральном 
участке «синей» ветки — в субботу 
приоткрыли для журналистов. На 
станции «Смоленская», куда при-
гласили корреспондентов «РГ», 
вовсю шла генеральная уборка. 
Одни рабочие отмывали платфор-
му и эскалаторы, очищали от 
пыли плафоны. Другие — проверя-
ли и ремонтировали пути. Помо-
гал им в этом уникальный диагно-
стический поезд «Синергия-2». 
Он впервые заступил на дежурст-
во в октябре прошлого года. С тех 
пор состав проверил 5 тысяч ки-
лометров путей, что сопоставимо 
с расстоянием от Москвы до Ир-
кутска. «Одна линия метро в ме-
сяц проверяется шесть раз — три 
раза поездом и столько же с помо-
щью ручных комплексов», — поя-
снил Виктор Козловский, устро-
ивший для «РГ» персональную эк-
скурсию по «Синергии». В соста-
ве — пять вагонов. Два из них «на-
шпигованы» различным оборудо-
ванием. Остальные выполняют 
роль тягачей. При этом один из ва-
гонов весит почти вдвое больше 
обычного — около 50 тонн. «Се-
крет» внизу, точнее, на полу, в ко-
тором залит 12-сантиметровый 
слой бетона, заменяющий пасса-
жиров и создающий нужную на-
грузку на рельсы.

Поезд оборудован специаль-
ными лазерными датчиками. С 
их помощью специалисты спо-
собны определять не только со-
стояние путей, но и всей инфра-
структуры подземки — тонне-
лей, аппаратуры и т.п. Все дан-
ные записываются и передают-
ся в соответствующие техниче-
ские службы подземки. В итоге 
на компьютеры выводится каче-
ственная 3D-картинка. Она по-
могает специалистам рассмо-

треть даже самые мелкие детали 
путей — вплоть до шурупов. Бла-
годаря этому можно вовремя вы-
явить и устранить любую неи-

справность, объяснил «РГ» инже-
нер диагностического комплекса 
Борис Макеев. В этом году на под-
могу поездам «Синергия-2» и 
«Синергия-1» придет самоход-
ный диагностический комплекс. 
Как рассказали в метро, он не бу-
дет зависеть от напряжения на 
контактном рельсе, и это позво-
лит его использовать на «техно-
логических окнах».

За сутки рабочим нужно не только 
обновить пути, но и привести 
в порядок станции метро.

Акцент

 В этом году в подземке запла-
нировано 20 «технологиче-
ских окон», три уже позади

ТОРГОВЛЯ

ПРОДАВЦЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ В ПЕРЕХОДЫ МЕТРО
Первые 75 торговых павильонов нового образца в от-

ремонтированных переходах метро разыграют на 

электронных аукционах 18 мая. Об этом «РГ» сообщи-

ли в столичном департаменте по конкурентной поли-

тике. По словам официального представителя депар-

тамента Татьяны Семеновой, заявочная компания 

стартовала несколько дней назад и завершится 13 

мая. Как подчеркнул глава ведомства Геннадий Дег-

тев, киоски в переходах метро впервые выставлены 

на электронные торги и впредь будут предоставлять-

ся арендаторам только через открытые аукционы.

Напомню, метрополитен ведет сейчас ремонт почти 

100 подземных переходов. В них меняется все — от 

настила на лестницах и плитки до торговых объек-

тов. Руководство подземки неоднократно подчер-

кивало, что торговля в переходах, ведущих к входам 

в станции, останется. Она востребована москвича-

ми. Просто сами торговые точки теперь оформят в 

едином современном стиле, а многочисленные по-

средники, которые сдавали и пересдавали продав-

цам киоски по завышенным ценам, исчезнут. Пер-

вые 30 переходов уже отремонтированы, и новень-

кие павильоны ждут своих арендаторов. Это пере-

ходы на станциях «Митино», «Строгино», «Дубров-

ка» и других.

Чем новые правила торговли в метро будут отли-

чаться от прежних? Как пояснил Дегтев, выиграв-

шие торги арендаторы заключат договор с метропо-

литеном на 5 лет. Все это время стоимость кв.м., за-

фиксированная в договоре, меняться не будет. Сей-

час она варьируется от  6,5 до 10 тыс. руб. Торговые 

павильоны будут иметь площадь от 4 до 130 (для 

размещения мини-маркетов) кв. м.  Геннадий  Дегтев 

полагает, что цена аренды может вырасти в 10 и бо-

лее раз, учитывая опыт торгов по мелкой рознице и 

ажиотажный спрос на уличные палатки: «В подзем-

ке проходимость огромная, и мелкий  бизнес и сред-

ний бизнес это прекрасно понимают». «Опросы по-

казывают, что большинство пассажиров заинтере-

сованы в приобретении товаров и услуг в переходах 

метро, — говорит глава  столичного департамента 

транспорта Максим Ликсутов. — Город, в свою оче-

редь, заинтересован в безопасном и комфортном 

трафике для пассажиров, что было учтено при раз-

работке схемы размещения объектов». Он подчер-

кнул, что специализация многих палаток будет ком-

плексной, что очень удобно для предпринимателей. 

Таким образом, арендаторы смогут в течение пяти 

лет не раз менять ассортимент. Например, начали 

продавать цветы, не пошло дело, переориентирова-

лись на продукты. Все, что нужно для смены специа-

лизации, лишь уведомить метрополитен. 

Подготовила Ольга Игнатова

ДИСКУССИЯ

Нужны ли
школам
электронные
записки?

МАША 
НА УРОКИ 
НЕ ПРИДЕТ

Сергей Жуков

РОДИТЕЛИ московских учени-
ков теперь могут с помощью Ин-
тернета предупреждать учителей 
об отсутствии ребенка на уроках. 
Естественно, по уважительной 
причине. Оставить записку мож-
но в обновленной версии элек-
тронного дневника. Правда, пока 
она доступна не всем.

Новым сервисом в тестовом 
режиме пользуются 34 школы. 
Родители обучающихся там детей 
могут не звонить учителю и не 
писать от руки ему записки. До-
статочно лишь открыть москов-
ский портал госуслуг, войти через 
него в электронный дневник и от-
править уведомление в школу. 
При этом в сообщении можно 
указать конкретные уроки, кото-
рые пропустит ученик, либо ко-
личество дней. Поможет новый 
сервис и в борьбе с прогулами, 
уверены разработчики. К приме-
ру, если ребенка на занятиях не 
будет, а родители о возможном 
пропуске не предупреждали, 
ученика начнут искать через 
пять минут после звонка на урок. 
Быть или не быть новшеству во 
всех школах, решать москвичам. 
Голосование по этому вопросу 
сейчас идет на портале «Актив-
ный гражданин».

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве в этом году построят
36 новых детсадов и школ

Учиться с комфортом 

Александр Мелешенко 

В 
этом году в столице будет 
построено 36 зданий но-
вых школ и детских садов, 

причем два из них уже готовы. 
Об этом сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, осматривая 
школу № 1288 в Хорошевском 
районе Москвы. Сейчас в ней за-
вершаются последние отделоч-
ные работы, а первых учеников 
она примет 1 сентября.

— В Москве был и продолжа-
ется бум рождаемости, и дети, 
которые в предыдущие годы 
шли в детские сады, сейчас пере-
ходят в школы, — отметил градо-
начальник. — Поэтому наполня-
емость школ со временем увели-
чится минимум на треть, и это 
большой вызов для города и его 
образовательной системы. Сей-
час новые школьные здания 
строятся как по индивидуаль-
ным, так и по типовым проек-
там. Причем в последнем случае 
это лучшие типовые проекты, 
оснащенные всем необходи-
мым — спортзалами, медиатека-
ми и многим другим.

Школа-новостройка, кото-
рую посетил мэр, выросла на ме-
сте старого школьного здания 
еще довоенной постройки. Оно 
находилось в аварийном состоя-
нии и не отвечало современным 
запросам по уровню комфорта, 
планировки и оснащенности. 
Новое же здание, напротив, в 
чем-то даже опережает время. Г-
образная постройка в 3—4 этажа 
внешне больше напоминает сов-
ременный бизнес-центр — яркие 

многоцветные фасады, окна нео-
бычной конфигурации, стеклян-
ные двери.

Внутри — 28 учебных классов, 
оснащенных по последнему сло-
ву техники. В школе установлены 
137 компьютеров и 33 интерак-
тивные доски, кроме того, заку-
плены планшетные компьютеры. 
На 4-м этаже планируют разме-
стить медиазону с пресс-цен-
тром для профильного обучения 
и реализации творческих проек-
тов школьников, интересующих-
ся журналистикой и современ-
ными медиакоммуникациями. 
Там вполне можно разместить 
редакцию современного СМИ, 
что  и  попытаются  сделать 
школьники своими силами — бу-
дут снимать видеосюжеты, пи-
сать новости и статьи. Разме-

щать все это станут на школьном 
сайте.

— У нас каждый ребенок в 
старших классах выбирает свой 
профиль и есть дети, которые хо-
тели бы заниматься массмедиа, 
— рассказала «РГ» директор шко-
лы Елена Мартынова. — Нам по-
могает Российский государст-
венный социальный универси-
тет, где есть факультет журнали-
стики, так что стараемся, чтобы 
у детей была возможность по-
пробовать себя в интересной 
профессии как можно раньше.

Учиться в новом здании будут 
исключительно старшеклассни-
ки — с 9-го по 11-й класс. Школа 
рассчитана на 550 мест, так что 
скучно никому не будет. К тому 
же удастся избежать перепол-
ненности классов в будущем. Как 
пояснила Елена Мартынова, в 
образовательном комплексе, 
куда входит школа № 1288, еже-
годно прибавляется примерно 
по 100 детей.

В целом, подчеркнул Собя-
нин, за последние 5 лет в Москве 
было построено 238 зданий дет-
садов и школ, причем 51 из них 
за счет инвесторов без привле-
чения бюджетных средств. Пла-
ны на этот год, невзирая на кри-
зис, также впечатляют — из 36 
зданий 14 должны ввести инве-
сторы. Один детский сад они 
уже завершили, а город от них 
не отстает — уже введена одна 
школа, построенная за счет 
бюджета. 

Собянин: Москва продолжит
строительство школ и детсадов.
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Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В мае «технологические окна» в столичном метро перенесут с субботы 
на воскресенье. Вынужденные «выходные» в подземке иногда приводят 
к столпотворениям на кольцевых станциях метро. Поэтому в адми-
нистрации подземки решили пойти навстречу пассажирам.
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Точка зрения

РЕГЛАМЕНТ В детское питание запрещают добавлять искусственные ароматизаторы

Чем пахнет настоящая ваниль
Василий Миронов

З
автра последний день, когда 
можно будет произвести 
детское питание с примене-

нием ароматизатора этилвани-
лина для продажи на территории 
Евразийского экономического 
союза, то есть в России, Белорус-
сии, Казахстане, Киргизии и Ар-
мении.

Такое решение было принято 
Коллегией Евразийской эконо-
мической комиссии. «Россий-
ская газета» выяснила у экспер-
тов и авторов документа, что это 
за вещество и почему его запре-
тили сразу пять стран.

Запрет на применение этилва-
нилина в детском питании с 6 
апреля содержится в решении 
коллегии ЕЭК №206 от 11 ноября 
2014 года. Продукция, произве-
денная до этого времени, будет 
законно продаваться, в том числе 
и в российских магазинах, пока у 
нее не кончится срок годности. 
Родителям не стоит переживать, 
что ребенок может съесть про-
дукт с этилванилином.

Он не опасен. «Сейчас во всем 
мире наблюдается тенденция на 
применение только натуральных 
ингредиентов в детском питании. 
И в Евразийском экономическом 
союзе также стараются ее при-
держиваться», — рассказали 
«Российской газете» в пресс-
службе коллегии ЕЭК. При этом 
каких-либо доказательств вреда 
от употребления этого ванильно-
го ароматизатора нет, подтвер-
дили там.

Этилванилин — искусствен-
ный ароматизатор. То есть веще-
ство, не существующее в природе 

и получаемое человеком, прида-
ющий продукту вкус и аромат ва-
нили, рассказывает кандидат хи-
мических наук, директор по тех-
ническому регулированию ком-
пании, производящей детское и 
лечебное питание, Дмитрий Ми-
клин. «В питании детей раннего 
возраста ароматизаторы разре-
шают только в том случае, если 
их использование не только без-
опасно, но и необходимо, — уточ-
няет эксперт. — Необходимости в 
использовании этилванилина в 
детском питании нет».

И там, где это нужно, можно 

воспользоваться натуральным 
экстрактом ванили или ванили-
ном (основным веществом, отве-
чающим за вкус этого растения). 
«Поэтому, — продолжает собесед-
ник «РГ», исключение этилвани-
лина из разрешенных к примене-
нию в детском питании веществ 
правильно, так как в его исполь-
зовании нет необходимости и 
ему есть не только безопасные, 
но и натуральные аналоги».

Представитель компании ука-
зывает, что они никогда не ис-
пользовали этилванилин в своей 
продукции. И изменение норма-

тивных требований на них никак 
не повлияет.  «Продукции с 
этилванилином на рынке должно 
быть крайне мало, если она вооб-
ще на нем присутствовала, так 
что потребители не должны для 
себя почувствовать сколь-ни-
будь заметных изменений в свя-
зи с его запретом — ни по ассорти-
менту, ни по стоимости продук-
тов детского питания», — считает 
Миклин. Схожую точку зрения 
приводят и в коллегии ЕЭК.

В одно время в законодатель-
стве Таможенного союза сущест-
вовала правовая коллизия. Тех-
регламент о безопасности пище-
вой продукции запрещал исполь-
зовать этилванилин для приме-
нения в пищу детям до 5 месяцев. 
Другой техрегламент, о безопа-
сности пищевых добавок, — раз-
решал. Вступающее завтра в силу 
решение сняло это противоречие 
в пользу ужесточения правил. 
Производителям был дан пере-
ходный период на изменение сво-
их рецептур и отказ от использо-
вания спорного ароматизатора.

В ближайшем будущем изме-
нений в требованиях к составу 
детского питания ждать не стоит, 
говорит Дмитрий Миклин. Сей-
час перечень разрешенных доба-
вок оптимален, говорят экспер-
ты «Российской газеты». 

Однако требования к пита-
нию детей раннего возраста 
включают в себя не только пока-
затели безопасности, но и пока-
затели пищевой ценности — 
сколько белков, жиров, витами-
нов и минералов получит малыш 
с едой. И помимо того, как идут 
исследования в этой области, ме-
няются представления о том, ка-

ким должно быть оптимальное 
питание для детей. «В этом на-
правлении работа идет постоян-
но, — показатели пересматрива-
ют обычно примерно раз в деся-
тилетие, — рассказывает Миклин. 
— И сейчас, естественно, тоже 
происходит обсуждение этой те-
матики. Говорить о том, что эти 
изменения четко сформулирова-
ны, рано. Но все, связанные с дет-
ским питанием, понимают, что 
такая работа необходима». 

Директор по маркетингу Тать-
яна Семина напоминает, что на 
детском питании родители, как 
правило, не экономят. Но кризис 
и эту категорию не обошел сто-
роной. «В первую очередь, это 
сказалось на распределении про-
даж по каналам, — продолжает эк-
сперт. — Растут «дискаунтеры» и 
специализированные детские 
магазины, которые могут пред-
ложить наиболее низкие цены».

 Естественно, родители стара-
ются покупать детское питание 
той марки, к которой они привы-
кли, но теперь предпочитают де-
лать это в рамках промоакций, 
закупаясь впрок. При этом уве-
личивается спрос на упаковки 
больших размеров. Ведь цена за 
килограмм в этом случае получа-
ется ниже. И потребитель сейчас 
на это очень реагирует.

В целом, резюмирует Татьяна 
Семина, нельзя сказать, что 
структура рынка как-то сущест-
венно изменилась. Скорее изме-
нились покупательские страте-
гии. Производители и торговля 
ловят эти настроения и пытают-
ся подстроиться под них. Рынок 
детского питания живет и даже 
пытается развиваться. 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

0,5
 процента набрала инфляция 

в России с начала марта. В годовом 
выражении она прибавила 7,5 про-
цента против 8,1 процента к концу 
февраля.

50
 организаций с признаками 

финансовых пирамид выявил 
с начала года Центральный банк. 
За организацию «пирамид» теперь 
будут сажать на шесть лет, такой 
закон подписал президент страны.

2
 процента составит спад рос-

сийского ВВП по итогам первого 
квартала 2016 года по прогнозу 
главы минэкономразвития Алек-
сея Улюкаева. 

156
 интернет-сайтов, специали-

зирующихся на продаже алкого-
ля, закрыл Роспотребнадзор. 

834
 кредитные организации 

осталось в списке участников 
системы страхования вкладов 
после исключения из нее «Моего 
банка». 

Строительство В этом году объемы ввода жилья в России могут упасть на 9 процентов

Выйти из строя

Юлия Кривошапко

В 
этом году жилья в Рос-
сии может быть по-
строено заметно мень-
ше, чем в прошлом: 
около 76 миллионов 

квадратных метров против 83,8 
миллиона годом раньше. 

Такой прогноз, со ссылкой на 
предварительные данные регио-
нов, озвучили в министерстве 
строительства и ЖКХ. «РГ» выя-
снила, из-за чего в России падают 
темпы ввода нового жилья и что 
собой представляет то, которое 
уже построено.

По оперативным данным ре-
гионов, за январь-февраль 2016 
года в нашей стране было возве-
дено на 17,6 процента меньше 
квадратных метров, чем за это же 
время в 2015 году. Результаты 
февраля были меньше уже на 
23,9 процента. В минстрое отме-
чают, что  по сложившейся пра-
ктике основной ввод жилья при-
ходится на последние месяцы 
года. Но, учитывая социально-
экономические условия, прогно-
зируют, что по итогам года пока-
затели все равно будут меньше, 
чем в прошлом. 

То, что в 2014—2015 годах мы 
вышли на достаточно большой 
объем строительства — результат 
заделов прошлых лет, констати-

рует декан факультета экономи-
ки недвижимости Институт от-
раслевого менеджмента РАН-
ХиГС Елена Иванкина. Строи-
тельство дома, как правило, за-
нимает от трех до пяти лет, напо-
минает она. Как раз в предыду-
щие годы, когда строительный 
комплекс вышел из кризиса и 
воспрял духом, были заложены 
большие объемы, которые реали-
зовались в 2014—2015 годах. 

С новыми заделами — пробле-
ма. Два года продолжается спад 
всех экономических показате-
лей, держится высокая ставка 
кредитования, снижается курс 
национальной валюты. «Все 
крупные строительные компа-
нии брали кредиты в западных 
банках под низкий процент, но 
курс иностранной валюты вырос 

больше чем в два раза и строите-
лям стало очень сложно их отда-
вать, — отмечает Иванкина. — Все 
это — достаточное основание, 
чтобы потихоньку сворачивать 
проекты. Так что снижение объе-
мов жилья в этом году, к сожале-
нию, будет». 

Гендиректор фонда «Инсти-
тут экономики города» Алек-
сандр Пузанов напоминает, что в 
России действует немало мер, 
поддерживающих спрос на жи-
лье. В их числе — финансовая по-
мощь государства молодым се-
мьям и военнослужащим, выпла-
та маткапитала,  который в 
основном используется для улуч-
шения жилищных условий, про-
грамма субсидирования ипоте-
ки... «Эти меры могут сгладить 
спад, который вызван социаль-

но-экономической ситуацией, но 
полностью его,  конечно, не 
исключат», — признает Пузанов.

Похожую ситуацию можно 
было наблюдать в прошлый кри-
зис 2008—2009 годов, когда в 
крупных городах было падение 
объемов строительства до 30 
процентов. «С улучшением эко-
номической ситуации объемы 
ввода жилья могут достаточно 
быстро восстановиться», — пола-
гает собеседник «РГ».

Сейчас на одного россиянина 
в среднем приходится 23,7 ква-
дратных метра общей площади 
жилья — это данные Росстата за 
2014 год. От европейских стан-
дартов, когда у каждого члена се-
мьи есть своя комната плюс одна 
общая, мы еще очень далеки, го-
ворит Елена Иванкина. К тому же 
около 30 процентов жилья в Рос-
сии приходится на индивидуаль-
ный жилой фонд, четверть кото-
рого по-хорошему вообще нельзя 
считать пригодным для жилья: 
там отсутствует канализация, 
вода и очень часто газ. 

«Помимо количественного 
рывка, который удалось совер-
шить в строительстве жилья, ну-
жен качественный рывок, — рас-
суждает Иванкина. — Нужны аб-
солютно новые материалы, тех-
нологии и, конечно, стандарты. 
Жилье у нас строится по норма-

тивам, принятым полвека на-
зад».

К слову, сложная ситуация в 
экономике возродила, казалось 
бы, утраченный интерес россиян 
к малогабаритному жилью — 
квартирам-студиям площадью от 
20 до 30—35 квадратных метров. 
«В Москве и Подмосковье первые 
новостройки с таким квартира-
ми появились в 2010—2011 го-
дах», — вспоминает руководитель 

«ИРН-Консалтинг» Татьяна Ка-
люжнова. Сегодня внутри МКАД 
минимальная цена такого жилья 
составляет 3,6 миллиона рублей, 
хотя более реально купить такую 
квартиру за 4—5 миллионов. В 
Новой Москве цены на кварти-
ры-студии стартуют от 2,4 мил-
лиона рублей, в других районах 
за МКАД — от 1,7 миллиона.

В дальнейшем спрос на ма-
ленькие квартиры будет зависеть 
от экономической ситуации в 
стране, полагают эксперты. 
«Если доходы граждан начнут ра-
сти, то покупатели переориенти-
руются в сторону более комфор-
тного жилья. Если ситуация бу-
дет сохраняться на нынешнем 
уровне, то спрос на маленькие 
квартиры будет устойчив», — 
считает гендиректор «МИЭЛЬ — 
Новостройки» Софья Лебедева.

В России уменьшаются не только 
бюджеты на покупку жилья, 
но и метраж квартир. 

Акцент

 В детском питании 
разрешены только безопас-
ные ароматизаторы и те, 
что необходимы малышу

Акцент

 На одного россиянина, 
по последним данным 
Росстата, в среднем 
приходится 23,7 квадратных 
метра общей площади жилья

Все колонки автора
www.rg.ru/author-Evsej-Gurvich

ОТДАТЬ ВСЕ! НО НЕ СРАЗУ
СЧИТАЮ, что концепция «большой» приватизации этого 
года должна быть изменена, нужен компромисс между 
идеальными требованиями, которые к ней предъявляют-
ся, и реальностью.

Вспомним, зачем нужна приватизация. Она, во-первых, 
меняет структуру собственности и роль государства в эко-
номике, во-вторых, обеспечивает единовременные посту-
пления в бюджет. Сейчас у всех на слуху именно второй ас-
пект, но я убежден, что в долгосрочном плане первый гора-
здо более важен.

Хотя точных оценок никто не дает, но большинство эк-
спертов уверенно говорит, что доля государства в эконо-
мике России сейчас превышает 50 процентов. А это озна-
чает, что она скорее нерыночная, чем рыночная — со всеми 
вытекающими проблемами. Правительство осознает их 
серьезность и отметило их в «Основных направлениях» 
своей деятельности до 2018 года, принятых в мае прошло-
го года. Среди ключевых недостатков госсектора — опере-
жающий рост издер-
жек по сравнению с 
сектором частным, 
поддержание избы-
точной занятости, 
неэффективная реа-
лизация инвестици-
онных проектов.

Несколько лет на-
зад правительство 
уже пыталось пере-
ломить тенденцию 
все большего втяги-
вания государства в 
экономику. Мас-
штабная программа приватизации на 2011—2013 годы 
включала продажу пакетов акций «Роснефти», Сбербанка, 
банка ВТБ и РЖД. В майском (2012 года) указе президента 
об экономической политике была поставлена еще более 
амбициозная задача — до 2016-го государство должно было 
выйти из капитала всех несырьевых компаний, не относя-
щихся к естественным монополиям и оборонному ком-
плексу. Однако реально была реализована лишь неболь-
шая часть этих планов. Так, в 2012—2013 годах бюджет дол-
жен был получить 728 миллиардов рублей , по факту по-
ступило лишь 86 миллиардов.

С одной стороны, государству при рекордно высоких 
ценах на нефть доходы от приватизации были не очень 
нужны, с другой — менеджеры госкомпаний, вероятно, и не 
рвались передавать их в частные руки. И это естественно. 
Как правило, частные владельцы более жестко контроли-
руют менеджеров, чем государство, кроме того, госкомпа-
нии используют свою принадлежность для получения на-
логовых льгот, льготных кредитов, получения без конкур-
сов месторождений и так далее.

Сейчас государству остро нужны деньги, бюджет свер-
стан исходя из цены на нефть в 50 долларов за баррель, но, 
по последним прогнозам, среднегодовая цена сложится в 
районе 35—40 долларов. В бюджете на этот год заложено 
только 33 миллиарда рублей от приватизации, однако 
минфин рассчитывает на гораздо большие поступления, 
до одного триллиона за два года. Принципиально и прави-
тельство, и президент поддержали эти планы, президент 
назвал приватизацию путем к структурным изменениям в 
экономике. При этом поставлены условия обеспечить эко-
номическую целесообразность продажи активов, при-
влечь стратегических инвесторов, имеющих четкие планы 
развития, сохранив при этом контроль над стратегически 
важными предприятиями.

В основном с этим можно согласиться, но реалистичны 
ли эти задачи? Мы должны учитывать, что глубокое паде-
ние цен на нефть и финансовые санкции резко ограничили 
возможности российских инвесторов мобилизовать круп-
ные средства на приватизацию. Кроме того, в глазах ино-
странцев санкции существенно снизили привлекатель-
ность российских компаний, в особенности непосредст-
венно попавших в санкционные списки, как «Роснефть» и 
ВТБ. Правда, индекс ММВБ, характеризующий цены на 
российские акции в рублях, в реальном выражении остал-
ся почти на том же уровне, что и перед началом кризиса — 
вероятно, сказывается рост прибыли производителей из-
за снижения обменного курса рубля. Тем не менее отме-
ченные проблемы достаточно серьезны, поэтому два клю-
чевых моментах в подходах к приватизации должны быть 
изменены.

Во-первых, следует отказаться от идеи сохранения 
контроля государства над приватизируемыми компания-
ми. В большинстве случаев к приватизации предлагаются 
пакеты не только меньше контрольного, но даже меньше 
блокирующего. Инвесторы, конечно же, заинтересованы в 

обратном, потому 
что хотят оказывать 
серьезное влияние на 
политику компаний. 
Ведь если мы хотим 
передавать акции не 
«правильно» вы-
бранным людям, а 
тем, кто предложит 
за них наибольшую 
цену, то новые вла-
дельцы должны быть 
уверены, что смогут 
«отбить» заплачен-
ные деньги через по-

вышение эффективности. При госконтроле полной уве-
ренности в этом быть не может. И если это требование со-
хранится, то сузится круг претендентов на покупку, бюд-
жет получит меньше денег, а экономика останется скорее 
государственной, чем рыночной.

Во-вторых, не нужно торопиться с приватизацией всех 
намеченных активов. Приватизировать сейчас надо те 
компании, которые выиграли от девальвации рубля и не 
проиграли напрямую от падения цен на нефть. Это «АЛРО-
СА» и «Совкомфлот». Возможно, найдет заинтересован-
ных владельцев «Башнефть». Но другие компании («Ро-
снефть» и ВТБ) лучше продавать в следующем году, чтобы 
получить более приемлемую цену. По всем прогнозам, 
нефть тогда будет стоить немного дороже, но важнее даже 
то, что тенденция к повышению нефтяных цен станет бо-
лее понятной, а экономика перейдет от спада к росту. Ко-
нечно, не стоит оттягивать приватизацию до того момента, 
когда нефть снова будет стоить 100 долларов, этого может 
не произойти в ближайшие 10 лет.

Необязательно все сразу продавать за любую цену еще 
и потому, что деньги от приватизации понадобятся не 
только сейчас. Оптимально все-таки спланировать прива-
тизацию на ближайшие три года, в течение которых прави-
тельство поставило цель выйти на бездефицитный бюджет.

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России

Доля государства 
в экономике России 
превышает 50%. Это 
означает, что она 
скорее нерыночная, 
чем рыночная 

Необязательно все 
продавать сейчас 
за любую цену, 
оптимально сплани-
ровать приватиза-
цию на три года

В МОСКВЕ ДЕШЕВЛЕ, 
ЧЕМ В ТУРЦИИ

В 2015 году Россия заняла 46-е место 

в мире по темпам роста цен на жилую 

недвижимость с показателем минус 

0,4 процента. 

Она спустилась с 29-го места, которое 

занимала в 2014 году (рост цен — 3 про-

цента). Об этом говорится в исследо-

вании международной консалтинго-

вой компании Knight Frank. Первые 

места заняли Турция и Новая Зелан-

дия, где рост цен составил 18,4 и 14,2 

процента соответственно.

Падение цен на новостройки   более 

значительное, чем на вторичном рын-

ке жилья, отмечает Ольга Ясько, ди-

ректор департамента аналитики 

Knight Frank Russia & CIS. Девелоперы 

вынуждены стимулировать спрос ак-

циями и скидками, чтобы финансиро-

вать стройки. Собственники вторич-

ного  жилья пока не готовы соглашать-

ся на скидки без острой необходимо-

сти.

В 2016 году первичный рынок будет 

достаточно стабилен, поскольку теку-

щий уровень цен является почти пре-

дельным для застройщиков (вряд ли 

его запас превышает 5—10 процен-

тов). Для вторичного рынка ситуация 

может осложниться еще и конкурен-

цией со стороны построенного, но не 

проданного жилья.
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РИТЕЙЛ Качество модной
одежды падает 

Трещит по швам

Инна Зубарева

МИНИМАЛЬНАЯ цена на базовые модели одежды у не-
которых российских модных брендов за год выросла на 
150 процентов. При этом международные гиганты суме-
ли сдержать цены на базовые вещи и даже снизить их. 
Общий тренд для всего фэшн-рынка — падение качества 
тканей, сужение ассортимента коллекций и упрощение 
кроя. Согласно данным Fashion Consulting Group (FCG), 
76 процентов россиян готовы покупать одежду в ди-
сконт-центрах, а 29 процентов уверены, что качество ве-
щей в привычных магазинах ощутимо снизилось.

Количество закрытых магазинов одежды за послед-
ний год оказалось значительным. Marks&Spencer закры-
ли 3 процента магазинов, Mango — 7, Motivi — 40. Наи-
большее падение у брендов Vis-а-vis (-65 процентов), 
Savage (-29), Incity (-17), Gloria Jeans (-12).

При этом не подняли цены на базовые вещи только 
мировые гиганты. Например, минимальная стоимость 
классических женских брюк в Zara и H&M в коллекциях 
2015—2016 годов такая же, как и год назад. При этом ми-
нимальная стоимость брюк в befree выросла на 150 про-
центов, в Baon и Concept Club — на 87, в Motivi — на 60, в 
Oasis — на 40, в Mango — на 38, в Zarina — на 28.

Покупатели из среднего ценового сегмента переходят 
в более низкий. «В кризисных условиях часть клиентов 
«перетекает» в сег-
мент ниже с целью 
сэкономить. Они не 
готовы отказывать 
себе в покупках но-
вой одежды, но хотят 
купить что-то подоб-
ное с менее высоким 
ценником», — гово-
рит Елена Буграно-
ва, президент Союза 
русских байеров.

Представители 
российского средне-
го класса, которые 
до кризиса могли позволить себе покупать Karen Millen, 
DKNY, Penny Black, Betty Barclay, переключаются на бо-
лее дешевые бренды среднего сегмента — Zara, Reserved 
и ниже. Другие покупают привычные бренды, но реже, 
либо в иных каналах — по Интернету, в аутлетах и т.д.

«Средний чек в Fashion House Outlet Centre Moscow 
постоянно растет. С момента открытия в июне 2013 года 
он вырос почти в два раза. Даже во время кризисного 
2015 года средний чек в аутлете вырос на 30 процентов. 
Та же тенденция наблюдается и с посещаемостью. В пер-
вые месяцы 2016 года показатель посещаемости аутлета 
вырос в два раза», — говорит Брендон О’Рейли, управляю-
щий директор Fashion House Group.

В 2016 году структура рынка одежды изменилась: ни-
жний ценовой сегмент уже вырос за счет среднего до 65—
70 процентов рынка. В такой ситуации должны появить-
ся российские производители, предлагающие альтерна-
тиву дорогому импорту, ведь покупатель готов изменить 
громким брендам.

Из девальвации рубля некоторые крупные бренды 
уже переносят производство в Россию. Переехала «Кира 
Пластинина». Увеличивает долю, отшиваемую в России, 
Baon. Пробует сотрудничать с местными фабриками 
«Мэлон Фэшн Груп» (бренды — befree, Zarina и Love 
Republic). «Сейчас на подъеме швейное производство в 
России, из-за курса валют стало менее выгодно отшивать 
продукцию в Китае, — отмечает Владимир Гуда, владелец 
бренда дизайнерской одежды «Наталья Новикова». — Хо-
телось бы, чтобы сырьевой сегмент заработал в России, 
наладилось производство основных видов ткани, фурни-
туры. Это реально, уже появилась тенденция. Но нужна 
поддержка государства для скорейшего восстановления 
промышленности. В России есть земли для выращивания 
хлопка, территории для строительства заводов, профес-
сионалы, которые готовы и могут этим заняться».

Интерес к российскому производителю одежды воз-
рос с 2014 года, когда стали уходить с рынка крупные иг-
роки, такие как Seppala, Lindex, Esprit, River Island. «По-
чувствовался «лаг» в выборе у российских покупателей. 
Местные фабрики и ряд представителей российского 
фэшн-ритейла улучшают качество продукта. Потребите-
ли меняют свое мнение о российском производителе 
одежды», — говорит Алена Куралесова, генеральный ди-
ректор бренда дизайнерской одежды Garderobnaya.

Эксперты уверены, что в ближайшие годы междуна-
родные бренды среднего и среднего+ сегментов будут 
восприниматься большинством россиян как слишком 
дорогие.

«Врачи, преподаватели, менеджеры компаний не за-
хотят отказываться от привычки комфортных покупок в 
просторных торговых центрах, но будут вынуждены по-
купать реже или искать там более дешевые магазины. И 
этим должны воспользоваться международные и рос-
сийские сети нижнего сегмента, крупные российские 
производители и небольшие динамичные дизайнерские 
ателье, которые смогут обеспечить «демпинговую» аль-
тернативу «подорожавшим» международным брендам», 
— резюмирует Ануш Гаспарян, коммерческий директор 
FCG.

СЫРЬЕ Алюминиевый металлолом предлагают очистить от налога

Против лома есть приемы
Сергей Куликов

С
чет хищения средств в сфе-
ре переработки алюмини-
евых отходов и металлоло-

ма идет на миллиарды рублей 
ежегодно. А поскольку навести 
порядок с уплатой налога на до-
бавленную стоимость (НДС) 
трудно, часть производителей 
предлагает отменить его совсем. 
Законопроект об этом уже вне-
сен в Госдуму.

Схема, которая используется 

мошенниками, на вид проста. Из-
вестно, что вторичный алюми-
ний облагается НДС, который 
все предприятия за своих постав-
щиков должны честно заплатить 
в казну. Но есть специальные 
фирмы-однодневки, которые по-
купают лом без НДС. Ничего с 
ним не делают и перепродают пе-
реработчикам уже с налогом, ко-
торый им возмещает государст-
во. Сработав таким образом не-
сколько раз и сняв сливки, фирма 
исчезает. Налоговые органы разоблача-

ют такие схемы медленно и с 
большим трудом, поскольку до-
казать преднамеренное создание 
схем и сговор между контраген-
тами в теневых цепочках почти 
невозможно.

В Ассоциации «Объединение 
производителей, поставщиков и 
потребителей алюминия» «РГ» 
пояснили, что потери бюджета 
превышают 7 миллиардов ру-
блей в год. Тогда как отмена НДС, 
наоборот, казну может попол-
нить, причем на 8 миллиардов 
рублей. Кроме того, принятие по-
правок поможет предотвратить 
банкротства добросовестных 
предприятий, которые зачастую 
не выдерживают конкуренции с 
«нелегалами».

Между тем, по мнению неза-
висимых экспертов, ситуация не 
настолько проста, чтобы решить 
ее одной лишь отменой налога. 
Лазейка для незаконного возвра-
та налога на добавленную стои-
мость при переработке цветного 
металлолома действительно 
есть. Вопрос в том, насколько она 
масштабна и как сильно ее суще-
ствование вредит добросовест-
ным игрокам и производителям.

Как отметил в беседе с «РГ» 
глава совета директоров «Инжи-
ниринговой компании «2К» 
Иван Андриевский, вокруг этой 
темы сегодня идет серьезная ди-
скуссия. За отмену налога высту-
пает Совет промышленных пред-
приятий вторичной цветной ме-
таллургии. Им же представлено 

большинство имеющихся в сво-
бодном доступе данных об объе-
мах теневого рынка. Однако под-
твердить эти цифры проблема-
тично, сетует аналитик.

«Эту организацию в вопросе 
отмены НДС практически не под-
держивают игроки рынка, по 
крайней мере, в открытую, — про-
должает Андриевский. — А многие 
предприятия, занимающиеся не-
посредственно первичной пере-
работкой лома цветного металла, 
выступают резко против отмены 
НДС, который, по их мнению, на-
против, позволяет переработчи-
кам оставаться «на плаву».

По его мнению, при обсужде-
нии законопроекта необходимо 
понимать риски, которые может 
понести целая отрасль. «Очевид-
но, что НДС, который государст-
во возвращает, жизненно необхо-
дим заводам — при его отмене они 
будут вынуждены повысить 
цены, что снизит конкурентоспо-
собность нашей продукции на 
экспортных рынках», — резюми-
рует он. А значит, и доходы. Се-
годня валютная выручка отрасли 
оценивается в 500 миллионов 
долларов. Риск потерять эти до-
ходы весьма высок, что невоз-
можно не учитывать.

АПК

Овощеводам
негде хранить
свой урожай

ГОРЕ ЛУКОВОЕ

Василий Миронов

ДОСТУП к качественным хра-
нилищам в России имеют только 
крупные и средние хозяйства, 
занимающиеся производством 
овощей. На них приходится все-
го 45 процентов всего товарного 
урожая.

При этом небольшие ферме-
ры, на которых приходится бо-
лее половины производства, вы-
нуждены распродавать свой уро-
жай осенью. Об этом свидетель-
ствуют данные в отчете компа-
нии Росагромаркет. Такая ситуа-
ция приводит к ускоренному ро-
сту цен на овощи зимой и ве-
сной, указывают эксперты.

В документе говорится: «Не-
хватка качественных хранилищ 
провоцирует рост цен с января 
по июнь вследствие того, что в 
этот период сезонные продукты 
импортируются. Местные про-
изводители не имеют доступа к 
качественным овощехранили-
щам, позволяющим хранить 
продукцию в течение 6—9 меся-
цев, покрывая зимне-весенний 
периоды, вследствие чего про-
дукция ввозится из-за рубежа по 
более высокой цене».

Сейчас ситуация, действи-
тельно, обстоит не лучшим 
образом, рассказала в ин-
тервью «Российской газете» ди-
ректор Института аграрного 
маркетинга Елена Тюрина. Ее 
оценки еще более пессимистич-
ные: не сохраняется до лета 
примерно 70 процентов уро-
жая.

При этом она отмечает, что в 
России активно идет строитель-
ство овощехранилищ. Сейчас 
это одно из самых популярных 
направлений для вложений в 
сельском хозяйстве. Если рань-
ше крупным объектом счита-
лось хранилище на 15—20 тысяч 
тонн, то сейчас на рынок гото-
вятся выйти проекты емкостью 
под 100 тысяч тонн. 

«Мы ожидаем, что выйти на 
тот уровень обеспеченности 
мощностями по хранению, ко-
торый бы позволял сохранить 
половину урожая, российские 
овощеводы смогут в течение 
двух лет», — прогнозирует экс-
перт.

Пока же цены на овощи в 
России имеют ярко выражен-
ную сезонность. В период убор-
ки урожая, — с середины лета по 
середину осени, — стоимость 
продукции в этой категории 
резко снижается. В период с 
конца осени по конец весны, 
напротив, цены заметно выра-
стают. 

ЧТО ГОВОРЯТ ЦИФРЫ

Нынешний год не стал исключением 

и в первые два месяца года цены на 

некоторые овощи по традиции за-

метно выросли. Больше всех подоро-

жала морковь. С начала года она при-

бавила в стоимости 13 процентов. Ка-

пуста подорожала на 8,9 процента, 

огурцы — на 2,9 процента, лук — на 2,5 

процента. 

В прошлом году, по данным минсель-

хоза, был собран рекордный урожай 

овощей. 

А импорт овощей, по сведениям Феде-

ральной таможенной службы, сокра-

тился. Ввоз картофеля, томатов, лука, 

чеснока и капусты уменьшился на 

20,4—27,3 процента, а огурцов — на 

36,9 процента. 

Аудиторы Счетной палаты, проанали-

зировав ситуацию в АПК, дали прог- 

ноз: в случае реализации инвестици-

онных проектов Россия через три 

года сможет заместить около 16 про-

центов импортных поставок. 

Контроль Объединение информационных ресурсов таможенников 
и налоговиков поможет проследить всю криминальную цепочку

Смотрят в оба
Татьяна Зыкова 

В 
России начался экспе-
римент по маркирова-
нию шуб и других изде-
лий из меха идентифи-
кационными знаками 

(чипами). Это касается и импор-
тных, и российских товаров.

Эксперимент проводится на 
добровольной основе. Его контр-
олируют Федеральная таможен-
ная служба и Федеральная нало-
говая служба, нарабатывая опыт 
по объединению двух ведомст-
венных информационных масси-
вов данных. Подробно об этой 
кампании «РГ» рассказал на-
чальник Главного управления та-
моженного контроля после выпу-
ска товаров ФТС России Валерий 
Селезнев.

Понятно, шубы — только начало. 
Главная цель масштабнее?
В А Л Е Р И Й  С Е Л Е З Н Е В : Да. Алгоритм 
маркировки шуб потом можно 
применять на любых товарах, в 
любых пораженных незаконны-
ми схемами отраслях.

Что за схемы, какие отрасли ими 
поражены?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Мы несколько 
лет проводили проверки на рын-
ке меховых изделий и поняли, 
что бегать по точкам реализации 
бесполезно. Они растут как гри-
бы. Закрытие одной влечет за со-
бой открытие пяти других.

Сегодня нас интересуют не 
столько отдельные игроки отра-
слевых рынков, сколько отрасли 
с наибольшим процентом пора-
женности, с привычным сокры-
тием таможенных и налоговых 
платежей. В процессе участвуют 
много игроков, начиная от зару-
бежного партнера, который то-
вар продал в Россию, до получа-
телей груза внутри России — оп-
товиков и розничных реализато-
ров. Нужно пресекать всю кри-
минальную цепочку.

Только на рынке электроники 
за два последних года, в том чи-
сле вместе с налоговиками, мы 
провели около трех тысяч прове-
рок. У нас есть с ФНС такая фор-
ма работы, как скоординирован-
ные контрольные мероприятия.

Двумя глазами лучше видно? 
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Верно. Объеди-
нив информационные ресурсы, 
которые по отдельности не дава-
ли полной картины, мы стали ра-
ботать более эффективно. Сей-

час у нас получается целостная 
картина. И мы лучше понимаем, 
где происходит разрыв, где воз-
никают лазейки для жуликов.

У нас сегодня есть вопросы в 
отношении товаров легкой про-
мышленности, экспортируемой 
рыбы, перемещаемых авиацион-
ных и морских судов, технологи-
ческого оборудования, а также 
товаров, при ввозе которых пре-
доставляются льготы и преферен-
ции.

Говорят, маркировку шуб пред-
ложил бизнес, а не вы.
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Крупный отра-
слевой бизнес. Это очень пози-
тивная тенденция. Портить соб-
ственную деловую репутацию и 
репутацию отрасли добропоря-
дочным бизнесменам сегодня не 
с руки. Мы подписали ряд согла-
шений с крупным бизнесом о 
взаимном информационном об-
мене.

Предприниматель становится 
союзником таможни, когда ви-
дит, что контрабандисты и жули-
ки в его отрасли начинают ме-
шать работе. Тогда он обращает-
ся к правоохранительным струк-
турам, в том числе в таможню и к 
налоговикам, за содействием.

Очень важно, что крупные 
бизнес-ассоциации в области ме-
ховых изделий и электроники в 
2015 году добровольно подписа-
ли хартии об исключении неза-
конных действий и прослеживае-
мости чистых цепочек поставок 
товаров. Пока это только две от-
расли. Но создан прецедент.

Конечно, все произошло не 
вдруг. Полагаю, что это во мно-
гом результат совместных прове-
рок таможенной и налоговой 
служб в последние два года, когда 
мы плотно работали по рынку 
электроники. Мы проводили од-
новременно по 30 проверок. При 
выявлении признаков наруше-

ний брали одного крупного игро-
ка и выходили на него одномо-
ментно с двух сторон. В результа-
те помимо возвращения государ-
ству неуплаченных налогов и та-
моженных платежей произошло 
общее оздоровление отрасли.

Бизнес-ассоциации сегодня 
активно предоставляют нам ин-
формацию о возможных наруше-
ниях в той или иной сфере. По ин-
формации компании «Эппл Рус» 
были организованы проверки во 
всех регионах России на предмет 
легальности ввоза iPhone 5C и 5S. 

То же самое было, когда посту-
пил сигнал о фактах незаконной 
реализации в России часов Apple 
Watch, официальный старт про-

даж часов этой марки в России 
еще не начинался, и их ввоз офи-
циальным представителем Apple 
не производился.

Однако вопросы проверок и объ-
екты контроля у таможенной и 
налоговых служб разные. Как 
все это совмещать будете? 
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Как показывает 
практика, при выявлении тамо-
женных правонарушений у орга-
низации следом выявляются и 
нарушения в налоговой сфере. 
Поэтому принят план совмест-
ных оперативных мероприятий 
по увеличению собираемости на-
логовых и таможенных платежей 
на 2016 год. Мы вырабатываем 
совместные критерии, которые 
позволят определить рисковые 
объекты контроля.

И какие это критерии?
ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Например, паде-
ние индекса таможенной стоимо-
сти, падение налоговой нагрузки. 
Допустим, реализация идет, а на-
логовая нагрузка падает. Вообще 
очень много критериев применя-
ется.

А объекты проверок выбира-
ем с учетом рисков нарушения 
как таможенного, так и налогово-
го законодательства. Мы анали-
зируем ресурсы обеих баз дан-
ных, учитываем информацию от 
правоохранительных органов, 
обращаем внимание на репута-
цию компаний.

А по результатам пилотного 
проекта маркировки шуб, кото-
рый реализуется под эгидой Ев-
разийской экономической ко-
миссии, будут выработаны пред-
ложения, в том числе по распро-
странению этого опыта и на дру-
гие виды товаров. 

Но, понятно, вопрос этот 
окончательно будет решать пра-
вительство.

Алгоритм маркировки шуб потом 
можно будет применять на любых 
товарах.

Акцент

 Таможенники особенно при-
стально следят за товарами 
легпрома, рыбой, самолетами 
и морскими судами

Акцент

 Потери бюджета от мошенни-
ческих налоговых схем 
с металлоломом превышают 
7 миллиардов рублей в год

В 2016 году нижний 
ценовой сегмент 
рынка одежды 
уже вырос за счет 
среднего до 65—70 
процентов Ввоз огурцов 

в Россию снизился  
на 36,9%, картофе-
ля, томатов, лука, 
чеснока и капусты — 
на 20—27%
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В целях обеспечения единства практики 
применения судами положений Граждан-
ского кодекса Российской Федерации об 
ответственности за нарушение обяза-
тельств Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Федера-
ции, статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 
Федерации», постановляет дать следую-
щие разъяснения:

Общие положения об ответственности 
и о возмещении убытков

1. Должник обязан возместить креди-
тору убытки, причиненные неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обяза-
тельства (пункт 1 статьи 393 Гражданского 
кодекса Российской Федерации (далее — 
ГК РФ). Если иное не предусмотрено зако-
ном или договором, убытки подлежат воз-
мещению в полном размере: в результате 
их возмещения кредитор должен быть 
поставлен в положение, в котором он нахо-
дился бы, если бы обязательство было 
исполнено надлежащим образом (ста-
тья 15, пункт 2 статьи 393 ГК РФ).

Если иное не установлено законом, 
использование кредитором иных способов 
защиты нарушенных прав, предусмотрен-
ных законом или договором, не лишает его 
права требовать от должника возмещения 
убытков, причиненных неисполнением или 
ненадлежащим исполнением обязательст-
ва (пункт 1 статьи 393 ГК РФ).

2. Согласно статьям 15, 393 ГК РФ 
в состав убытков входят реальный ущерб 
и упущенная выгода.

Под реальным ущербом понимаются 
расходы, которые кредитор произвел или 
должен будет произвести для восстановле-
ния нарушенного права, а также утрата или 
повреждение его имущества.

Упущенной выгодой являются неполу-
ченные кредитором доходы, которые он 
получил бы с учетом разумных расходов на 
их получение при обычных условиях гра-
жданского оборота, если бы его право не 
было нарушено.

Если лицо, нарушившее право, получи-
ло вследствие этого доходы, лицо, право 
которого нарушено, может требовать воз-
мещения наряду с другими убытками упу-
щенной выгоды в размере не меньшем, чем 
такие доходы (пункт 2 статьи 15 ГК РФ).

3. При определении размера упущен-
ной выгоды учитываются предпринятые 
кредитором для ее получения меры и сде-
ланные с  этой целью приготовления 
(пункт 4 статьи 393 ГК РФ).

В то же время в обоснование размера 
упущенной выгоды кредитор вправе пред-
ставлять не только доказательства приня-
тия мер и приготовлений для ее получения, 
но и любые другие доказательства возмож-
ности ее извлечения.

Например, если заказчик предъявил 
иск к подрядчику о возмещении убытков, 
причиненных ненадлежащим исполнением 
договора подряда по ремонту здания мага-
зина, ссылаясь на то, что в результате 
выполнения работ с недостатками он не 
смог осуществлять свою обычную деятель-
ность по розничной продаже товаров, то 
расчет упущенной выгоды может произво-
диться на основе данных о прибыли истца 
за аналогичный период времени до нару-
шения ответчиком обязательства и/или 
после того, как это нарушение было прекра-
щено.

Должник не лишен права представить 
доказательства того, что упущенная выгода 
не была бы получена кредитором.

4. Согласно пункту 5 статьи 393 ГК РФ 
суд не может отказать в удовлетворении 
требования кредитора о возмещении убыт-
ков, причиненных неисполнением или 
ненадлежащим исполнением обязательст-
ва, только на том основании, что размер 
убытков не может быть установлен с разум-
ной степенью достоверности. В этом случае 
размер подлежащих возмещению убытков, 
включая упущенную выгоду, определяется 
судом с учетом всех обстоятельств дела 
исходя из принципов справедливости 
и соразмерности ответственности допу-
щенному нарушению обязательства.

5. По смыслу статей 15 и 393 ГК РФ, кре-
дитор представляет доказательства, под-
тверждающие наличие у него убытков, 
а также обосновывающие с разумной сте-
пенью достоверности их размер и причин-
ную связь между неисполнением или 
ненадлежащим исполнением обязательст-
ва должником и названными убытками. 
Должник вправе предъявить возражения 
относительно размера причиненных креди-
тору убытков, и представить доказательст-
ва, что кредитор мог уменьшить такие убыт-
ки, но не принял для этого разумных мер 
(статья 404 ГК РФ).

При установлении причинной связи 
между нарушением обязательства и убыт-
ками необходимо учитывать, в частности, 
то, к каким последствиям в обычных усло-
виях гражданского оборота могло привести 
подобное нарушение. Если возникновение 
убытков, возмещения которых требует кре-
дитор, является обычным последствием 
допущенного должником нарушения обя-
зательства, то наличие причинной связи 
между нарушением и доказанными креди-
тором убытками предполагается.

Должник, опровергающий доводы кре-
дитора относительно причинной связи 
между своим поведением и убытками кре-
дитора, не лишен возможности предста-
вить доказательства существования иной 
причины возникновения этих убытков.

Вина должника в нарушении обязатель-
ства предполагается, пока не доказано 
обратное. Отсутствие вины в неисполнении 
или ненадлежащем исполнении обязатель-
ства доказывается должником (пункт 2 ста-
тьи 401 ГК РФ).

Если должник несет ответственность за 
нарушение обязательства или за причине-
ние вреда независимо от вины, то на него 
возлагается бремя доказывания обстоя-
тельств, являющихся основанием для осво-
бождения от такой ответственности, напри-
мер, обстоятельств непреодолимой силы 
(пункт 3 статьи 401 ГК РФ).

6. По общему правилу стороны обяза-
тельства вправе по своему усмотрению 
ограничить ответственность должника 
(пункт 4 статьи 421 ГК РФ).

Заключение такого соглашения не 
допускается и оно является ничтожным, 
если нарушает законодательный запрет 
(пункт 2 статьи 400 ГК РФ) или противоре-
чит существу законодательного регулиро-
вания соответствующего вида обязательст-
ва (например, ничтожными являются усло-
вия договора охраны или договора пере-
возки об ограничении ответственности 
профессионального исполнителя охран-
ных услуг или перевозчика только случая-
ми умышленного неисполнения или ненад-
лежащего исполнения обязательства).

7. Если в пределах, установленных 
пунктом 4 статьи 401 ГК РФ, в заранее 
заключенном соглашении указаны обстоя-
тельства, устраняющие или ограничиваю-
щие ответственность должника за неумыш-
ленное нарушение обязательства, то на 
него возлагается бремя доказывания их 
наступления.

Заключенное заранее соглашение об 
устранении или ограничении ответственно-
сти не освобождает от ответственности за 
умышленное нарушение обязательства 
(пункт 4 статьи 401 ГК РФ). Отсутствие умы-
сла доказывается лицом, нарушившим обя-
зательство (пункты 1 и 2 статьи 401 ГК РФ). 
Например, в обоснование отсутствия умы-
сла должником, ответственность которого 
устранена или ограничена соглашением 
сторон, могут быть представлены доказа-

тельства того, что им проявлена хотя бы 
минимальная степень заботливости 
и осмотрительности при исполнении обяза-
тельства.

8. В силу пункта 3 статьи 401 ГК РФ для 
признания обстоятельства непреодолимой 
силой необходимо, чтобы оно носило чрез-
вычайный и непредотвратимый при данных 
условиях характер.

Требование чрезвычайности подразу-
мевает исключительность рассматривае-
мого обстоятельства, наступление которого 
не является обычным в конкретных услови-
ях.

Если иное не предусмотрено законом, 
обстоятельство признается непредотврати-
мым, если любой участник гражданского 
оборота, осуществляющий аналогичную 
с должником деятельность, не мог бы избе-
жать наступления этого обстоятельства или 
его последствий.

Не могут быть признаны непреодоли-
мой силой обстоятельства, наступление 
которых зависело от воли или действий 
стороны обязательства, например, отсутст-
вие у должника необходимых денежных 
средств, нарушение обязательств его 
контрагентами, неправомерные действия 
его представителей.

9. Наступление обстоятельств непрео-
долимой силы само по себе не прекращает 
обязательство должника, если исполнение 
остается возможным после того, как они 
отпали.

Кредитор не лишен права отказаться от 
договора, если вследствие просрочки, воз-
никшей в связи с наступлением обстоя-
тельств непреодолимой силы, он утратил 
интерес в исполнении. При этом должник 
не отвечает перед кредитором за убытки, 
причиненные просрочкой исполнения обя-
зательств вследствие наступления обстоя-
тельств непреодолимой силы (пункт 3 ста-
тьи 401, пункт 2 статьи 405 ГК РФ).

10. Должник обязан принять все разум-
ные меры для уменьшения ущерба, причи-
ненного кредитору обстоятельством непре-
одолимой силы, в том числе уведомить 
кредитора о возникновении такого обстоя-
тельства, а в случае неисполнения этой обя-
занности — возместить кредитору причи-
ненные этим убытки (пункт 3 статьи 307, 
пункт 1 статьи 393 ГК РФ).

Возмещение убытков при прекращении 
договора (статья 3931 ГК РФ)

11. По смыслу статьи 3931 ГК РФ, пунк-
тов 1 и 2 статьи 405 ГК РФ, риски изменения 
цен на сопоставимые товары, работы или 
услуги возлагаются на сторону, неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение догово-
ра которой повлекло его досрочное прекра-
щение, например, в результате расторже-
ния договора в судебном порядке или одно-
стороннего отказа другой стороны от 
исполнения обязательства.

В указанном случае убытки в виде раз-
ницы между ценой, установленной в пре-
кращенном договоре, и текущей ценой воз-
мещаются соответствующей стороной 
независимо от того, заключалась ли другой 
стороной взамен прекращенного договора 
аналогичная (замещающая) сделка. Если 
в отношении предусмотренного прекра-
щенным договором исполнения имеется 
текущая цена на сопоставимые товары, 
работы или услуги, кредитор вправе потре-
бовать от должника возмещения таких 
убытков и тогда, когда замещающая сделка 
им не заключалась (пункт 2 статьи 3931 ГК 
РФ).

Текущей ценой признается цена, взима-
емая в момент прекращения договора за 
сопоставимые товары, работы или услуги 
в месте, где должен был быть исполнен 
договор, а при отсутствии текущей цены 
в указанном месте — цена, которая приме-
нялась в другом месте и может служить 
разумной заменой с учетом транспортных 
и иных дополнительных расходов.

12. Если кредитор заключил замещаю-
щую сделку взамен прекращенного догово-
ра, он вправе потребовать от должника воз-
мещения убытков в виде разницы между 
ценой, установленной в прекращенном 
договоре, и ценой на сопоставимые товары, 
работы или услуги по условиям замещаю-
щей сделки (пункт 1 статьи 3931 ГК РФ). 
Кредитором могут быть заключены 
несколько сделок, которые замещают рас-
торгнутый договор, либо приобретены ана-
логичные товары или их заменители в той 
же или в иной местности и т.п.

Добросовестность кредитора и разум-
ность его действий при заключении заме-
щающей сделки предполагаются (пункт 5 
статьи 10, пункт 3 статьи 307, статья 3931 ГК 
РФ).

Должник вправе представить доказа-
тельства того, что кредитор действовал 
недобросовестно и/или неразумно и, 
заключая замещающую сделку, умышлен-
но или по неосторожности содействовал 
увеличению размера убытков, причинен-
ных неисполнением или ненадлежащим 
исполнением, либо не принял разумных 
мер к их уменьшению (пункт 1 статьи 404 ГК 
РФ). Например, должник вправе представ-
лять доказательства чрезмерного несоот-
ветствия цены замещающей сделки теку-
щей цене, определяемой на момент ее 
заключения по правилам пункта 2 ста-
тьи 3931 ГК РФ.

13. Заключение замещающей сделки 
до прекращения первоначального обяза-
тельства не влияет на обязанность должни-
ка по осуществлению исполнения в натуре 
и на обязанность кредитора по принятию 
такого исполнения (пункт 3 статьи 308 ГК 
РФ). Кредитор вправе потребовать от дол-
жника возмещения убытков в виде разницы 
между ценами в первоначальном договоре 
и такой замещающей сделке при условии, 
что впоследствии первоначальный договор 
был прекращен в связи с нарушением обя-
зательства, которое вызвало заключение 
этой замещающей сделки.

14. Удовлетворение требований креди-
тора о взыскании с должника убытков 
в виде разницы между ценой, установлен-
ной в прекращенном договоре, и текущей 
ценой либо ценой замещающей сделки не 
освобождает должника от возмещения 
иных убытков, причиненных кредитору 
(пункт 3 статьи 3931 ГК РФ).

Возмещение потерь по правилам 
статьи 4061 ГК РФ

15. В силу пунктов 1 и 5 статьи 4061 ГК 
РФ соглашением сторон обязательства 
может быть прямо установлена обязанность 
одной из них возместить имущественные 
потери другой стороны, возникшие в случае 
наступления определенных обстоятельств, 
каким-либо образом связанных с исполне-
нием, изменением или прекращением обя-
зательства либо его предметом, и не являю-
щихся нарушением обязательства.

В отличие от возмещения убытков по 
правилам статей 15 и 393 ГК РФ возмеще-
ние потерь по правилам статьи 4061 ГК РФ 
осуществляется вне зависимости от нали-
чия нарушения (неисполнения или ненадле-
жащего исполнения) обязательства соот-
ветствующей стороной и независимо от 
причинной связи между поведением этой 
стороны и подлежащими возмещению 
потерями, вызванными наступлением опре-
деленных сторонами обстоятельств.

По смыслу статьи 4061 ГК РФ, возмеще-
ние потерь допускается, если будет доказа-
но, что они уже понесены или с неизбежно-
стью будут понесены в будущем. При этом 
сторона, требующая выплаты соответству-
ющего возмещения, должна доказать нали-
чие причинной связи между наступлением 
соответствующего обстоятельства и ее 
потерями.

Стороны вправе установить, в частно-
сти, такой порядок определения размера 

потерь, по которому одна из сторон возме-
щает другой все возникшие у нее потери, 
вызванные соответствующими обстоятель-
ствами, или их часть.

Если сторона, в пользу которой должно 
быть осуществлено возмещение потерь, 
недобросовестно содействовала наступле-
нию обстоятельства, на случай которого 
установлено это возмещение, для целей 
применения статьи 4061 ГК РФ такое обсто-
ятельство считается ненаступившим 
(пункт 4 статьи 1, пункт 2 статьи 10 ГК РФ).

16. Соглашение о возмещении потерь 
может быть заключено лишь сторонами, 
действующими при осуществлении ими 
предпринимательской деятельности 
(пункт 1 статьи 4061 ГК РФ), а также лицами, 
указанными в пункте 5 статьи 4061 ГК РФ.

Права и обязанности по возмещению 
потерь, основанные на заключенном такими 
сторонами соглашении, переходят к лицу, 
не осуществляющему предприниматель-
скую деятельность, как при универсальном, 
так и при сингулярном правопреемстве, 
если иное не установлено законом или дого-
вором (статьи 387, 388, 391, 3923 ГК РФ).

Эти права и обязанности сохраняются 
при утрате гражданином статуса индивиду-
ального предпринимателя после заключе-
ния названного соглашения, если иное не 
предусмотрено законом или договором.

17. Применяя положения статьи 4061 ГК 
РФ, следует учитывать, что соглашение 
о возмещении потерь должно быть явным 
и недвусмысленным. По смыслу статьи 431 
ГК РФ, в случае неясности того, что устанав-
ливает соглашение сторон — возмещение 
потерь или условия ответственности за неи-
сполнение обязательства, положения ста-
тьи 4061 ГК РФ не подлежат применению.

По общему правилу, заключенность 
и действительность соглашения о возме-
щении потерь, предусмотренных ста-
тьей 4061 ГК РФ, подлежат оценке судом 
независимо от заключенности и действи-
тельности договора, в связи с которым оно 
заключено, даже если оно содержится 
в этом договоре в виде его условия (оговор-
ки). Например, если соглашение о возме-
щении потерь включено в виде условия 
в договор купли-продажи, недействитель-
ность или незаключенность этого договора 
купли-продажи сама по себе не влечет 
недействительность или незаключенность 
соглашения о возмещении потерь.

Отдельное соглашение или включенное 
в текст договора условие о возмещении 
потерь может быть признано недействи-
тельным самостоятельно, например, по 
основаниям, предусмотренным статья-
ми 168 — 179 ГК РФ. В таком случае согла-
шение о возмещении потерь не влечет 
последствий, на которые оно было направ-
лено.

18. Если подлежащие возмещению 
потери возникли в связи с неправомерны-
ми действиями третьего лица, к стороне, 
возместившей такие потери, переходит от 
другой стороны требование к этому третье-
му лицу о возмещении убытков в части, не 
превышающей размер осуществленного 
возмещения (пункт 4 статьи 4061 ГК РФ).

Соглашение о возмещении потерь, 
заключенное в  соответствии со ста-
тьей 4061ГК РФ, не создает обязанностей 
для лиц, не участвующих в нем в качестве 
сторон, а потому, если размер осуществ-
ленного возмещения потерь превышает 
размер убытков, которые подлежат возме-
щению третьим лицом по правилам ста-
тьи 15 ГК РФ, статей 393 или 1064 ГК РФ, 
соответствующая разница не подлежит 
взысканию с такого третьего лица (пункт 3 
статьи 308 ГК РФ).

Ответственность за недобросовестное 
ведение переговоров (статья 4341 ГК РФ)

19. К отношениям, связанным с причи-
нением вреда недобросовестным поведе-
нием при проведении переговоров, приме-
няются нормы главы 59 ГК РФ с исключени-
ями, установленными статьей 4341 ГК РФ. 
Например, юридическое лицо либо гражда-
нин возмещает вред, причиненный недо-
бросовестным поведением его работника 
при проведении переговоров (статья 1068 
ГК РФ). В случае, когда вред при проведе-
нии переговоров причинен несколькими 
контрагентами совместно, они отвечают 
перед потерпевшим солидарно (ста-
тья 1080 ГК РФ).

Предполагается, что каждая из сторон 
переговоров действует добросовестно 
и само по себе прекращение переговоров 
без указания мотивов отказа не свидетель-
ствует о недобросовестности соответству-
ющей стороны. На истце лежит бремя дока-
зывания того, что, вступая в переговоры, 
ответчик действовал недобросовестно 
с целью причинения вреда истцу, например, 
пытался получить коммерческую инфор-
мацию у истца либо воспрепятствовать 
заключению договора между истцом и тре-
тьим лицом (пункт 5 статьи 10, пункт 1 ста-
тьи 421 и пункт 1 статьи 4341 ГК РФ). При 
этом правило пункта 2 статьи 1064 ГК РФ не 
применяется.

Вместе с тем недобросовестность дей-
ствий ответчика предполагается, если име-
ются обстоятельства, предусмотренные 
подпунктами 1 и 2 пункта 2 статьи 4341 ГК 
РФ. В этих случаях ответчик должен дока-
зать добросовестность своих действий.

20. Сторона, которая ведет или преры-
вает переговоры о заключении договора 
недобросовестно, обязана возместить дру-
гой стороне причиненные этим убытки.

В результате возмещения убытков, при-
чиненных недобросовестным поведением 
при проведении переговоров, потерпевший 
должен быть поставлен в положение, 
в котором он находился бы, если бы не 
вступал в переговоры с недобросовестным 
контрагентом. Например, ему могут быть 
возмещены расходы, понесенные в связи 
с ведением переговоров, расходы по приго-
товлению к заключению договора, а также 
убытки, понесенные в связи с утратой воз-
можности заключить договор с третьим 
лицом (статья 15, пункт 2 статьи 393, пункт 3 
статьи 4341, абзац первый пункта 1 ста-
тьи 1064 ГК РФ).

21. Если стороне переговоров ее контр-
агентом представлена неполная или недо-
стоверная информация либо контрагент 
умолчал об обстоятельствах, которые 
в силу характера договора должны были 
быть доведены до ее сведения, и сторонами 
был заключен договор, эта сторона вправе 
потребовать признания сделки недействи-
тельной и возмещения вызванных такой 
недействительностью убытков (статьи 178 
или 179 ГК РФ) либо использовать способы 
защиты, специально предусмотренные для 
случаев нарушения отдельных видов обяза-
тельств, например, статьями 495, 732, 804, 
944 ГК РФ.

Если указанные действия контрагента 
по предоставлению неполной или недосто-
верной информации послужили основани-
ем для отказа стороны от заключения дого-
вора, последняя вправе требовать возме-
щения убытков в соответствии с пунктом 3 
статьи 4341 ГК РФ.

Ответственность за неисполнение 
обязательства в натуре

22. Согласно пункту 1 статьи 3083, ста-
тье 396 ГК РФ в случае неисполнения дол-
жником обязательства кредитор вправе 
требовать по суду исполнения обязательст-
ва в натуре, если иное не предусмотрено ГК 
РФ, иными законами или договором либо 
не вытекает из существа обязательства. 
При этом следует учитывать, что в соответ-
ствии со статьями 309 и 310 ГК РФ должник 
не вправе произвольно отказаться от над-
лежащего исполнения обязательства.

При предъявлении кредитором иска об 
исполнении должником обязательства 

в натуре суд, исходя из конкретных обстоя-
тельств дела, определяет, является ли такое 
исполнение объективно возможным.

Разрешая вопрос о допустимости пону-
ждения должника исполнить обязанность 
в натуре, суд учитывает не только положе-
ния ГК РФ, иного закона или договора, но 
и существо соответствующего обязательст-
ва.

Не может быть отказано в удовлетворе-
нии иска об исполнении обязательства 
в натуре в случае, когда надлежащая защи-
та нарушенного гражданского права истца 
возможна только путем понуждения ответ-
чика к исполнению в натуре и не будет обес-
печена взысканием с ответчика убытков за 
неисполнение обязательства, например, 
обязанностей по представлению информа-
ции, которая имеется только у ответчика, 
либо по изготовлению документации, кото-
рую правомочен составить только ответчик.

23.По смыслу пункта 1 статьи 3083 ГК 
РФ, кредитор не вправе требовать по суду 
от должника исполнения обязательства 
в натуре, если осуществление такого испол-
нения объективно невозможно, в частно-
сти, в случае гибели индивидуально-опре-
деленной вещи, которую должник был обя-
зан передать кредитору, либо правомерно-
го принятия органом государственной 
власти или органом местного самоуправле-
ния акта, которому будет противоречить 
такое исполнение обязательства.

При этом отсутствие у должника того 
количества вещей, определенных родовы-
ми признаками, которое он по договору 
обязан предоставить кредитору, само по 
себе не освобождает его от исполнения 
обязательства в натуре, если оно возможно 
путем приобретения необходимого количе-
ства товара у третьих лиц (пункты 1, 2 ста-
тьи 396, пункт 2 статьи 455 ГК РФ).

Кредитор не вправе также требовать по 
суду исполнения в натуре обязательства, 
исполнение которого настолько связано 
с личностью должника, что его принуди-
тельное исполнение будет нарушать прин-
цип уважения чести и достоинства гражда-
нина. Например, не подлежат удовлетворе-
нию требования о понуждении физическо-
го лица к исполнению в натуре обязательст-
ва по исполнению музыкального произве-
дения на концерте.

В тех случаях, когда кредитор не может 
требовать по суду исполнения обязательст-
ва в натуре, должник обязан возместить 
кредитору убытки, причиненные неиспол-
нением обязательства, если отсутствуют 
основания для прекращения обязательст-
ва, например, предусмотренные пунктом 1 
статьи 416 и пунктом 1 статьи 417 ГК РФ 
(статья 15, пункт 2 статьи 396 ГК РФ).

24. В случае, если исполнение обяза-
тельства в натуре возможно, кредитор по 
своему усмотрению вправе либо требовать 
по суду такого исполнения, либо отказаться 
от принятия исполнения (пункт 2 статьи 405 
ГК РФ) и взамен исполнения обязательства 
в натуре обратиться в суд с требованием 
о возмещении убытков, причиненных неи-
сполнением обязательства (пункты 1 и 3 
статьи 396 ГК РФ). Предъявление требова-
ния об исполнении обязательства в натуре 
не лишает его права потребовать возмеще-
ния убытков, неустойки за просрочку 
исполнения обязательства.

25. При наличии обстоятельств, указан-
ных в статье 397 ГК РФ, кредитор вправе по 
своему усмотрению в разумный срок пору-
чить выполнение обязательства третьему 
лицу за разумную цену либо выполнить его 
своими силами и потребовать от должника 
возмещения расходов и других убытков. 
Указанная норма не лишает кредитора воз-
можности по своему выбору использовать 
другой способ защиты, например, потребо-
вать от должника исполнения его обяза-
тельства в натуре либо возмещения убыт-
ков, причиненных неисполнением обяза-
тельства.

26. В случае неисполнения обязательст-
ва передать индивидуально-определенную 
вещь кредитору последний вправе по свое-
му выбору требовать отобрания этой вещи 
у должника и ее передачи на предусмотрен-
ных обязательством условиях либо вместо 
этого потребовать возмещения убытков 
(статья 398 ГК РФ).

Если вещь еще не передана, право ото-
брания ее у должника принадлежит тому из 
кредиторов, в пользу которого обязательст-
во возникло раньше, а если это невозможно 
установить, — тому, кто раньше предъявил 
иск об отобрании вещи у должника.

По смыслу статьи 398 ГК РФ, при отсут-
ствии у должника индивидуально-опреде-
ленной вещи, которая подлежит передаче 
кредитору, кредитор не вправе требовать ее 
отобрания у должника и передачи в соот-
ветствии с условиями договора, что не 
лишает кредитора права требовать от дол-
жника возмещения убытков, причиненных 
неисполнением договора.

Вместе с тем передача индивидуально-
определенной вещи, в частности, в аренду, 
в безвозмездное пользование, на хранение 
не препятствует удовлетворению требова-
ния кредитора — приобретателя этой вещи 
к должнику — отчуждателю об исполнении 
обязательства передать вещь в собствен-
ность. В таком случае к участию в деле при-
влекаются арендатор, ссудополучатель, 
хранитель и т.п.

Если право требовать получения от дол-
жника индивидуально-определенной вещи, 
переход права на которую не подлежит 
государственной регистрации, принадле-
жало разным кредиторам, и вещь передана 
одному из них в собственность, хозяйствен-
ное ведение или оперативное управление, 
то другие кредиторы не вправе требовать от 
должника передачи вещи по правилам ста-
тьи 398 ГК РФ.

27. Удовлетворяя требование кредитора 
о понуждении к исполнению обязательства 
в натуре, суд обязан установить срок, 
в течение которого вынесенное решение 
должно быть исполнено (часть 2 статьи 206 
Гражданского процессуального кодекса 
Российской Федерации (далее — ГПК РФ), 
часть 2 статьи 174 Арбитражного процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — АПК РФ). При установлении ука-
занного срока, суд учитывает возможности 
ответчика по его исполнению, степень 
затруднительности исполнения судебного 
акта, а также иные заслуживающие внима-
ния обстоятельства.

28. На основании пункта 1 статьи 3083 
ГК РФ в целях побуждения должника к сво-
евременному исполнению обязательства 
в натуре, в том числе предполагающего 
воздержание должника от совершения 
определенных действий, а также к исполне-
нию судебного акта, предусматривающего 
устранение нарушения права собственно-
сти, не связанного с лишением владения 
(статья 304 ГК РФ), судом могут быть при-
суждены денежные средства на случай неи-
сполнения соответствующего судебного 
акта в  пользу кредитора-взыскателя 
(далее — судебная неустойка).

Уплата судебной неустойки не влечет 
прекращения основного обязательства, не 
освобождает должника от исполнения его 
в натуре, а также от применения мер ответ-
ственности за его неисполнение или ненад-
лежащее исполнение (пункт 2 статьи 3083 
ГК РФ).

Сумма судебной неустойки не учитыва-
ется при определении размера убытков, 
причиненных неисполнением обязательст-
ва в натуре: такие убытки подлежат возме-
щению сверх суммы судебной неустойки 
(пункт 1 статьи 330, статья 394 ГК РФ).

Начисление предусмотренных ста-
тьей 395 ГК РФ процентов на сумму судеб-
ной неустойки не допускается.

29. Заранее заключенное соглашение 
об отказе кредитора от права требовать 

присуждения судебной неустойки является 
недействительным, если в силу указания 
закона или договора либо в силу существа 
обязательства кредитор не лишен права 
требовать исполнения обязательства 
в натуре (пункт 1 статьи 3083 ГК РФ). Однако 
стороны вправе после нарушения срока, 
установленного судом для исполнения обя-
зательства в натуре, заключить на стадии 
исполнительного производства мировое 
соглашение о прекращении обязательства 
по уплате судебной неустойки предоставле-
нием отступного (статья 409 ГК РФ), нова-
цией (статья 414 ГК РФ) или прощением 
долга (статья 415 ГК РФ).

30. Правила пункта 1 статьи 3083 ГК РФ 
не распространяются на случаи неисполне-
ния денежных обязательств.

Поскольку по смыслу пункта 1 ста-
тьи 3083 ГК РФ судебная неустойка может 
быть присуждена только на случай неи-
сполнения гражданско-правовых обязан-
ностей, она не может быть установлена по 
спорам административного характера, рас-
сматриваемым в порядке административ-
ного судопроизводства и главы 24 АПК РФ, 
при разрешении трудовых, пенсионных 
и семейных споров, вытекающих из личных 
неимущественных отношений между чле-
нами семьи, а также споров, связанных 
с социальной поддержкой.

31. Суд не вправе отказать в присужде-
нии судебной неустойки в случае удовлет-
ворения иска о понуждении к исполнению 
обязательства в натуре.

Судебная неустойка может быть прису-
ждена только по заявлению истца (взыска-
теля) как одновременно с вынесением 
судом решения о понуждении к исполнению 
обязательства в натуре, так и в последую-
щем при его исполнении в рамках исполни-
тельного производства (часть 4 статьи 1 ГПК 
РФ, части 1 и 21 статьи 324 АПК РФ).

32. Удовлетворяя требования истца 
о присуждении судебной неустойки, суд 
указывает ее размер и/или порядок опреде-
ления.

Размер судебной неустойки определя-
ется судом на основе принципов справед-
ливости, соразмерности и недопустимости 
извлечения должником выгоды из незакон-
ного или недобросовестного поведения 
(пункт 4 статьи 1 ГК РФ). В результате при-
суждения судебной неустойки исполнение 
судебного акта должно оказаться для 
ответчика явно более выгодным, чем его 
неисполнение.

33. На основании судебного акта о пону-
ждении к  исполнению обязательства 
в натуре и о присуждении судебной неу-
стойки выдаются отдельные исполнитель-
ные листы в отношении каждого из этих 
требований. Судебный акт в части взыска-
ния судебной неустойки подлежит принуди-
тельному исполнению только по истечении 
определенного судом срока исполнения 
обязательства в натуре.

Факт неисполнения или ненадлежаще-
го исполнения решения суда устанавлива-
ется судебным приставом-исполнителем. 
Такой факт не может быть установлен бан-
ком или иной кредитной организацией.

34. При наличии обстоятельств, объек-
тивно препятствующих исполнению судеб-
ного акта о понуждении к исполнению 
в натуре в установленный судом срок 
(пункт 3 статьи 401 ГК РФ), ответчик вправе 
подать заявление об отсрочке или о рас-
срочке исполнения судебного акта (ста-
тьи 203, 434 ГПК РФ, статья 324 АПК РФ).

В случае удовлетворения требования об 
отсрочке (рассрочке) исполнения судебно-
го акта суд определяет период, в течение 
которого судебная неустойка не подлежит 
начислению. Указанный период исчисляет-
ся с момента возникновения обстоятельств, 
послуживших основанием для отсрочки 
(рассрочки) исполнения судебного акта, 
и устанавливается на срок, необходимый 
для исполнения судебного акта.

Должник также не обязан уплачивать 
судебную неустойку с момента незаконного 
отказа кредитора от принятия предложен-
ного должником надлежащего исполнения 
(статья 406 ГК РФ).

35. Если объективная невозможность 
исполнения обязательства в натуре возни-
кла после присуждения судебной неустой-
ки, то такая неустойка не подлежит взыска-
нию с момента возникновения такого 
обстоятельства. При этом такая привходя-
щая объективная невозможность исполне-
ния обязательства в натуре, например, 
гибель индивидуально-определенной 
вещи, подлежащей передаче кредитору, не 
препятствует взысканию присужденных 
сумм судебной неустойки за период, пред-
шествующий возникновению данного 
обстоятельства.

Возникновение указанных обстоя-
тельств является основанием для прекра-
щения исполнительного производства как 
по требованию о понуждении к исполнению 
в натуре, так и по требованию о взыскании 
судебной неустойки (пункт 2 части 1 ста-
тьи 43 Федерального закона от 2 октя-
бря 2007 года № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве» (далее — Закон об 
исполнительном производстве).

36. При универсальном правопреемст-
ве на стороне должника обязанность по 
уплате судебной неустойки переходит 
к правопреемнику должника в полном объ-
еме.

Ответственность за неисполнение 
денежного обязательства

 (статья 395 ГК РФ)
37. Проценты, предусмотренные пунк-

том 1 статьи 395 ГК РФ, подлежат уплате 
независимо от основания возникновения 
обязательства (договора, других сделок, 
причинения вреда, неосновательного обо-
гащения или иных оснований, указанных 
в ГК РФ).

Поскольку статья 395 ГК РФ предусма-
тривает последствия неисполнения или 
просрочки исполнения именно денежного 
обязательства, положения указанной 
нормы не применяются к отношениям сто-
рон, не связанным с использованием денег 
в качестве средства платежа (средства 
погашения денежного долга). Например, не 
относятся к денежным обязанности по 
сдаче наличных денег в банк по договору на 
кассовое обслуживание, по перевозке 
денежных знаков и т.д.

38. В случаях, когда разрешаемый 
судом спор вытекает из налоговых или дру-
гих финансовых и административных пра-
воотношений, гражданское законодатель-
ство может быть применено к названным 
правоотношениям при условии, что это 
предусмотрено законом (пункт 3 статьи 2 ГК 
РФ).

В связи с этим указанные в статье 395 
ГК РФ проценты не начисляются на суммы 
экономических (финансовых) санкций, 
необоснованно взысканные с юридических 
и физических лиц налоговыми, таможен-
ными органами, органами ценообразова-
ния и другими государственными органа-
ми, и подлежащие возврату из соответству-
ющего бюджета.

В этих случаях гражданами и юридиче-
скими лицами на основании статей 15, 16 
и 1069 ГК РФ могут быть предъявлены тре-
бования о возмещении убытков, вызванных 
в том числе необоснованным взиманием 
сумм экономических (финансовых) сан-
кций, если законом не предусмотрено иное.

39. Согласно пункту 1 статьи 395 ГК РФ 
размер процентов за пользование чужими 
денежными средствами определяется, по 
общему правилу, существующими в месте 
жительства кредитора или, если кредито-
ром является юридическое лицо, — в месте 
его нахождения, опубликованными Банком 
России и имевшими место в соответствую-
щие периоды средними ставками банков-

ского процента по вкладам физических 
лиц. Иной размер процентов может быть 
установлен законом или договором.

Источниками информации о средних 
ставках банковского процента по вкладам 
физических лиц являются официальный 
сайт Банка России в  сети «Интернет» 
и официальное издание Банка России 
«Вестник Банка России».

В случаях, когда денежное обязательст-
во подлежит оплате в рублях в сумме, экви-
валентной определенной сумме в ино-
странной валюте или в условных денежных 
единицах, а равно когда в соответствии 
с законодательством о валютном регулиро-
вании и валютном контроле при осущест-
влении расчетов по обязательствам допу-
скается использование иностранной валю-
ты и денежное обязательство выражено 
в ней (пункты 2, 3 статьи 317 ГК РФ), расчет 
процентов производится на основании опу-
бликованных на официальном сайте Банка 
России или в «Вестнике Банка России» ста-
вок банковского процента по вкладам 
физических лиц в соответствующей валю-
те.

Если средняя ставка в рублях или ино-
странной валюте за определенный период 
не опубликована, размер подлежащих взы-
сканию процентов устанавливается исходя 
из самой поздней из опубликованных ста-
вок по каждому из периодов просрочки.

Когда отсутствуют и такие публикации, 
сумма подлежащих взысканию процентов 
рассчитывается на основании справки 
одного из ведущих банков в месте нахожде-
ния кредитора, подтверждающей применя-
емую им среднюю ставку по краткосроч-
ным вкладам физических лиц.

40. Расчет процентов, предусмотрен-
ных статьей 395 ГК РФ, осуществляется по 
ставкам, опубликованным для того феде-
рального округа, на территории которого 
в момент заключения договора, соверше-
ния односторонней сделки или возникнове-
ния обязательства из внедоговорных отно-
шений находилось место жительства кре-
дитора, а если кредитором является юриди-
ческое лицо, — место его нахождения 
(пункт 2 статьи 307, пункт 2 статьи 316 ГК 
РФ).

Если кредитором является организа-
ция, имеющая филиалы, то расчет процен-
тов за неисполнение денежного обязатель-
ства, которое содержится в договоре, выте-
кающем из деятельности филиала и заклю-
ченном работником филиала от имени 
организации — кредитора, производится 
исходя из ставок для федерального округа 
по месту нахождения филиала на момент 
заключения договора (пункт 2 статьи 54, 
пункт 2, абзац третий пункта 3 статьи 55 ГК 
РФ).

Если кредитором является лицо, место 
жительства (нахождения) которого нахо-
дится за пределами Российской Федера-
ции, расчет процентов осуществляется по 
ставкам, опубликованным Банком России 
для федерального округа по месту нахо-
ждения российского суда, рассматриваю-
щего спор.

41. Сумма процентов, установленных 
статьей 395 ГК РФ, засчитывается в сумму 
убытков, причиненных неисполнением или 
ненадлежащим исполнением денежного 
обязательства (пункт 1 статьи 394 и пункт 2 
статьи 395 ГК РФ).

42. Если законом или соглашением сто-
рон установлена неустойка за нарушение 
денежного обязательства, на которую рас-
пространяется правило абзаца первого 
пункта 1 статьи 394 ГК РФ, то положения 
пункта 1 статьи 395 ГК РФ не применяются. 
В этом случае взысканию подлежит неу-
стойка, установленная законом или согла-
шением сторон, а не проценты, предусмо-
тренные статьей 395 ГК РФ (пункт 4 ста-
тьи 395 ГК РФ).

43. Если кредитором подан иск о взы-
скании исключительно процентов на осно-
вании статьи 395 ГК РФ в связи с неиспол-
нением или просрочкой денежного обяза-
тельства, в отношении которого действуют 
правила о претензионном порядке, уста-
новленные законом или договором, рас-
смотрение такого иска по существу воз-
можно лишь после соблюдения правил 
о претензионном порядке.

Если кредитором соблюден претензи-
онный порядок в отношении суммы основ-
ного долга, считается соблюденным и пре-
тензионный порядок в отношении процен-
тов, взыскиваемых на основании статьи 395 
ГК РФ.

Аналогичные правила применяются 
при взыскании неустоек, процентов, пред-
усмотренных статьей 3171 ГК РФ и т.п.

44. Если должник, используя право, 
предоставленное статьей 327 ГК РФ, внес 
в срок, предусмотренный обязательством, 
причитающиеся с него деньги в депозит 
нотариуса, а в установленных законом слу-
чаях — в депозит суда, денежное обяза-
тельство считается исполненным своевре-
менно (пункт 2 статьи 327 ГК РФ) и процен-
ты, в том числе предусмотренные ста-
тьей 395 ГК РФ, на сумму долга не начисля-
ются.

Зачисление денежных средств на депо-
зитный счет подразделения судебных при-
ставов в порядке, установленном статьей 70 
Закона об исполнительном производстве, 
свидетельствует о надлежащем исполне-
нии должником денежного обязательства 
перед кредитором, подтвержденного реше-
нием суда, в связи с чем со дня такого зачи-
сления проценты, предусмотренные ста-
тьей 395 ГК РФ, на сумму зачисленных 
денежных средств не начисляются.

При возвращении должнику денежных 
средств, внесенных в депозит, обязательст-
во не считается исполненным (пункт 3 ста-
тьи 327 ГК РФ), и проценты, предусмотрен-
ные статьей 395 ГК РФ, подлежат начисле-
нию на сумму долга со дня возникновения 
просрочки, включая период нахождения 
денежных средств на депозите.

45. Отсутствие у должника денежных 
средств не является основанием для осво-
бождения от ответственности за неиспол-
нение денежного обязательства и начисле-
ния процентов, установленных статьей 395 
ГК РФ (пункт 1 статьи 401 ГК РФ).

46. Судам необходимо учитывать, что 
согласно статье 403 ГК РФ в случае наруше-
ния денежного обязательства, исполнение 
которого было возложено на третьих лиц, 
проценты, предусмотренные статьей 395 ГК 
РФ, взыскиваются не с этих лиц, а с дол-
жника на тех же основаниях, что и за собст-
венные нарушения, если законом не уста-
новлено, что такую ответственность несет 
третье лицо, являющееся непосредствен-
ным исполнителем.

47. Должник освобождается от уплаты 
процентов, предусмотренных статьей 395 
ГК РФ, в том случае, когда кредитор отка-
зался принять предложенное должником 
надлежащее исполнение или не совершил 
действий, предусмотренных законом, 
иными правовыми актами или договором 
либо вытекающих из обычаев или из суще-
ства обязательства, до совершения кото-
рых должник не мог исполнить своего обя-
зательства, например, не сообщил данные 
о счете, на который должны быть зачисле-
ны средства, и т.п. (пункт 3 статьи 405, 
пункт 3 статьи 406 ГК РФ).

48. Сумма процентов, подлежащих взы-
сканию по правилам статьи 395 ГК РФ, 
определяется на день вынесения решения 
судом исходя из периодов, имевших место 
до указанного дня. Проценты за пользова-
ние чужими денежными средствами по тре-
бованию истца взимаются по день уплаты 
этих средств кредитору. Одновременно 
с установлением суммы процентов, подле-
жащих взысканию, суд при наличии требо-
вания истца в резолютивной части решения 
указывает на взыскание процентов до 

момента фактического исполнения обяза-
тельства (пункт 3 статьи 395 ГК РФ). При 
этом день фактического исполнения обяза-
тельства, в частности уплаты задолженно-
сти кредитору, включается в период расче-
та процентов.

Расчет процентов, начисляемых после 
вынесения решения, осуществляется в про-
цессе его исполнения судебным приста-
вом-исполнителем, а в случаях, установ-
ленных законом, — иными органами, орга-
низациями, в том числе органами казначей-
ства, банками и иными кредитными органи-
зациями, должностными лицами и гражда-
нами (часть 1 статьи 7, статья 8, пункт 16 
части 1 статьи 64 и часть 2 статьи 70 Закона 
об исполнительном производстве). Размер 
процентов определяется по средним став-
кам банковского процента по вкладам 
физических лиц, имевшим место в соответ-
ствующие периоды после вынесения реше-
ния (пункт 1 статьи 395 ГК РФ).

В случае неясности судебный пристав-
исполнитель, иные лица, исполняющие 
судебный акт, вправе обратиться в суд за 
разъяснением его исполнения, в том числе 
по вопросу о том, какая именно сумма под-
лежит взысканию с должника (статья 202 
ГПК РФ, статья 179 АПК РФ).

К размеру процентов, взыскиваемых по 
пункту 1 статьи 395 ГК РФ, по общему пра-
вилу, положения статьи 333 ГК РФ не при-
меняются (пункт 6 статьи 395 ГК РФ).

49. Исходя из положений статьи 319 ГК 
РФ об очередности погашения требований 
по денежному обязательству, при недоста-
точности суммы произведенного платежа, 
судам следует учитывать, что под процента-
ми, погашаемыми ранее основной суммы 
долга, понимаются проценты за пользова-
ние денежными средствами, подлежащие 
уплате по денежному обязательству, в част-
ности проценты за пользование суммой 
займа, кредита, аванса, предоплаты и т.д. 
(статьи 3171, 809, 823 ГК РФ).

Проценты, предусмотренные ста-
тьей 395 ГК РФ за неисполнение или прос-
рочку исполнения денежного обязательст-
ва, к указанным в статье 319 ГК РФ процен-
там не относятся и погашаются после 
суммы основного долга.

Положения статьи 319 ГК РФ не лиша-
ют кредитора права до погашения основной 
суммы долга предъявить иск о взыскании 
с должника неустойки или процентов, взы-
скиваемых на основании статьи 395 ГК РФ.

50. Со дня просрочки исполнения воз-
никших из договоров денежных обяза-
тельств начисляются проценты, указанные 
в статье 395 ГК РФ, за исключением случа-
ев, когда неустойка за нарушение этого обя-
зательства предусмотрена соглашением 
сторон или законом, например, частью 5 
статьи 34 Федерального закона от 5 апре-
ля 2013 года № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд» (пункты 1 и 4 ста-
тьи 395 ГК РФ).

51. По требованию одной стороны 
денежного обязательства о  возврате 
исполненного в связи с этим обязательст-
вом, например, при излишней оплате това-
ра, работ, услуг на излишне уплаченную 
сумму начисляются проценты, предусмо-
тренные статьей 395 ГК РФ, со дня, когда 
получившая указанные денежные средства 
сторона узнала или должна была узнать об 
этих обстоятельствах (пункт 3 статьи 307, 
пункт 1 статьи 424, подпункт 3 статьи 1103, 
статья 1107 ГК РФ).

52. Неисполнение должником денеж-
ного обязательства, предусмотренного 
мировым соглашением, которое утвержде-
но судом, является основанием для приме-
нения ответственности по правилам ста-
тьи 395 ГК РФ со дня, следующего за 
последним днем срока, установленного 
в  соглашении для его добровольного 
исполнения, если мировым соглашением 
не установлена иная неустойка за его нару-
шение или не определен иной момент нача-
ла начисления процентов (часть 1 статьи 39, 
часть 3 статьи 173 ГПК РФ, часть 1 ста-
тьи 142 АПК РФ, пункт 1 статьи 405 ГК РФ).

Если в мировом соглашении сохраняет-
ся условие договора о начислении неустой-
ки за неисполнение денежных обязательств 
по данному договору, то проценты, уста-
новленные статьей 395 ГК РФ, не начисля-
ются (пункт 5 статьи 395 ГК РФ).

53. В отличие от процентов, предусмо-
тренных пунктом 1 статьи 395 ГК РФ, про-
центы, установленные статьей 3171 ГК РФ, 
не являются мерой ответственности, 
а представляют собой плату за пользование 
денежными средствами. В связи с этим при 
разрешении споров о взыскании процентов 
суду необходимо установить, является тре-
бование истца об уплате процентов требо-
ванием платы за пользование денежными 
средствами (статья 3171 ГК РФ) либо требо-
вание заявлено о применении ответствен-
ности за неисполнение или просрочку 
исполнения денежного обязательства (ста-
тья 395 ГК РФ). Начисление с начала прос-
рочки процентов по статье 395 ГК РФ не 
влияет на начисление процентов по ста-
тье 3171 ГК РФ.

54. В случае когда покупатель своевре-
менно не оплачивает товар, переданный по 
договору купли-продажи, в том числе 
поставленные через присоединенную сеть 
электрическую и тепловую энергию, газ, 
нефть, нефтепродукты, воду, другие това-
ры (за фактически принятое количество 
товара в соответствии с данными учета), 
к покупателю в соответствии с пунктом 3 
статьи 486, абзацем первым пункта 4 ста-
тьи 488 ГК РФ применяется мера ответст-
венности, установленная статьей 395 ГК 
РФ: на сумму, уплата которой просрочена, 
покупатель обязан уплатить проценты со 
дня, когда по договору товар должен быть 
оплачен, до дня оплаты товара покупате-
лем, если иное не предусмотрено ГК РФ или 
договором купли-продажи.

55. Если недействительная сделка 
исполнена обеими сторонами, то при рас-
смотрении иска о применении последствий 
ее недействительности необходимо учиты-
вать, что, по смыслу пункта 2 статьи 167 ГК 
РФ, произведенные сторонами взаимные 
предоставления считаются равными, пока 
не доказано иное, и их возврат должен про-
изводиться одновременно, в связи с чем 
проценты, установленные статьей 395 ГК 
РФ, на суммы возвращаемых денежных 
средств не начисляются.

В то же время при наличии доказа-
тельств, подтверждающих, что полученная 
одной из сторон денежная сумма явно пре-
вышает стоимость переданного другой сто-
роне, к отношениям сторон могут быть при-
менены нормы о неосновательном обога-
щении (подпункт 1 статьи 1103, статья 110 
ГК РФ). В таком случае на разницу между 
указанной суммой и суммой, эквивален-
тной стоимости переданного другой сторо-
не, начисляются проценты, предусмотрен-
ные статьей 395 ГК РФ, с момента, когда 
приобретатель узнал или должен был 
узнать о неосновательности получения или 
сбережения денежных средств.

56. В том случае, когда при проведении 
двусторонней реституции одна сторона 
осуществила возврат ранее полученного 
другой стороне, например, индивидуально-
определенной вещи, а другая сторона не 
возвратила переданные ей денежные сред-
ства, то с этого момента на сумму невозвра-
щенных средств подлежат начислению 
проценты на основании статьи 395 ГК РФ 
(статья 1103, пункт 2 статьи 1107 ГК РФ).

57. Обязанность причините ля вреда по 
уплате процентов, предусмотренных ста-
тьей 395 ГК РФ, возникает со дня вступле-
ния в законную силу решения суда, кото-
рым удовлетворено требование потерпев-
шего о возмещении причиненных убытков, 

если иной момент не указан в законе, при 
просрочке их уплаты должником.

При заключении потерпевшим и причи-
нителем вреда соглашения о возмещении 
причиненных убытков проценты, установ-
ленные статьей 395 ГК РФ, начисляются 
с первого дня просрочки исполнения усло-
вий этого соглашения, если иное не предус-
мотрено таким соглашением.

58. В соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 1107 ГК РФ на сумму неосновательного 
обогащения подлежат начислению процен-
ты, установленные пунктом 1 статьи 395 ГК 
РФ, с момента, когда приобретатель узнал 
или должен был узнать о неосновательно-
сти получения или сбережения денежных 
средств. В частности, таким моментом сле-
дует считать представление приобретателю 
банком выписки о проведенных по счету 
операциях или иной информации о движе-
нии средств по счету в порядке, предусмо-
тренном банковскими правилами и догово-
ром банковского счета.

Само по себе получение информации 
о поступлении денежных средств в безна-
личной форме (путем зачисления средств 
на его банковский счет) без указания пла-
тельщика или назначения платежа не озна-
чает, что получатель узнал или должен был 
узнать о неосновательности их получения.

59. Если во исполнение судебного акта 
ответчиком перечислены денежные средст-
ва кредитору, а впоследствии данный 
судебный акт отменен или изменен в части 
взыскания указанных денежных средств, 
и полученные взыскателем денежные сред-
ства должнику не возвращены, то, по обще-
му правилу, на названную денежную сумму 
подлежат начислению проценты, установ-
ленные статьей 395 ГК РФ, с момента вступ-
ления в силу итогового судебного акта 
(пункт 2 статьи 1107 ГК РФ).

Вместе с тем с учетом обстоятельств 
конкретного дела, например, если имела 
место фальсификация доказательств и это 
привело к принятию решения, послужив-
шего основанием для перечисления ему 
денежных средств, предусмотренные ста-
тьей 395 ГК РФ проценты подлежат начи-
слению с более раннего момента, напри-
мер, с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет недобросовест-
ного взыскателя (пункты 3,4 статьи 1, 
пункт 2 статьи 1107 ГК РФ).

Неустойка
60. На случай неисполнения или ненад-

лежащего исполнения обязательства, 
в частности при просрочке исполнения, 
законом или договором может быть пред-
усмотрена обязанность должника уплатить 
кредитору определенную денежную сумму 
(неустойку), размер которой может быть 
установлен в твердой сумме — штраф или 
в виде периодически начисляемого плате-
жа — пени (пункт 1 статьи 330 ГК РФ).

Согласно пункту 1 статьи 394 ГК РФ, 
если за неисполнение или ненадлежащее 
исполнение обязательства установлена 
неустойка, то убытки возмещаются в части, 
не покрытой неустойкой (зачетная неустой-
ка). Законом или договором могут быть 
предусмотрены случаи, когда допускается 
взыскание только неустойки, но не убытков 
(исключительная неустойка), или когда 
убытки могут быть взысканы в полной 
сумме сверх неустойки (штрафная неустой-
ка), или когда по выбору кредитора могут 
быть взысканы либо неустойка, либо убыт-
ки (альтернативная неустойка).

Если в качестве неустойки в соглаше-
нии сторон названо иное имущество, опре-
деляемое родовыми признаками, то, учи-
тывая, что в силу положений статьи 329 ГК 
РФ перечень способов обеспечения испол-
нения обязательств не является исчерпыва-
ющим, к подобному способу обеспечения 
обязательств применяются правила ста-
тей 329 — 333 ГК РФ (пункт 1 статьи 6 ГК 
РФ).

61. Если размер неустойки установлен 
законом, то в силу пункта 2 статьи 332 ГК 
РФ он не может быть по заранее заключен-
ному соглашению сторон уменьшен, но 
может быть увеличен, если такое увеличе-
ние законом не запрещено. Например, не 
допускается увеличение размера неустоек, 
установленных частью  14 статьи  155 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции за несвоевременное и/или неполное 
внесение лицами платы за жилое помеще-
ние и коммунальные услуги.

62. В случае нарушения основного обя-
зательства обязательство по уплате закон-
ной неустойки может быть прекращено 
предоставлением отступного (статья 409 ГК 
РФ), новацией (статья 414 ГК РФ) или про-
щением долга (статья 415 ГК РФ), содержа-
щихся в том числе в мировом соглашении.

63. Соглашение о неустойке должно 
быть заключено в письменной форме по 
правилам, установленным пунктами 2, 3 
статьи 434 ГК РФ, независимо от формы 
основного обязательства (статья 331 ГК 
РФ).

Несоблюдение письменной формы 
такого соглашения влечет его ничтожность 
(пункт 2 статьи 162, статья 331, пункт 2 ста-
тьи 168 ГК РФ).

64. Недействительность соглашения, из 
которого возникло основное обязательство, 
по общему правилу, влечет недействитель-
ность соглашений о мерах  гражданско-пра-
вовой ответственности за нарушение этого 
обязательства, в том числе о неустойке.

Соглашением сторон может быть пред-
усмотрена неустойка на случай неисполне-
ния обязанности по возврату имущества, 
полученного по недействительной сделке. 
Недействительность или незаключенность 
договора, в связи с которым заключено 
соглашение о такой неустойке, в том числе 
когда оно включено в договор в виде усло-
вия (оговорки), по смыслу пункта 3 ста-
тьи 329 ГК РФ, сама по себе не влечет 
недействительности или незаключенности 
условия о неустойке.

При этом отдельное соглашение или 
включенное в текст договора условие о неу-
стойке на случай неисполнения обязаннос-
ти по возврату имущества, полученного по 
недействительной сделке, может быть при-
знано недействительным по самостоятель-
ному основанию (статьи 168 — 179 ГК РФ). 
В таком случае указанное соглашение не 
влечет последствий, на которые оно было 
направлено.

65. По смыслу статьи 330 ГК РФ, истец 
вправе требовать присуждения неустойки 
по день фактического исполнения обяза-
тельства (в частности, фактической уплаты 
кредитору денежных средств, передачи 
товара! завершения работ). Законом или 
договором может быть установлен более 
короткий срок для начисления неустойки, 
либо ее сумма может быть ограниченна 
(например, пункт 6 статьи 161 Федерально-
го закона от 25 апреля 2002 года № 40-ФЗ 
«Об обязательном страховании граждан-
ской ответственности владельцев тран-
спортных средств» (далее — Закон об 
ОСАГО).

Присуждая неустойку, суд по требова-
нию истца в резолютивной части решения 
указывает сумму неустойки, исчисленную 
на дату вынесения решения и подлежащую 
взысканию, а также то, что такое взыскание 
производится до момента фактического 
исполнения обязательства.

Расчет суммы неустойки, начисляемой 
после вынесения решения, осуществляется 
в процессе исполнения судебного акта 
судебным приставом-исполнителем, а в 
случаях, установленных законом, — иными 
органами, организациями, в том числе 
органами казначейства, банками и иными 
кредитными организациями, должностны-
ми лицами и гражданами (часть 1 статьи 7, 
статья 8, пункт 16 части 1 статьи 64 и часть 2 
статьи 70 Закона об исполнительном про-

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 24 марта 2016 г. № 7 г. Москва 

О применении судами некоторых положений Гражданского кодекса 
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изводстве). В случае неясности судебный 
пристав-исполнитель, иные лица, исполня-
ющие судебный акт, вправе обратиться 
в суд за разъяснением его исполнения, 
в том числе по вопросу о том, какая именно 
сумма подлежит взысканию с должника 
(статья 202 ГПК РФ, статья 179 АПК РФ).

При этом день фактического исполне-
ния нарушенного обязательства, в частно-
сти, день уплаты задолженности кредитору, 
включается в период расчета неустойки.

66. По общему правилу, если при рас-
торжении договора основное обязательст-
во прекращается, неустойка начисляется до 
момента прекращения этого обязательства 
(пункт 4 статьи 329 ГК РФ). Например, отказ 
продавца от договора купли-продажи тран-
спортного средства, проданного в рассроч-
ку, прекращает обязательство покупателя 
по оплате товара и, соответственно, освобо-
ждает его от дальнейшего начисления неу-
стойки за просрочку оплаты товара (пункт 2 
статьи 489 ГК РФ).

Если при расторжении договора основ-
ное обязательство не прекращается, напри-
мер, при передаче имущества в аренду, 
ссуду, заем и кредит, и сохраняется обязан-
ность должника по возврату полученного 
имущества кредитору и по внесению соот-
ветствующей платы за пользование имуще-
ством, то взысканию подлежат не только 
установленные договором платежи за 
пользование имуществом, но и неустойка 
за просрочку их уплаты (статья 622, ста-
тья 689, пункт 1 статьи 811 ГК РФ).

Равным образом, в  случае отказа 
потребителя от исполнения договора 
купли-продажи ввиду обнаружения недо-
статков в переданном по договору товаре 
обязательство продавца по уплате неустой-
ки сохраняется до момента возврата про-
давцом уплаченной за товар суммы (ста-
тья 22, пункт 1 статьи 23 Закона о защите 
прав потребителей).

67. Если договором установлена неу-
стойка за неисполнение обязанностей, свя-
занных с последствиями прекращения 
основного обязательства, то условие о неу-
стойке сохраняет силу и после прекраще-
ния основного обязательства, возникшего 
на основании этого договора (пункт 3 ста-
тьи 329 ГК РФ).

68. Окончание срока действия договора 
не влечет прекращение всех обязательств 
по договору, в частности обязанностей сто-
рон уплачивать неустойку за нарушение 
обязательств, если иное не предусмотрено 
законом или договором (пункты 3, 4 ста-
тьи 425 ГК РФ).

Уменьшение неустойки судом 
(статья 333 ГК РФ)

69. Подлежащая уплате неустойка, 
установленная законом или договором, 

в случае ее явной несоразмерности послед-
ствиям нарушения обязательства, может 
быть уменьшена в  судебном порядке 
(пункт 1 статьи 333 ГК РФ).

Заранее установленные условия дого-
вора о неприменении или ограничении при-
менения статьи  333 ГК РФ являются 
ничтожными (пункты 1 и 4 статьи 1, пункт 1 
статьи 15 и пункт 2 статьи 168 ГК РФ).

70. По смыслу статей 332, 333 ГК РФ, 
установление в договоре максимального 
или минимального размера (верхнего или 
нижнего предела) неустойки не являются 
препятствием для снижения ее судом.

71. Если должником является коммер-
ческая организация, индивидуальный 
предприниматель, а равно некоммерческая 
организация при осуществлении ею прино-
сящей доход деятельности, снижение неу-
стойки судом допускается только по обо-
снованному заявлению такого должника, 
которое может быть сделано в любой 
форме (пункт 1 статьи 2, пункт 1 статьи 6, 
пункт 1 статьи 333 ГК РФ).

При взыскании неустойки с иных лиц 
правила статьи 333 ГК РФ могут применять-
ся не только по заявлению должника, но 
и по инициативе суда, если усматривается 
очевидная несоразмерность неустойки 
последствиям нарушения обязательства 
(пункт 1 статьи 333 ГК РФ). В этом случае 
суд при рассмотрении дела выносит на 
обсуждение обстоятельства, свидетельст-
вующие о такой несоразмерности (ста-
тья 56 ГПК РФ, статья 65 АПК РФ). При 
наличии в деле доказательств, подтвержда-
ющих явную несоразмерность неустойки 
последствиям нарушения обязательства, 
суд уменьшает неустойку по правилам ста-
тьи 333 ГК РФ.

Заявление ответчика о явной несораз-
мерности неустойки последствиям наруше-
ния обязательства само по себе не является 
признанием долга либо факта нарушения 
обязательства.

72. Заявление ответчика о применении 
положений статьи 333 ГК РФ может быть 
сделано исключительно при рассмотрении 
дела судом первой инстанции или судом 
апелляционной инстанции в случае, если он 
перешел к рассмотрению дела по правилам 
производства в суде первой инстанции 
(часть 5 статьи 330, статья 387 ГПК РФ, 
часть 61 статьи 268, часть 1 статьи 286 АПК 
РФ).

Если уменьшение неустойки допускает-
ся по инициативе суда, то вопрос о таком 
уменьшении может быть также поставлен 
на обсуждение сторон судом апелляцион-
ной инстанции независимо от перехода им 
к рассмотрению дела по правилам произ-
водства в суде первой инстанции (части 1 
и 2 статьи 330 ГПК РФ, части 1 и 2 статьи 270 
АПК РФ).

Основаниями для отмены в кассаци-
онном порядке судебного акта в части, 
касающейся уменьшения неустойки по 
правилам статьи 333 ГК РФ, могут являть-
ся нарушение или неправильное примене-
ние норм материального права, к кото-
рым, в частности, относятся нарушение 
требований пункта 6 статьи 395 ГК РФ, 
когда сумма неустойки за просрочку 
исполнения денежного обязательства 
снижена ниже предела, установленного 
пунктом 1 статьи 395 ГК РФ, или уменьше-
ние неустойки в отсутствие заявления 
в случаях, установленных пунктом 1 ста-
тьи 333 ГК РФ (статья 387 ГПК РФ, пункт 2 
части 1 статьи 287 АПК РФ).

73. Бремя доказывания несоразмер-
ности неустойки и необоснованности 
выгоды кредитора возлагается на ответ-
чика. Несоразмерность и необоснован-
ность выгоды могут выражаться, в част-
ности, в том, что возможный размер убыт-
ков кредитора, которые могли возникнуть 
вследствие нарушения обязательства, 
значительно ниже начисленной неустойки 
(часть 1 статьи 56 ГПК РФ, часть 1 ста-
тьи 65 АПК РФ).

Доводы ответчика о невозможности 
исполнения обязательства вследствие 
тяжелого финансового положения, нали-
чия задолженности перед другими креди-
торами, наложения ареста на денежные 
средства или иное имущество ответчика, 
отсутствия бюджетного финансирования, 
неисполнения обязательств контрагента-
ми, добровольного погашения долга пол-
ностью или в части на день рассмотрения 
спора, выполнения ответчиком социально 
значимых функций, наличия у должника 
обязанности по уплате процентов за поль-
зование денежными средствами (напри-
мер, на основании статей 3171, 809, 823 ГК 
РФ) сами по себе не могут служить основа-
нием для снижения неустойки.

74. Возражая против заявления об 
уменьшении размера неустойки, кредитор 
не обязан доказывать возникновение у него 
убытков (пункт 1 статьи 330 ГК РФ), но 
вправе представлять доказательства того, 
какие последствия имеют подобные нару-
шения обязательства для кредитора, дейст-
вующего при сравнимых обстоятельствах 
разумно и осмотрительно, например, ука-
зать на изменение средних показателей по 
рынку (процентных ставок по кредитам или 
рыночных цен на определенные виды това-
ров в соответствующий период, валютных 
курсов и т.д.).

75. При оценке соразмерности неустой-
ки последствиям нарушения обязательства 
необходимо учитывать, что никто не вправе 
извлекать преимущества из своего неза-
конного поведения, а также то, что неправо-
мерное пользование чужими денежными 

средствами не должно быть более выгод-
ным для должника, чем условия правомер-
ного пользования (пункты 3, 4 статьи 1 ГК 
РФ).

Доказательствами обоснованности 
размера неустойки могут служить, в част-
ности, данные о среднем размере платы 
по краткосрочным кредитам на пополне-
ние оборотных средств, выдаваемым кре-
дитными организациями лицам, осу-
ществляющим предпринимательскую 
деятельность, либо платы по краткосроч-
ным кредитам, выдаваемым физическим 
лицам, в месте нахождения кредитора 
в  период нарушения обязательства, 
а также о показателях инфляции за соот-
ветствующий период.

Установив основания для уменьшения 
размера неустойки, суд снижает сумму неу-
стойки.

76. Правила статьи 333 ГК РФ и пункта 6 
статьи 395 ГК РФ не применяются при взы-
скании процентов, начисляемых по ста-
тье 3171 ГК РФ.

Правила пункта 6 статьи 395 ГК РФ не 
применяются при уменьшении неустойки, 
установленной за нарушение неденежного 
обязательства, если иное не предусмотрено 
законом.

77. Снижение размера договорной неу-
стойки, подлежащей уплате коммерческой 
организацией, индивидуальным предпри-
нимателем, а равно некоммерческой орга-
низацией, нарушившей обязательство при 
осуществлении ею приносящей доход дея-
тельности, допускается в исключительных 
случаях, если она явно несоразмерна 
последствиям нарушения обязательства 
и может повлечь получение кредитором 
необоснованной выгоды (пункты 1 и 2 ста-
тьи 333 ГК РФ).

78. Правила о снижении размера неу-
стойки на основании статьи 333 ГК РФ при-
меняются также в случаях, когда неустойка 
определена законом, например, статья-
ми 23, 231, пунктом 5 статьи 28, статьями 30 
и 31 Закона Российской Федерации от 7 
февраля 1992 года № 2300-I «О защите прав 
потребителей» (далее — Закон о защите 
прав потребителей), пунктом 21 статьи 12 
Закона об ОСАГО, положениями Федераль-
ного закона от 10 января 2003 года № 18-ФЗ 
«Устав железнодорожного транспорта Рос-
сийской Федерации», статьей 16 Федераль-
ного закона от  29 декабря  1994 года 
№ 79-ФЗ «О государственном материаль-
ном резерве», пунктом 5 статьи 34 Феде-
рального закона от 5 апреля 2013 года 
№ 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд».

79. В случае списания по требованию 
кредитора неустойки со счета должника 

(пункт 2 статьи 847 ГК РФ), а равно зачета 
суммы неустойки в счет суммы основного 
долга и/или процентов должник вправе ста-
вить вопрос о применении к списанной неу-
стойке положений статьи 333 ГК РФ, напри-
мер, путем предъявления самостоятельно-
го требования о возврате излишне уплачен-
ного (статья 1102 ГК РФ).

В то же время, если подлежащая уплате 
неустойка перечислена самим должником, 
он не вправе требовать снижения суммы 
такой неустойки на основании статьи 333 ГК 
РФ (подпункт 4 статьи 1109 ГК РФ), за 
исключением случаев, если им будет дока-
зано, что перечисление неустойки являлось 
недобровольным, в том числе ввиду злоу-
потребления кредитором своим доминиру-
ющим положением.

80. Если заявлены требования о взы-
скании неустойки, установленной догово-
ром в виде сочетания штрафа и пени за 
одно нарушение, а должник просит снизить 
ее размер на основании статьи 333 ГК РФ, 
суд рассматривает вопрос о соразмерности 
неустойки последствиям нарушения обяза-
тельств исходя из общей суммы штрафа 
и пени.

81. Если неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение обязательства произошло 
по вине обеих сторон либо кредитор умыш-
ленно или по неосторожности содейство-
вал увеличению размера неустойки либо 
действовал недобросовестно, размер 
ответственности должника может быть 
уменьшен судом по этим основаниям 
в соответствии с положениями статьи 404 
ГК РФ, что в дальнейшем не исключает при-
менение статьи 333 ГК РФ.

Непредъявление кредитором в тече-
ние длительного времени после наступ-
ления срока исполнения обязательства 
требования о взыскании основного долга 
само по себе не может расцениваться как 
содействие увеличению размера неу-
стойки.

Заключительные положения
82. Положения Гражданского Кодекса 

Российской Федерации в редакции Феде-
рального закона от 8 марта 2015 года 
№ 42-ФЗ «О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса Российской 
Федерации» (далее — Закон № 42-ФЗ) при-
меняются к правоотношениям, возникшим 
после дня вступления его в силу, если иное 
не предусмотрено статьей  2 Закона 
№ 42-ФЗ. По правоотношениям, возник-
шим до дня вступления в силу Закона 
№ 42-ФЗ, положения Гражданского Кодек-
са Российской Федерации в измененной 
редакции применяются к тем правам и обя-
занностям, которые возникнут после дня 
вступления Закона №  42-ФЗ в  силу 
(1 июня 2015 года).

83. Положения Гражданского Кодекса 
Российской Федерации в измененной Зако-
ном № 42-ФЗ редакции, например, ста-
тья 3171 ГК РФ, не применяются к правам 
и обязанностям, возникшим из договоров, 
заключенных до дня вступления его в силу 
(до 1 июня 2015 года). При рассмотрении 
споров из названных договоров следует 
руководствоваться ранее действовавшей 
редакцией Гражданского Кодекса Россий-
ской Федерации с учетом сложившейся 
практики ее применения (пункт 2 статьи 4, 
абзац второй пункта 4 статьи 421, пункт 2 
статьи 422 ГК РФ).

Вместе с тем при решении вопроса 
о начислении процентов за неисполнение 
денежного обязательства, возникшего на 
основании заключенного до 1 июня 2015 
года договора, в отношении периодов прос-
рочки, имевших место с 1 июня 2015 года, 
размер процентов определяется в соответ-
ствии с пунктом 1 статьи 395 ГК РФ в редак-
ции Закона № 42-ФЗ.

84. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не подлежащими 
применению:

пункты 2, 42, 50 — 52, абзац второй 
пункта 56 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации и Плену-
ма Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации от 1 июля 1996 года № 6/8 
«О некоторых вопросах, связанных с при-
менением части первой Гражданского 
кодекса Российской Федерации»;

пункты 1 — 3, 5 — 11, абзац шестой 
пункта 15, пункты 23 — 29 постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации и Пленума Высшего Арбитраж-
ного Суда Российской Федерации от 8 октя-
бря 1998 года № 13/14 «О практике примене-
ния положений Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации о процентах за пользо-
вание чужими денежными средствами»;

пункты 1, 3 — 7, 10 постановления Пле-
нума Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации от 22 декабря 2011 года 
№ 81 «О некоторых вопросах применения 
статьи 333 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации»;

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федерации 
от 4 апреля 2014 года № 22 «О некоторых 
вопросах присуждения взыскателю денеж-
ных средств за неисполнение судебного 
акта».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

1. Порядок предоставления пассажирам 
из числа инвалидов и других лиц с ограниче-
ниями жизнедеятельности услуг в аэропор-
тах и на воздушных судах (далее — Порядок) 
разработан в соответствии с пунктом 13 ста-
тьи  106.1 Федерального закона от  19 
марта 1997 г. № 60-ФЗ «Воздушный кодекс 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1997, 
№ 12, ст.1383; 1999, № 28, ст. 3483; 2004, 
№ 35, ст. 3607, № 45, ст. 4377; 2005, № 13, 
ст. 1078; 2006, № 30, ст. 3290, 3291; 2007, № 1 
(ч. I), ст. 29, № 27, ст. 3213, № 46, ст. 5554, 
№ 49, ст. 6075, № 50, ст. 6239, 6244, 6245; 
2008, № 29 (ч. I), ст. 3418, № 30 (ч. II), ст. 3616; 
2009, № 1, ст. 17, № 29, ст. 3616; 2010, № 30, 
ст. 4014; 2011, № 7, ст. 901, № 15, ст. 2019, 
2023, 2024, № 30 (ч. I), ст. 4590, № 48, ст. 6733, 
№ 50, ст. 7351; 2012, № 25, ст. 3268, № 31, 
ст. 4318, № 53 (ч. 1), ст. 7585; 2013, № 23, 
ст. 2882, № 27, ст. 3477; 2014, № 16, ст. 1830, 
ст. 1836, № 30 (ч. I), ст. 4254, № 42, ст. 5615; 
2015, № 27, ст. 3957, № 29 (ч. I), ст. 4342, 
4356, 4379, 4380; 2016, № 1 (ч. I), ст. 82).

2. Настоящий Порядок применяется при 
осуществлении внутренних и международ-
ных воздушных перевозок пассажиров из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности регулярными и чар-
терными рейсами.

3. Пассажиры из числа инвалидов и дру-
гих лиц с ограничениями жизнедеятельности 
для бронирования и заключения договора 
воздушной перевозки могут обратиться 
к перевозчику или агенту перевозчика непо-
средственно в пункты продажи воздушных 
перевозок либо по телефону или электрон-
ной почте, либо забронировать пассажир-
ское место и провозную емкость самостоя-
тельно через информационные системы.

4. Пассажиры из числа инвалидов и дру-
гих лиц с ограничениями жизнедеятельности 
при бронировании и заключении договора 
воздушной перевозки обязаны сообщить 
перевозчику или агенту перевозчика, а при 
заключении договора о реализации турист-
ского продукта — туроператору или тураген-
ту об имеющихся у них ограничениях жизне-
деятельности, а также о габаритных, весовых 
и иных характеристиках индивидуальных 
средств передвижения (включая наличие 
и технические характеристики аккумулято-
ров), перевозимых на борту воздушного 
судна.

5. Перевозчик или агент перевозчика при 
бронировании и заключении договора воз-
душной перевозки должен предоставить 
пассажирам из числа инвалидов и других лиц 
с  ограничениями жизнедеятельности 
информацию:

об услугах, оказываемых перевозчиком 
на борту воздушного судна;

об услугах, оказываемых в аэропорту, 
в соответствии с подпунктами 1 — 5 пункта 7 
статьи 106.1 Федерального закона от 19 
марта 1997 г. № 60-ФЗ «Воздушный кодекс 
Российской Федерации»;

о процедурах осуществления воздушной 
перевозки и  выдачи индивидуальных 
средств передвижения, используемых пас-
сажирами.

6. При заключении договора о реализа-
ции туристского продукта туроператор или 
турагент должен предоставить пассажирам 
из числа инвалидов и других лиц с ограниче-
ниями жизнедеятельности информацию, 
указанную в пункте 5 настоящего Порядка.

7. Услуги в аэропортах и на борту воз-
душных судов оказываются пассажирам из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности по запросу о потреб-
ности в услугах.

Запрос о потребности в услугах, оказы-
ваемых перевозчиком на борту воздушного 
судна, в соответствии с подпунктом 2 пунк-
та 19 настоящего Порядка, а также об услу-
гах, оказываемых в аэропорту, в соответст-
вии с подпунктами 1 — 5 пункта 7 ста-
тьи  106.1 Федерального закона от  19 
марта 1997 г. № 60-ФЗ «Воздушный кодекс 
Российской Федерации» и пунктом 16 насто-
ящего Порядка представляется пассажира-
ми из числа инвалидов и других лиц с огра-
ничениями жизнедеятельности перевозчику 
или агенту перевозчика при бронировании и/
или при заключении договора воздушной 
перевозки либо туроператору или турагенту 
при заключении договора о реализации 
туристского продукта.

8. Перевозчик или агент перевозчика 
обязан обеспечить прием представленных 
пассажирами из числа инвалидов и других 
лиц с ограничениями жизнедеятельности 
запросов о потребности в услугах, оказывае-
мых перевозчиком на борту воздушного 
судна, а также об услугах, оказываемых 
в аэропорту, в соответствии с подпункта-
ми 1—5 пункта 7 статьи 106.1 Федерального 
закона от 19 марта 1997 г. № 60-ФЗ «Воздуш-
ный кодекс Российской Федерации», в пун-
ктах продажи воздушных перевозок пере-

возчика или агента перевозчика, по телефо-
ну или электронной почте либо при брониро-
вании воздушной перевозки посредством 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».

При бронировании воздушной перевоз-
ки посредством информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» перевозчик 
или агент перевозчика обеспечивает воз-
можность детализировать запрос о потреб-
ности в услугах в соответствующем поле 
запроса либо по телефону.

9. Договоры между перевозчиками, 
агентами перевозчика, лицами, оказываю-
щими услуги по обслуживанию в зоне и зда-
ниях аэровокзального комплекса убываю-
щих и прибывающих пассажиров (далее — 
обслуживающая организация), и туропера-
торами или турагентами должны предусма-
тривать порядок взаимного информирова-
ния о наличии и содержании представленных 
пассажирами из числа инвалидов и других 
лиц с ограничениями жизнедеятельности 
запросов о потребностях в услугах.

10. Предоставление пассажирам из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности пассажирских мест 
на борту воздушного судна осуществляется 
с учетом соблюдения требований безопасно-
сти полетов.

Перевозчик обязан принимать все воз-
можные меры по совместному размещению 
на борту воздушного судна пассажира из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности и следующих вме-
сте с ними сопровождающих лиц.

11. Обслуживающая организация обяза-
на обеспечивать установление на входах 
в аэровокзальный комплекс и в иных местах, 
определяемых обслуживающей организаци-
ей, места прибытия в аэропорт пассажиров 
из числа инвалидов и других лиц с ограниче-
ниями жизнедеятельности, оборудованные 
кнопкой вызова (оповещения), иными обес-
печивающими вызов (оповещение) техниче-
скими средствами в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации.

С получением вызова сотрудники обслу-
живающей организации обязаны прибыть 
к месту встречи пассажиров для оказания 
услуг, предусмотренных настоящим Поряд-
ком, в период времени, не превышающий 20 
минут.

12. Обслуживающая организация 
посредством звукового и визуального опове-
щения в аэропорту, а при наличии официаль-
ного сайта аэропорта в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
также на сайте, обязана обеспечить инфор-
мирование об оказываемых пассажирам из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности на территории аэро-
порта услугах и порядке их оказания, в том 
числе:

1) о расположении мест прибытия пасса-
жиров в аэропорт, оборудованных кнопкой 
оповещения (вызова);

2) о местах расположения кресел-коля-
сок для перемещения пассажиров по терри-
тории аэропорта;

3) о расположении выделенных для пас-
сажиров автомобильных стоянок;

4) о местах встречи пассажиров;
5) о номерах телефонов, по которым 

можно получить дополнительную информа-
цию;

6) о расположении мест для выгула 
собак-проводников;

7) о транспорте для перемещения между 
терминалами, ином наземном транспорте;

8) об ограничениях при перевозке инди-
видуальных средств передвижения, исполь-
зуемых пассажирами (размеры, вес, иные 
особенности конструкции);

9) об услугах по предоставлению кресел-
колясок (или электрокресел) для перемеще-
ния по территории аэропорта;

10) о порядке осуществления контактов 
с сотрудниками обслуживающей организа-
ции;

11) о порядке предоставления услуг, ока-
зываемых в аэропорту, в соответствии с под-
пунктами 1 — 5 пункта 7 статьи 106.1 Феде-
рального закона от 19 марта 1997 г. № 60-ФЗ 
«Воздушный кодекс Российской Федера-
ции», а также иных услуг, оказываемых 
в аэропорту.

13. По запросу о потребности в услугах, 
представленному пассажирами из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности при бронировании 
и заключении договора воздушной перевоз-
ки или при заключении договора о реализа-
ции туристского продукта, в аэропорту 
обслуживающей организацией оказываются 
без взимания дополнительной платы следу-
ющие услуги:

1) сопровождение и помощь в регистра-
ции и оформлении багажа;

2) сопровождение и помощь при прохо-
ждении пограничного, таможенного, сани-

тарно-карантинного, ветеринарного, каран-
тинного фитосанитарного видов контроля, 
предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, а также при прохожде-
нии предполетного досмотра;

3) сопровождение и помощь при посадке 
на борт воздушного судна, в том числе при 
необходимости с использованием амбулиф-
тов для пассажиров, не способных передви-
гаться самостоятельно;

4) посадка на пассажирское место на 
борту воздушного судна в приоритетном 
порядке;

5) высадка пассажиров из воздушного 
судна с использованием кресел-колясок 
и (или) амбулифтов, осуществляемая после 
выхода иных пассажиров, включая сопрово-
ждение и помощь в перемещении предме-
тов, находящихся при пассажирах на борту 
воздушного судна;

6) персональная встреча пассажиров 
сотрудниками обслуживающей организации 
в аэропорту прибытия;

7) сопровождение и помощь в переме-
щении пассажиров в здании аэровокзала.

14. По запросу о потребности в услугах 
пассажиров из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности, пред-
ставленному непосредственно в аэропорту 
обслуживающей организации, оказываются 
без взимания дополнительной платы следу-
ющие услуги:

1) встреча на месте прибытия пассажи-
ров и оказание помощи при перемещении по 
территории аэропорта в случае оповещения 
пассажирами о своем прибытии;

2) предоставление кресел-колясок 
и (или) иных средств для перемещения пас-
сажиров по территории аэропорта;

3) предоставление во временное пользо-
вание кресел-колясок не способным пере-
двигаться самостоятельно пассажирам 
в случае задержки доставки в аэропорт 
назначения или аэропорт промежуточной 
посадки специального средства для пере-
движения, принадлежащего пассажиру, 
либо утраты или повреждения (порчи) этого 
средства при воздушной перевозке;

4) оказание помощи в выгуле собак-про-
водников.

15. В случае задержки отправления воз-
душного судна сотрудник обслуживающей 
организации регулярно согласно техноло-
гии, утвержденной обслуживающей органи-
зацией, либо по вызову пассажира из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности оказывает ему помощь 
в предоставлении информации об отправле-
нии воздушного судна.

16. Пассажирам из числа инвалидов 
и других лиц с ограничениями жизнедея-
тельности должна быть обеспечена возмож-
ность оставаться в своем собственном кре-
сле-коляске (за исключением коляски 
с электрическим приводом) до выхода на 
посадку на борт воздушного судна.

Кресло-коляска с электрическим приво-
дом, используемое пассажиром, сдается 
в зарегистрированный багаж при регистра-
ции на рейс.

Пассажиры, использующие кресло-
коляску с электрическим приводом, обязаны 
иметь при себе набор ключей/приспособле-
ний для отсоединения клемм аккумулятора 
кресла-коляски, а также упаковку для акку-
мулятора в соответствии с Техническими 
инструкциями по безопасной перевозке опа-
сных грузов по воздуху ИКАО1.

Отсоединение и присоединение клемм 
аккумулятора кресла-коляски с электриче-
ским приводом осуществляется пассажира-
ми самостоятельно либо по запросу 
о потребности в услугах — обслуживающей 
организацией.

17. Выдача кресел-колясок, используе-
мых пассажирами из числа инвалидов 
и других лиц с ограничениями жизнедея-
тельности, в аэропорту назначения, в аэро-
порту остановки осуществляется в зоне 
выдачи багажа по запросу о потребности 
в услугах, представленному в соответствии 
с пунктом 7 настоящего Порядка, либо 
представленному при регистрации на рейс, 
сразу после высадки пассажиров из воз-
душного судна.

В аэропорту трансфера выдача кресел-
колясок, используемых пассажирами из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности, осуществляется по 
запросу о потребности в услугах, представ-
ленному в соответствии с пунктом 7 настоя-
щего Порядка, либо представленному при 
регистрации на рейс, в зоне выдачи багажа 
либо сразу после высадки из воздушного 
судна при условии, что минимальное стыко-
вочное время с рейсом, на который у пасса-
жира забронировано место, составляет 
более четырех часов.

При отсутствии запроса о выдаче кресла-
коляски, используемого пассажиром, 
в аэропорту трансфера или если стыковоч-

ное время с рейсом, на который у пассажира 
забронировано место, составляет менее 
четырех часов, обслуживающая организация 
обязана предоставлять пассажирам, не спо-
собным передвигаться самостоятельно, кре-
сло-коляску для передвижения по террито-
рии аэропорта.

18. В аэропорту и на борту воздушного 
судна пассажиры из числа инвалидов и дру-
гих лиц с ограничениями жизнедеятельности 
выполняют медицинские процедуры, прием 
пищи и лекарств, личный уход, санитарно-
гигиенические процедуры, а также присмотр 
за собакой-проводником самостоятельно 
либо при помощи сопровождающих лиц.

Перевозчик не осуществляет подъем 
и перенос на руках пассажиров из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности.

19. На борту воздушного судна пассажи-
рам из числа инвалидов и других лиц с огра-
ничениями жизнедеятельности перевозчи-
ком оказываются следующие услуги:

1) ознакомление с правилами поведения 
на борту воздушного судна и с иной актуаль-
ной информацией в доступной для пассажи-
ров форме;

2) предоставление во временное пользо-
вание бортового кресла-коляски для пере-
движения на борту воздушного судна не спо-
собным передвигаться самостоятельно пас-
сажирам по запросу о потребности в услугах, 
представленному в соответствии с пунктом 7 
настоящего Порядка;

3) оказание помощи в размещении руч-
ной клади, находящейся при пассажире, на 
борту воздушного судна;

4) помощь в передвижении до туалета 
и обратно, в том числе с использованием 
бортового кресла-коляски, пассажирам, не 
способным передвигаться самостоятельно.

20. Багаж пассажиров из числа инвали-
дов и других лиц с ограничениями жизнедея-
тельности в аэропорту отправления должен 
загружаться в воздушное судно таким обра-
зом, чтобы в аэропорту назначения была 
обеспечена возможность его первоочеред-
ной выгрузки из воздушного судна.

21. Кресла-коляски и иные вспомога-
тельные устройства, используемые пассажи-
рами из числа инвалидов и других лиц с огра-
ничениями жизнедеятельности, перевозятся 
в качестве зарегистрированного багажа 
в багажных отсеках воздушного судна.

В пассажирском салоне воздушного 
судна допускается перевозка складных 
кресел-колясок и иных вспомогательных 
устройств, используемых пассажирами, 
вес и габариты которых не превышают 
габариты ручной клади, установленные 
Федеральными авиационными правила-
ми «Общие правила воздушных перево-
зок пассажиров, багажа, грузов и требо-
вания к обслуживанию пассажиров, гру-
зоотправителей, грузополучателей», 
утвержденными приказом Минтранса 
России от 28 июня 2007 г. № 82 (зареги-
стрирован Минюстом России 27 сентя-
бря 2007 г., регистрационный № 10186), 
с изменениями, внесенными приказами 
Министерства транспорта Российской 
Федерации от 8 октября 2008 г. № 165 
(зарегистрирован Минюстом России 24 
декабря  2008 г. ,  регистрационный 
№ 12964), от 25 октября 2010 г. № 231 
(зарегистрирован Минюстом России 14 
декабря  2010 г. ,  регистрационный 
№ 19174), от 2 апреля 2012 г. № 88 (заре-
гистрирован Минюстом России 5 мая 2012 
г., регистрационный № 24083), от 30 апре-
ля 2014 г. № 114 (зарегистрирован Миню-
стом России 23 мая 2014 г., регистрацион-
ный № 32421), от 16 июля 2014 г. № 187 
(зарегистрирован Минюстом России 25 
августа  2014 г . ,  регистрационный 
№ 33780) (далее — Федеральные авиаци-
онные правила).

22. Кресла-коляски, используемые пас-
сажирами из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности, при-
нимаются к воздушной перевозке при усло-
вии представления пассажирами запроса 
о потребности в услугах в соответствии 
с пунктом 7 настоящего Порядка.

Используемые пассажирами кресла-
коляски принимаются к воздушной перевоз-
ке без взимания дополнительной платы.

23. Организация взаимодействия, коор-
динация, оперативный контроль процесса 
обслуживания пассажиров из числа инвали-
дов и других лиц с ограничениями жизнедея-
тельности, а также обработка запросов 
о потребности услуг в аэропорту (включая 
заявки от перевозчиков по данным автомати-
зированной системы бронирования в фор-
мате стандартных сообщений PAL/CAL) осу-
ществляются специализированным подра-
зделением обслуживающей организации.

24. Обслуживание пассажиров из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности осуществляется посред-

ством выполнения следующих последова-
тельных действий:

24.1. По вылету: начало обслуживания 
(наступает с момента поступления информа-
ции о прибытии пассажиров в аэропорт) — 
регистрация на рейс, отправление на посадку 
на борт воздушного судна, окончание обслу-
живания -посадка на борт воздушного судна 
(завершение размещения на борту воздуш-
ного судна).

24.2. По прилету: получение информа-
ции о наличии на борту воздушного судна 
пассажиров из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности, при 
постановке воздушного судна на место сто-
янки, не оборудованное телетрапом, вызов 
спецмашины/амбулифта (для пассажиров 
с услугой сопровождения до пассажирского 
места на борту воздушного судна, пассажи-
ров на носилках, пассажиров, которым по 
медицинским показаниям требуется исполь-
зование кислородного баллона) и запрос 
о потребности в услуге сопровождения, при-
бытие воздушного судна, высадка пассажи-
ров из воздушного судна, доставка в зал при-
лета, получение багажа.

25. Обслуживание пассажиров из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности на привокзальных пло-
щадях осуществляется посредством выпол-
нения следующих последовательных дейст-
вий:

25.1. При обращении пассажиров 
к сотруднику обслуживающей организации 
на территории привокзальной площади или 
в зале аэровокзального комплекса с прось-
бой оказать им помощь в транспортировке, 
сотрудник обслуживающей организации 
информирует об этом специализированное 
подразделение обслуживающей организа-
ции.

25.2. Сотрудник специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции сопровождает (транспортирует) пасса-
жира и его багаж до медпункта, если пасса-
жир нуждается в медицинских услугах, или 
до стойки регистрации, если пассажир не 
нуждается в медицинских услугах и желает 
проходить регистрацию на рейс в установ-
ленном порядке.

25.3. Досмотр пассажиров и их багажа, 
а также досмотр сопровождающих их лиц, 
включая сотрудников специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции, осуществляемый на входах в аэропорт, 
производится вне очереди.

26. Обслуживание вылетающих пасса-
жиров из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности осу-
ществляется посредством выполнения сле-
дующих последовательных действий:

26.1. Диспетчер линии регистрации осу-
ществляет регистрацию пассажиров и офор-
мляет багаж вне очереди.

В случае, если пассажир следует в аэро-
порт трансфера, диспетчер линии регистра-
ции при отсутствии ограничений на выдачу 
кресла-коляски в аэропорту трансфера уточ-
няет у пассажира на каких участках воздуш-
ной перевозки требуется выдача пассажиру 
используемого им кресла-коляски.

26.2. По прибытии в зону обслуживания 
сотрудник специализированного подразде-
ления обслуживающей организации переса-
живает пассажира в инвалидное кресло, 
предоставленное обслуживающей организа-
цией, для перемещения по привокзальной 
и терминальной площадям, а инвалидную 
коляску, оформленную как зарегистриро-
ванный багаж, доставляет в комплектовоч-
ное помещение для последующей транспор-
тировки и размещения на борту воздушного 
судна.

26.3. Досмотр инвалидной коляски осу-
ществляется в пункте досмотра багажа.

26.4. При регистрации на рейс диспетчер 
линии регистрации проверяет наличие соот-
ветствующих кодов для предоставления 
необходимого обслуживания в аэропорту 
прилета. При необходимости диспетчер 
линии регистрации корректирует код специ-
ального обслуживания в  соответствии 
с потребностями пассажиров.

26.5. Диспетчер линии регистрации про-
изводит выделение пассажирских мест, 
соответствующих потребностям пассажи-
ров, при условии соблюдения требований 
безопасности полетов:

пассажирские места у эвакуационных 
выходов пассажирам из числа инвалидов 
и другим лицам с ограничениями жизнедея-
тельности не предоставляются;

для установки носилок предоставляется 
ряд пассажирских кресел при оплате их 
использования в порядке, установленном 
Федеральными авиационными правилами.

26.6. После оформления пассажиров 
на рейс при международных воздушных 
перевозках сотрудник специализированно-
го подразделения обслуживающей органи-
зации доставляет пассажиров в зону тамо-

женного контроля для прохождения тамо-
женного оформления и таможенного кон-
троля, далее к кабине паспортного контро-
ля для прохождения пассажирами проце-
дуры пограничного контроля вне очереди.

26.7. После прохождения пассажирами 
пограничного контроля сотрудник специали-
зированного подразделения обслуживаю-
щей организации доставляет пассажиров 
в  зону контроля (пункт предполетного 
досмотра), где пассажиры проходят предпо-
летный досмотр пассажиров и вещей, нахо-
дящихся при них, и далее доставляет пасса-
жиров в зону ожидания посадки к соответст-
вующему выходу не позднее времени начала 
посадки по технологическому графику 
обслуживания воздушных судов.

26.8. Если воздушное судно установ-
лено на месте стоянки, оборудованном 
телетрапом, диспетчер на стойке контро-
ля посадки по готовности воздушного 
судна приглашает пассажиров из числа 
инвалидов и других лиц с ограничениями 
жизнедеятельности пройти на борт воз-
душного судна вне очереди, до посадки 
остальных пассажиров. В случае если на 
момент начала посадки на рейс пассажи-
ров из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности нет 
на выходе на посадку, диспетчер на стой-
ке контроля посадки обеспечивает прио-
ритетное обслуживание по факту их при-
бытия.

26.9. Если воздушное судно установлено 
на месте стоянки, не оборудованном телетра-
пом, транспортировка пассажиров произво-
дится с использованием спецмашины, амбу-
лифта или перронного автобуса.

26.10. Сотрудники специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции осуществляют размещение пассажиров 
на борту воздушного судна в сопровождении 
бортпроводника (назначенного бортпровод-
ника, в зоне ответственности которого нахо-
дятся пассажирские места пассажиров из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности) на пассажирские 
места, указанные в посадочном талоне.

27. Обслуживание прилетающих пасса-
жиров из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности осу-
ществляется посредством выполнения сле-
дующих последовательных действий:

27.1. Высадка пассажиров из воздушно-
го судна производится в последнюю оче-
редь, сразу после выхода всех пассажиров, 
при этом сотрудник специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции оказывает помощь пассажирам по пере-
садке из пассажирского места в инвалидное 
кресло, предоставляемое аэропортом.

27.2. Сотрудник специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции транспортирует пассажиров для прохо-
ждения пограничного контроля (при осу-
ществлении международной воздушной 
перевозки). После прохождения погранично-
го контроля сотрудник специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции сопровождает пассажиров в зал прилета.

27.3. Сотрудник специализированного 
подразделения обслуживающей организа-
ции помогает пассажирам получить багаж. 
Если пассажир сдал инвалидную коляску 
в качестве зарегистрированного багажа, 
сотрудник специализированного подразде-
ления обслуживающей организации получа-
ет багаж пассажира, распаковывает коляску, 
приводит ее в рабочее положение, пересажи-
вает пассажира в его инвалидную коляску 
и сопровождает пассажира и его багаж 
к месту прохождения таможенного контроля 
(при осуществлении международной воз-
душной перевозки).

27.4. При утере багажа пассажира из 
числа инвалидов и других лиц с ограничени-
ями жизнедеятельности, а также поврежде-
ния багажа или утраты части его содержимо-
го, сотрудник специализированного подра-
зделения обслуживающей организации 
доставляет пассажира к стойке розыска 
багажа, где пассажиром оформляются доку-
менты на неполученный (поврежденный или 
с утратой части содержимого) багаж и пасса-
жирская таможенная декларация (при осу-
ществлении международной воздушной 
перевозки) в установленном порядке.

27.5. После получения багажа сотрудник 
специализированного подразделения обслу-
живающей организации сопровождает пас-
сажира из числа инвалидов и других лиц 
с ограничениями жизнедеятельности до 
автотранспорта на привокзальной площади 
и осуществляет помощь в посадке в авто-
транспорт и погрузке его багажа.

1 Doc 9284, AN/905, часть 8, глава 1, 
пункт 1.1., таблица 8-1, пункты 5, 6; http://
s t o re1 . i cao . i n t / i ndex .php / t echn i ca l -
instruct ions-for- the-safe-t ranspor t-of-
dangerous-goods-by-air-2015-2016-doc-
9284-english-drm-saleable-12971.html

Приказ Министерства транспорта Российской Федерации (Минтранс России)
от 15 февраля 2016 г. № 24 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 марта 2016 г. Регистрационный № 41488

Об утверждении Порядка предоставления пассажирам из числа инвалидов 
и других лиц с ограничениями жизнедеятельности услуг в аэропортах и на воздушных судах

В соответствии с пунктом 13 статьи 106.1 Федерального закона от 19 марта 1997 г. 
№ 60-ФЗ «Воздушный кодекс Российской Федерации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1997, № 12, ст. 1383; 1999, № 28, ст. 3483; 2004, № 35, ст. 3607, № 45, 
ст. 4377; 2005, № 13, ст. 1078; 2006, № 30, ст. 3290, 3291; 2007, № 1 (ч. I), ст. 29, № 27, ст. 3213, 
№ 46, ст. 5554, № 49, ст. 6075, № 50, ст. 6239, 6244, 6245; 2008, № 29 (ч. I), ст. 3418, № 30 (ч. II), 

ст. 3616; 2009, № 1, ст. 17, № 29, ст. 3616; 2010, № 30, ст. 4014; 2011, № 7, ст. 901, № 15, 
ст. 2019, 2023, 2024, № 30 (ч. I), ст. 4590, № 48, ст. 6733, № 50, ст. 7351; 2012, № 25, ст. 3268, 
№ 31, ст. 4318, № 53 (ч. 1), ст. 7585; 2013, № 23, ст. 2882, № 27, ст. 3477; 2014, № 16, ст. 1830, 
1836, № 30 (ч. I), ст. 4254, № 42, ст. 5615; 2015, № 27, ст. 3957, № 29 (ч. I), ст. 4342, 4356, 4379, 
4380; 2016, № 1 (ч. I), ст. 82) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок предоставления пассажирам из числа инвалидов 
и других лиц с ограничениями жизнедеятельности услуг в аэропортах и на воздушных 
судах.

2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 июля 2016 г.
И.о. Министра Е. Дитрих

Порядок предоставления пассажирам из числа инвалидов и других лиц с ограничениями жизнедеятельности услуг в аэропортах и на воздушных судах

1. Высшая аттестационная комиссия при 
Министерстве образования и науки Россий-
ской Федерации (далее — Комиссия) созда-
ется в целях обеспечения государственной 
научной аттестации.

2. В своей деятельности Комиссия руко-
водствуется Конституцией Российской Феде-
рации, федеральными конституционными 
законами, федеральными законами, указами 
и распоряжениями Президента Российской 
Федерации, постановлениями и распоряже-
ниями Правительства Российской Федера-
ции, а также приказами Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации.

3. Основными принципами деятельнос-
ти Комиссии являются компетентность, 
независимость, объективность, открытость 
и соблюдение норм профессиональной 
этики.

4. Комиссия:
а) вырабатывает рекомендации, которые 

представляются в Министерство образова-
ния и науки Российской Федерации, в отно-
шении:

выдачи разрешений на создание советов 
по защите диссертаций на соискание ученой 
степени кандидата наук, на соискание ученой 
степени доктора наук (далее соответствен-
но — ученые степени, диссертация) и специ-
альных советов по защите диссертаций лица-
ми, использующими в своих работах сведе-
ния, составляющие государственную тайну 
(далее — диссертационные советы), включа-
ющих в себя определение составов диссерта-
ционных советов, установление полномочий 
диссертационных советов и определение 
перечней научных специальностей, по кото-
рым диссертационным советам предоставля-
ется право приема диссертаций к защите;

изменения составов диссертационных 
советов;

приостановления, возобновления и пре-
кращения деятельности диссертационных 
советов;

возможности проведения заседания 
диссертационного совета по вопросу прису-
ждения ученой степени доктора наук соиска-
телю, представившему в диссертационный 
совет диссертацию на соискание ученой сте-
пени кандидата наук, при возбуждении дис-
сертационным советом соответствующего 
ходатайства;

направления диссертации вместе с атте-
стационным делом соискателя ученой степе-
ни (далее — аттестационное дело), заявле-
ния о лишении ученой степени и поступив-
ших по указанному заявлению материалов 
на дополнительное заключение в другой 
диссертационный совет;

выдачи дипломов доктора наук и канди-
дата наук;

отмены решения диссертационного 
совета о присуждении ученой степени;

признания ученых степеней и ученых 
званий, полученных в иностранном государ-
стве;

апелляций, поданных на решения дис-
сертационных советов о присуждении уче-
ных степеней;

заявлений о лишении (восстановлении) 
ученых степеней;

перечня кандидатских экзаменов;
требований к рецензируемым научным 

изданиям и правилам формирования пере-
чня рецензируемых научных изданий;

б) проводит анализ защищенных диссер-
таций;

в) проводит по поручению Министерства 
образования и науки Российской Федерации 
экспертизу и по итогам ее проведения пред-
ставляет в Министерство (в части вопросов, 
относящихся к компетенции Комиссии) 
рекомендации в отношении:

проектов правовых актов, в том числе 
проектов международных договоров Рос-
сийской Федерации;

номенклатуры научных специальностей, 
по которой присуждаются ученые степени 
(далее — номенклатура);

установления соответствия научных спе-
циальностей направлениям подготовки 
научно-педагогических кадров в аспиранту-
ре (адъюнктуре);

заявлений, жалоб и предложений, посту-
пивших в Министерство образования и науки 
Российской Федерации;

иных вопросов.
5. Комиссия вправе рассматривать:
а) аттестационные дела и диссертации;
б) апелляции, поданные на решения дис-

сертационных советов, и заявления о лише-
нии (восстановлении) ученых степеней.

6. Комиссия представляет в Министерст-
во образования и науки Российской Федера-
ции предложения:

а) о формировании диссертационных 
советов по каждой научной специальности 
с учетом потребности в подготовке и аттеста-
ции научных кадров высшей квалификации 
и изменений, внесенных в номенклатуру;

б) о совершенствовании номенклатуры 
и соответствии научных специальностей 
направлениям подготовки научно-педагоги-
ческих кадров в аспирантуре (адъюнктуре).

7. Комиссия привлекает в установлен-
ном порядке высококвалифицированных 
специалистов для проведения экспертизы 
диссертаций и аттестационных дел, апелля-
ций, подаваемых на решения диссертацион-
ных советов, и заявлений о лишении (восста-
новлении) ученых степеней.

8. Комиссия вносит предложения 
в Министерство образования и науки Рос-
сийской Федерации о проведении мероприя-
тий, связанных с вопросами государствен-
ной научной аттестации.

9. Состав Комиссии формируется из 
числа докторов наук, специалистов в области 
науки, техники, образования и культуры, 
включая специалистов из числа кандидатов 
наук, либо обладателей ученых степеней, 
полученных в иностранных государствах, 
либо обладателей почетных званий Россий-
ской Федерации.

10. В состав Комиссии входят председа-
тель Комиссии, заместители председателя 
Комиссии, главный ученый секретарь Комис-
сии и члены Комиссии.

Членами Комиссии не могут быть лица, 
замещающие государственные должности 
Российской Федерации, должности феде-
ральной государственной гражданской 
службы, государственные должности субъ-
ектов Российской Федерации, должности 
государственной гражданской службы субъ-
ектов Российской Федерации, муниципаль-
ные должности и должности муниципальной 
службы, за исключением лиц, включенных 
в состав Комиссии для обеспечения деятель-
ности Комиссии по вопросам, связанным со 
сведениями, составляющими государствен-
ную тайну.

11. Состав Комиссии утверждается Пра-
вительством Российской Федерации по 
представлению Министра образования 
и науки Российской Федерации сроком на 3 
года. В последующем состав Комиссии под-
лежит обновлению не менее чем на 50 про-
центов. При этом член Комиссии не может 
исполнять свои функции более 2 сроков 
подряд.

Полномочия всего состава Комиссии 
либо отдельных членов Комиссии, включая 
руководство Комиссии, могут быть прекра-

щены досрочно при установлении в течение 
календарного года 3 и более фактов нару-
шения требований настоящего Положения, 
либо установленного в  соответствии 
с настоящим Положением порядка органи-
зации работы и проведения заседаний 
Комиссии, либо требований Положения 
о присуждении ученых степеней, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 24 сентября 
2013 г. № 842 «О порядке присуждения уче-
ных степеней», либо требований Положе-
ния о присуждении ученых степеней лицам, 
использующим в своих работах сведения, 
составляющие государственную тайну, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 17 
марта 2015 г. № 235 «О порядке присужде-
ния ученых степеней лицам, использую-
щим в своих работах сведения, составляю-
щие государственную тайну» (далее — 
положения о присуждении ученых степе-
ней), касающихся деятельности Комиссии, 
либо при отсутствии на 3 и более заседани-
ях Комиссии отдельных членов Комиссии 
без уважительной причины в течение одно-
го календарного года.

Решение о прекращении полномочий 
всего состава Комиссии либо отдельных чле-
нов Комиссии, включая руководство Комис-
сии, в случаях, установленных абзацем вто-
рым настоящего пункта, принимается Прави-
тельством Российской Федерации по пред-
ставлению Министра образования и науки 
Российской Федерации.

Министерство образования и науки Рос-
сийской Федерации при невозможности 
исполнения главным ученым секретарем 
Комиссии своих обязанностей по уважитель-
ной причине вправе назначить из состава чле-
нов Комиссии временно исполняющего обя-
занности главного ученого секретаря Комис-
сии на срок, не превышающий 6 месяцев.

12. Для оперативного решения вопросов 
государственной научной аттестации, возни-
кающих в период между заседаниями Комис-
сии, из ее состава формируется президиум 
Комиссии. Состав президиума Комиссии 
утверждается Правительством Российской 
Федерации по представлению Министра 
образования и науки Российской Федерации.

В состав президиума Комиссии входят 
председатель Комиссии, заместители пред-
седателя Комиссии, главный ученый секре-
тарь Комиссии и члены президиума Комис-
сии.

Членами президиума Комиссии не могут 
быть лица, замещающие должности руково-
дителей организаций, за исключением лиц, 
включенных в состав президиума Комиссии 
для обеспечения деятельности президиума 
Комиссии по вопросам, связанным со сведе-
ниями, составляющими государственную 
тайну.

13. Порядок организации работы и про-
ведения заседаний Комиссии (президиума 
Комиссии) устанавливаются Министерством 
образования и науки Российской Федера-
ции.

Президиум Комиссии может давать 
рекомендации по всем вопросам, отнесен-
ным к компетенции Комиссии.

14. На заседании Комиссии присутству-
ют соискатель ученой степени, председатель 
или заместитель председателя диссертаци-
онного совета, в котором проходила защита 
диссертации или подготовлено дополни-
тельное заключение по ней, члены экспер-
тных советов, ведущие специалисты в соот-
ветствующей области науки и иные лица, 
имеющие отношение к существу рассматри-
ваемого на этом заседании вопроса, в поряд-
ке, предусмотренном Положением о прису-
ждении ученых степеней, утвержденным 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 24 сентября 2013 г. № 842 
«О порядке присуждения ученых степеней».

15. Работой Комиссии (президиума 
Комиссии) руководит председатель Комис-
сии.

16. Председатель Комиссии:
а) подписывает рекомендации Комиссии 

(президиума Комиссии) по всем вопросам, 
отнесенным к их компетенции, а также про-
токолы заседаний Комиссии (президиума 
Комиссии);

б) вносит предложения для рассмотре-
ния их Комиссией (президиумом Комиссии) 
о кандидатурах председателей экспертных 
советов Комиссии, специальных экспертных 
советов Комиссии (далее — экспертные 
советы).

17. Заместитель председателя Комиссии 
в отсутствие председателя Комиссии прово-
дит заседание Комиссии (президиума 
Комиссии) и подписывает рекомендации 
Комиссии (президиума Комиссии).

18. Главный ученый секретарь Комиссии:
а) организует проведение заседаний 

Комиссии (президиума Комиссии) и участву-
ет в них;

б) подписывает рекомендации Комиссии 
(президиума Комиссии) и протоколы заседа-
ний наряду с лицом, председательствующим 
на заседаниях;

в) обеспечивает соответствие порядка 
проведения заседаний Комиссии (президиу-
ма Комиссии) и принимаемых на указанных 
заседаниях рекомендаций требованиям:

настоящего Положения;
порядка организации работы и проведе-

ния заседаний Комиссии (президиума 
Комиссии), установленного Министерством 
образования и науки Российской Федерации 
в соответствии с настоящим Положением;

положений о присуждении ученых сте-
пеней, касающихся деятельности Комиссии.

19. Рекомендации Комиссии (президиу-
ма Комиссии) даются с учетом заключений 
экспертных советов.

Экспертные советы формируются 
Комиссией из числа ведущих ученых и спе-
циалистов в области науки, техники, образо-
вания и культуры для проведения эксперти-
зы соответствия диссертаций и аттестацион-
ных дел установленным критериям и требо-
ваниям и для подготовки заключений по 
вопросам присуждения ученых степеней, 
признания ученых степеней и ученых званий, 
полученных в иностранном государстве, под-
готовки заключений по апелляциям, подан-
ным на решения диссертационных советов 
о присуждении ученых степеней, а также по 
вопросам лишения (восстановления) ученых 
степеней.

20. Экспертные советы формируются 
с учетом рекомендаций государственных 
академий наук, Общероссийской общест-
венной организации «Российской Союз рек-
торов», ведущих образовательных органи-
заций высшего образования, научных 
и иных организаций. Требования к кандида-
там в члены экспертных советов и порядок 
формирования экспертных советов уста-
навливаются Министерством образования 
и науки Российской Федерации. Составы 
экспертных советов утверждаются Мини-
стерством.

21. Организационно-техническое обес-
печение деятельности Комиссии осуществ-
ляет Министерство образования и науки 
Российской Федерации.

22. Комиссия имеет штамп и бланки 
со своим наименованием.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 26 марта 2016 г. № 237 г. Москва

Об утверждении Положения о Высшей 
аттестационной комиссии при Министерстве 
образования и науки Российской Федерации
В соответствии со статьей 61 Федераль-

ного закона «О науке и государственной 
научно-технический политике» Правитель-
ство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение 
о Высшей аттестационной комиссии при 
Министерстве образования и науки Россий-
ской Федерации.

2. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Россий-

ской Федерации от 23 сентября 2013 г. 
№ 836 «Об утверждении Положения о Выс-
шей аттестационной комиссии при Мини-
стерстве образования и науки Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, №  40, 
ст. 5072);

абзац третий пункта 1 постановления 
Правительства Российской Федерации 
от 10 декабря 2013 г. № 1139 «О порядке 
присвоения ученых званий» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2013, №50, ст. 6605);

абзац третий пункта 1 постановления 
Правительства Российской Федерации 
от 17 марта 2015 г. №235 «О порядке прису-
ждения ученых степеней лицам, использу-
ющим в своих работах сведения, составля-
ющие государственную тайну» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2015, № 12, ст. 1765).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев
Положение о Высшей аттестационной комиссии 

при Министерстве образования и науки Российской Федерации
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Илья Соболев

В 
22-м туре отечествен-
н о й  П р е м ь е р -л и г и 
снова произошла сме-
на лидера. Обыграв на 
своем поле столичный 

«Спартак» 2:0, «Ростов» во вто-
рой раз по ходу сезона потеснил 
с вершины ЦСКА. Армейцы, в 
свою очередь, оступились в Пе-
тербурге, где были биты мест-
ным «Зенитом» — 0:2.

За последние годы мы привы-
кли, что очные встречи «Зени-
та» и ЦСКА нередко станови-
лись определяющими в борьбе 
за золотые медали. Вчерашняя 
игра с точки зрения турнирной 
важности не стала исключени-
ем. Для команды Ан-
дре Виллаша-Бо-
аша это вооб-
ще был пра-
ктически мо-
мент истины. 
Ув л е к ш и с ь 

выступлением в 
Лиге чемпионов, 
«сине-бело-голу-
бые» запустили 
дела во внутрен-
нем чемпионате. 
В итоге к матчу 
против армейцев 
питерцы подошли 
лишь на пятой строч-
ке с отставанием от 
москвичей в шесть оч-
ков. Впрочем, победа в 
этой игре многое попра-
вила.

Первый тайм на «Пе-
тровском» прошел весьма 
интенсивно, но без большо-
го количества опасных мо-

ментов. У «Зе-
нита» должен был 
з а б и в а т ь  А р т е м 
Дзюба с передачи Хал-
ка, но не сумел как сле-
дует  подставить  ногу.  А 
ЦСКА ответил парой острых ро-
зыгрышей «стандартов», кото-
рые, впрочем, к взятию ворот 
также не привели.

После перерыва Дзюба и 
Халк поменялись местами. Те-

перь Артем ассистировал 
Халку, и вот бразилец уже 
не промахнулся — 1:0. А 
чуть позже Халк не без по-
мощи рикошета оформил 
дубль, пробив Игоря Акин-
феева со штрафного — 2:0.

Домашний «Ростов»
Между тем «Ростов» продол-

жает не знать поражений на сво-
ем поле. В прошлом туре на бере-
гах Дона был бит ЦСКА, теперь та 
же участь постигла московский 
«Спартак».

Оба своих мяча ростовчане 
провели еще в первом тайме, 
причем, как показывает видеоза-
пись, забиты они были, скорее 
всего, из положения вне игры.

— Такие эпизоды влияют на ре-
зультат в любой игре, не только с 
«Ростовом», заявил главный тре-
нер «Спартака» Дмитрий Алени-
чев.

При этом сам спартаковский 
рулевой на ход встречи повлиять 
не смог. Даже наоборот: после 
выхода на поле в конце первого 
тайма Ивелина Попова и после-
довавшей тактической пере-
стройки игра москвичей оконча-
тельно развалилась. Во втором 
тайме «Ростов» был ближе к 
тому, чтобы довести дело до раз-
грома, нежели «Спартак» ко спа-
сению. Впрочем, «красно-бе-
лую» торсиду больше печалит 
тот факт, что «Спартак» практи-
чески лишился шансов побороть-
ся за место в Лиге чемпионов. Бо-

лее того, команда теперь ри-
скует остаться в следую-

щем сезоне вообще без 
еврокубков.  Куда 

лучше дела идут у 
другой столич-

ной команды, 
« Л о к о м от и -

ва». Вряд ли 
р у л е в о й 
«железно-
дорожни-
ков» остал-
ся доволен 
н е в з р а ч -
ной игрой 
п о д о п еч -

ных в матче с «Рубином», но ми-
нимальная победа — 1:0 его явно 
устроила. Теперь «Локо» на тре-
тьем месте всего на расстоянии 
победы от лидера.

 «Крылья» не долетели
Программа 22-го тура должна 

была завершиться сегодня мат-
чем «Динамо» — «Краснодар». 
Однако в понедельник состоится 
и встреча «Мордовия» — «Крылья 
Советов», изначально заплани-
рованная на воскресенье.

Свои корректировки в распи-
сание внесла непредсказуемая 
саранская погода. Чартер с «Кры-
льями» должен был приземлить-
ся в мордовской столице еще в 
субботу, но из-за сильного снега 
и ветра пилот принял решение 
вернуться в Самару.

В какой-то момент забрезжи-
ла надежда, что игра пройдет в 
срок, а «Крылья» прибудут на 
стадион практически к стартово-
му свистку, но в итоге матч все-
таки перенесли на понедельник. 
Самое интересное, что постра-
давшей стороной в этой ситуа-
ции посчитала себя «Мордовия». 
А ее директор Владимир Бибиков 
и вовсе потребовал засчитать 
«Крыльям» техническое пораже-
ние. Но его вряд ли кто услышит.

Акцент

 В этом сезоне ростовчане 
не проиграли ни одного 
домашнего матча. Здесь 
были биты «Динамо», 
ЦСКА и «Спартак»

ОТКРОВЕННО   До старта 
Кубка мира 
по футболу-2018
в России — 800 дней

Все будет 
как надо

Николай Долгополов

МИНИСТР спорта и президент РФС Виталий Мутко поде-
лился радостями и тревогами в связи с приближающимся 
чемпионатом мира. Пригласил на встречу руководителей 
СМИ. Предупредил, что говорит не как сейчас принято — 
офф, то есть для узкого круга, а для всех. 

Что ж, спасибо за откровенность и полную уверен-
ность, высказанную единым в двух лицах министром-пре-
зидентом.

Бояться, что чего-то не построим в срок, нет никаких 
причин. Два стадиона из десяти, строящихся и реконстру-
ируемых для чемпионата в Москве и Казани, уже вступи-
ли в строй. Готовность некоторых остальных доходит до 
46 процентов. Труднее, чем в других места,х приходится в 
Екатеринбурге и Калининграде.

Опасения, будто громадные сооружения будут пусто-
вать после мирового первенства, напрасны. Во-первых, 
ФИФА не против того, чтобы количество мест на некото-
рых аренах можно бы и сократить. Во-вторых, часть три-
бун будут временными. В-третьих, и, как считает опти-
мист Виталий Леонтьевич, в главных, чемпионат мира 
оставит нам, футболу, всем болельщикам, прекрасное и 
богатое наследие. Это не просто вошедшее в моду словеч-
ко, а требование, предъявляемое МОК и крупными ме-
ждународными федерациями ко всем организаторам 
крупнейших состязаний. Турниры проходят, а богатая ин-
фраструктура, как, например, в Сочи, остается и активно 
используется.

Первыми с ней, инфраструктурой, смогут познако-
миться болельщики. Ожидается, что свыше 1 млн билетов 
придется на иностранцев. Еще никогда за всю историю на-
шего спорта такого наплыва не было. Поможет и то, что 
краткосрочной визой для зарубежных гостей послужит 
билет на футбол.

Да, билеты будут стоить недешево, подтвердил гене-
ральный директор Оргкомитета по подготовке и проведе-
нию чемпионата мира Алексей Сорокин. Но когда и на ка-
ких Кубках мира они обходились в копейки? Таков уж за-
кон футбольного жанра. Зато появится категория билетов 
IV категории, которая многим по карману.

А министр Мутко выразил недовольство тем, как во 
многих СМИ, в основном зарубежных, освещается подго-
товка к Кубку мира. Есть определенная предвзятость. Эле-
ментарное снятие опалубки на строительстве в Волгогра-
де преподнесли чуть ли не как серьезное обрушение.

Уж не знаю, откуда, но дошли до минспорта сведения о 
серьезном информационном вбросе, который появится в 
немецких СМИ. 7 — 8 апреля ожидается некий материал, в 
котором нас обвинят во всех тяжких. Чуть не в покупке го-
лосов при определении страны — хозяйки чемпионата 
мира. Вранье, однако неприятное. И тут приведу точную 
цитату министра: «Никогда на повестке заседаний ФИФА 
не стояло вопроса об изъятии у России чемпионата мира». 
Этого же принципа придерживается и новый президент 
ФИФА Джанни Инфантино, который вместе с нами соби-
рается провести в России лучший Кубок мира. Кстати, 
скоро, когда, пока не уточняем, глава ФИФА посетит нашу 
страну. 

Возник вопрос: а что нам ждать от российской сборной 
на чемпионате? И Мутко признался: для того чтобы подго-
товить хорошего футболиста, требуется десять лет и не 
меньше. Так что будем играть в 2018-м с теми, кто уже во-
шел в сборную. Да, пять-шесть лет в развитии нашего фут-
бола мы потеряли, согласился Виталий Леонтьевич. У глав-
ных соперников есть зрелые мастера, которым всего-то по 
20—22. У нас же… Но вскоре запускается новая программа 
«Поиск талантов». Недешевая, в нее вложат около 200 млн 
рублей, и рассчитанная на годы. Она и принесет результат.

Я спросил у министра о старой и, как мне кажется, не-
излечимой болезни нашего футбола. Игроки сборной вся-
чески избегают общения с журналистами. Вот и в Париже, 
уступив французам 2:4, футболисты исчезли со «Стад де 
Франс». Неужели так будет всегда? Как же это надоело… И 
тут Виталий Леонтьевич не обнадежил. В Париже бедных 
игроков увели со стадиона сами французы, да и на само-
лет наши опаздывали. А игроки действительно неохотно 
общаются (в данном случае об общении и речи не было) с 
прессой, ибо ждут от нее каверзных вопросов. Но почему 
вопросы должны быть не каверзными, если команда по 
всем статьям уступила? Ответ повис в воздухе. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ «Золото» и «бронза» Евгении Медведевой и Анны Погорилой 
спасли сборную России от полного провала на чемпионате мира

Лед чуть не ушел из-под ног
Анна Козина

К
ак это ни странно звучит, 
но после стольких дней не-
выразительных прокатов 

российских фигуристов на чем-
пионате мира в Бостоне наша 
сборная выиграла этот турнир в 
общекомандном зачете. Положе-
ние спасли девушки — Евгения 
Медведева и Анна Погорилая, за-
воевавшие «золото» и «бронзу» в 
соревнованиях одиночниц.

После короткой программы у 
девочек ситуация тоже была не-
рвозной. Женю Медведеву, кото-
рая проводила первый полноцен-
ный взрослый сезон и в свои 16 
лет уже была победительницей 
финала Гран-при и чемпионата 
Европы, поставили только на 
третье место. Аню Погорилую — 
на второе. Бронзовую медалист-
ку прошлогоднего чемпионата 
Елену Радионову — на пятое. А ли-
дировала американка с симво-
личной фамилией Голд. Однако 
произвольную программу Мед-
ведева откатала так, что сомне-
ний в том, кому достанется ти-
тул, не осталось. Несмотря на то, 
что россиянка открывала силь-
нейшую разминку, судьи не по-
скупились на максимальные бал-
лы — на мировой рекорд (150,10). 
«На данный момент я еще не 
осознала, какое событие прои-
зошло в моей жизни, — сказала 
Медведева журналистам. — Это 
надо пережить и понять».

Пережить и понять, что прои-
зошло, предстоит и нашим спор-
тивным парам. Только этот само-
анализ вряд ли будет приятным. 
В танцах на льду и в мужском 
одиночном катании далеко не все 
результаты порадовали, но в лю-

бом случае лишь в самых смелых 
мечтах рассчитывали на пьеде-
стал. Однако в парном катании 
мы остались без медалей именно 
вопреки ожиданиям. В составе 
сборной в Бостон приехали дву-
кратные чемпионы Сочи Татьяна 
Волосожар — Максим Траньков и 
серебряные призеры Игр-2014 
Ксения Столбова — Федор Кли-
мов. Только все эти титулы были 
завоеваны два года назад. С тех 
пор парное катание ушло вперед 
в погоне за элементами ультра-
си, которые теперь определяют 
круг претендентов на главные на-
грады. А наши пары остались сто-
ять на месте. Пусть и в силу неко-
торых объективных причин. 
Столбову — Климова, например, 
преследовали травмы, из-за чего, 
как сказала партнерша, перед 
стартом ЧМ они тренировались 
всего две с половиной недели. Так 
что ребята на оценки не жалова-
лись: «Как прокатали, так и полу-
чили. Не наш это чемпионат».

Чемпионами мира второй год 
подряд стали канадцы Меган Дю-
амель и Эрик Редфорд. Китайцы 
Суй Вэньцзин и Хань Цун снова 
стали вторыми (224,47). Пяти-
кратная чемпионка мира Алена 
Савченко даже с новым партне-
ром Бруно Массо оказалась на 
пьедестале.  

Лучший результат среди рос-
сийских пар, которые трениру-
ются в одной группе, показали 
Столбова и Климов. Они четвер-
тые. Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов — пятые. Татьяна 
Волосожар — Максим Траньков, 
которые занимали третью пози-
цию после короткой программы, 
в произвольной набрали только 
седьмую сумму баллов. И в итоге 

финишировали шестыми. В их 
случае разочаровало даже не ме-
сто, а катание, настрой на высту-
пление. После первого дня сорев-
нований Максим признался, что 
их сильной стороной была как 
раз короткая программа. А даль-
ше бороться с соперниками бу-
дет еще сложнее. Видимо, доста-
точной мотивации в борьбе за 
«бронзу» чемпионы так и не на-
шли. В итоге были ошибки в 
прыжках, выбросах, поддержках, 
одну из которых вовсе не засчи-
тали. Впервые с образования 
пары в 2011 году Татьяна и Мак-
сим оказались за чертой призе-
ров.  Но принимали их очень те-
пло. Зрители, в отличие от судей, 
учитывают былые заслуги.

Еще один положительный мо-
мент во всем турнире парников — 
это то, что россияне сохранили 
максимальную квоту на следую-
щий ЧМ. В Хельсинки будут вы-
ступать три наших пары. По 
крайней мере, эта цель достигну-
та. Правда, пока не понятно, ка-
кой ценой для наших проиграв-
ших чемпионов.

Напомним, что танцоры и 
мужчины-одиночники усилить 
состав на будущее не смогли. В 
2017 году Россию будут пред-
ставлять два дуэта и два фигури-
ста. Танцоры даже при своих луч-
ших прокатах не смогли ничем 
выделиться на фоне постоянно 
прогрессирующих конкурентов. 
Максим Ковтун в очередной раз 
не совладал с собой. Претензий 
нет только к Михаилу Коляде. Па-
рень, который в 21 год дебютиро-
вал на чемпионате мира, стал 
сенсацией мужского турнира, 
обыграл Патрика Чана и остано-
вился в шаге от третьего места.

Футбол Обыграв ЦСКА, питерцы вернулись в чемпионскую гонку 

«Зенит» приближается
НОВОСТИ

Краснодарское
«Динамо»
завоевало
Кубок ЕКВ

ОТВЕТИЛИ 
«КАТЮШЕЙ» 

Александр Ершов, Краснодар

РАЗГРОМИВ в ответном матче 
финала Кубка Европейской кон-
федерации волейбола (ЕКВ) сре-
ди женщин турецкий «Галатаса-
рай» со счетом 3:0 (25:23, 25:22, 
29:27), клуб из столицы Кубани 
по сумме двух встреч второй год 
подряд стал обладателем пре-
стижного трофея. 

Эта дуэль многим запомнится  
агрессивным поведением забро-
савших гостей мусором стам-
бульских фанатов. В Турции «Га-
латасарай» выиграл 3:2. Но в 
Краснодаре все прошло без еди-
ного происшествия. 

В самой игре доминировали 
хозяева. Диагональная Наталья 
Малых стала самым ценным иг-
роком Кубка ЕКВ. За три сета она 
набрала 27 очков. 

А самым волнительным мо-
ментом стало то, что произошло 
уже после окончания встречи. 
Все зрители встали со своих 
мест, и под сводами «Олимпа» 
зазвучала «Катюша»: хор из 3,5 
тысячи человек исполнил леген-
дарную песню так эмоциональ-
но, что потом долго себе же и 
аплодировал.

Британский
врач лечил
спортсменов
допингом

ДОКТОР «ЗЛО» 

Иван Ильин

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ грядет 
большой допинговый скандал. 
Газета Sunday Times опублико-
вала расследование, ставящее 
под сомнение чистоту очень 
многих спортсменов. 

Под видом атлета на прием к 
доктору Марку Бонару отпра-
вился журналист. И врач предло-
жил ему лечиться запрещенны-
ми Всемирным антидопинговым 
агентством (ВАДА) препарата-
ми. Не подозревая, с кем имеет 
дело, этот доктор признался, что 
его клиентами являются многие 
профессиональные спортсмены 
— велогонщики, теннисисты, 
боксер, крикетист и даже футбо-
листы клубов премьер-лиги.

Британское антидопинговое 
агентство уже отреагировало на 
публикацию и пообещало прове-
сти тщательное независимое 
расследование, а также дополни-
тельно проверить атлетов. Надо 
отметить, что конкретных имен 
спортсменов в публикации не 
названо. Поэтому пока можно 
только догадываться, кого затро-
нет новый скандал. Интересно, 
будет ли реакция ВАДА в отно-
шении британцев настолько же 
жесткой, как по отношению к 
российским легкоатлетам?

Казанцы 
обыграли
главных
конкурентов

ЗАЩИТА 
УНИКСА

Кирилл Ветров

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день в 
Единой лиге получился богатым 
на события. Главным из которых 
стала встреча в Казани, где 
УНИКС принимал краснодар-
ский «Локомотив-Кубань». 

Эти команды являются сосе-
дями в турнирной таблице, зани-
мая второе и третье места соот-
ветственно. И игру называли ге-
неральной репетицией полуфи-
нала плей-офф. Получилось дей-
ствительно ярко, а решающей 
оказалась третья четверть, кото-
рую хозяева выиграли 31:16. 
Краснодарцы были чуть точнее в 
концовке, но смогли лишь сокра-
тить отставание. В итоге 80:76, и 
второе место УНИКСа по итогам 
регулярного сезона уже не вызы-
вает вопросов.

ЦСКА, который досрочно фи-
нишировал первым, трудно по-
бедил в Минске «Цмоки» — 
83:81. «Химки» предсказуемо 
справились на выезде с ВЭФом — 
89:79, а их конкурент в борьбе за 
четвертое место питерский «Зе-
нит» в драматичной борьбе одо-
лел «Нижний Новгород» — 77:76. 
«Автодор» же был сильнее «Кра-
сного октября» — 102:95.

На ЧМ-2018 играть будут те, кто в сборной уже сейчас.

Евгении Медведевой всего 16, 
но своим катанием она покорила и Европу, и мир.
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ФОРМУЛА-1 Российский 
пилот набрал первые очки

Квят ускорился 

Илья Зубко

ВЧЕРАШНИЙ Гран-при Бахрейна в «королевских гон-
ках» завершился второй в сезоне победой Нико Росберга 
из «Мерседеса». Есть повод для радости и у российских 
болельщиков — Даниил Квят из «Ред Булла» закончил 
гонку седьмым, набрав первые очки в сезоне.  

Напомним, что на первом этапе в Мельбурне Даня не 
смог стартовать из-за технических проблем. В Бахрейне 
же он неудачно выступил в квалификации, проводив-
шейся по новым правилам, — лишь 15-е место.

Победитель гонки определился быстро — после схода 
Себастьяна Феттеля на прогревочном круге и аварии 
Льюиса Хэмилтона в первом повороте конкурентов у 
Росберга, по сути, не осталось. Кими Райкконен из «Фер-
рари» стал вторым, а чемпион мира Хэмилтон довольст-
вовался третьей позицией. 

Что же касается Квята, то он добился наибольшего 
прогресса среди пилотов, финишировавших в первой де-
сятке. Благодаря грамотной тактике и переходу на рези-
ну «суперсофт» в конце гонки Даня отыграл аж восемь 
мест и финишировал седьмым, набрав шесть очков.
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Положение команд 
на 4 апреля*

И В Н П М О
Ростов 22 13 5 4 28-16 44

ЦСКА 22 13 4 4 32-20 43

Локомотив 22 12 5 5 36-26 41

Зенит 22 11 7 4 42-25 40

Терек 22 9 11 2 32-21 38

Спартак 22 11 3 8 32-27 36

Урал 22 9 7 6 35-32 34

Краснодар 21 9 7 5 31-21 34

Амкар 22 6 7 9 19-25 25

Рубин 22 7 3 12 24-31 24

Динамо 21 5 9 7 22-27 24

Кр. Советов 21 5 4 12 12-25 19

Кубань 22 3 10 9 28-32 19

Уфа 22 3 8 11 17-33 17

Мордовия 21 2 10 9 21-27 16

Анжи 22 3 6 13 22-43 15

* Без учета матчей «Динамо» 
— «Краснодар» и «Мордовия» — 
«Крылья Советов»

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Уфа» — 1:0

Гол: Гогниев, 24.

«Терек» — «Анжи» — 3:2

Голы: Грозав, 11, 26; Аблай, 87 — 

Лазич, 7; Боли, 44.

«Кубань» — «Амкар» — 1:1

Голы: Селезнев, 41 — 

Прудников, 65.

«Ростов» — «Спартак» — 2:0

Голы: Баштуш, 2; Нобоа, 20.

«Локомотив» — «Рубин» — 1:0

Гол: Шкулетич, 83.

«Зенит» — ЦСКА  2:0

Гол: Халк, 54, 79.
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Центральным матчем этого тура стала 
игра в Санкт-Петербурге, где «Зенит» 
принимал московский ЦСКА.
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Войдут в доверие
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1234940
Желание нотариальной палаты упростить процедуру 
взыскания долга можно только приветствовать. Но не 
все так просто, как кажется на первый взгляд. Начнем с 
того, что исполнительная надпись — есть внесудебная 
форма защиты прав и интересов кредиторов, которая 
может обеспечить упрощенное оформление взыскания 
долга с должника. Теперь самое главное и непременное 
условие исполнительной надписи — бесспорность долга. 
Другими словами, должник и кредитор не должны иметь 
разногласий по основаниям, срокам и размерам истре-
бованного долга. При бесспорности долга кредитные ор-
ганизации самостоятельно проводят необходимые меро-
приятия, которые, как правило, заканчиваются мирной 
реструктуризацией и погашением. Следующая часть 
долгов, уже с присутствием бесспорности долга, прохо-
дит через судебное решение и приставов. Остатки, дру-
гими словами «висяки», продаются коллекторам. Во вто-
ром и третьем случае нотариальная исполнительная над-
пись не сработает. Долги надо возвращать, и это не обсу-
ждается. Прежде чем один раз занять — семь раз просчи-
тай с учетом невозможности возврата долга по различ-
ным причинам. Ошибся в расчетах, не учел риски — дого-
варивайся с кредитором, в противном случае обязатель-
но кто-то придет за долгом. 
Анатолий Урсул 

Водка и мухи — отдельно
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1239077
Бороться с употреблением алкоголя бесполезно. Сухой 
закон в США и в СССР во время перестройки убедитель-
но это доказали. Акцент нужно сместить на культуре пи-
тья, а не на борьбу. Нужно принимать меры по организа-
ции культурного досуга населения. Как в Советском Со-
юзе возродить работу домов культуры и т.д. Когда гра-
ждане сами ищут себе досуг, это выливается в пьянку. А 
для борьбы с фальсификатами опять же нужно вспом-
нить давно забытую государственную практику, а имен-
но — национализировать все винно-водочные производ-
ства, взять под госконтроль весь алкогольный импорт (в 
идеале государство должно импортировать алкоголь, а 
не частники). Далее — торговать алкогольной продук-
цией нужно только через государственные алкомаркеты. 
Ну и ввести жесткую уголовную ответственность за на-
рушение этих правил — до 25 лет лишения свободы с кон-
фискацией. Эти меры позволят увеличить доходы бюд-
жета, а на все вопли прозападных либералов о спаивании 
населения нужно просто не обращать внимания. Нет у 
них ни прав, ни возможностей указывать, как нам жить.
Григорий Захваткин

Советское не шампанское
Андрей Максимов
www.rg.ru/art/1239079
Все произведения Булгакова и других упомянутых писа-
телей были опубликованы в годы советской власти, пье-
сы ставили и кино снимали по этим произведениям. И до 
сих пор они актуальны. «Плохое образование» позволи-
ло добиться освоения космоса и развивать промышлен-
ность. А именно при перестройке инженеры вынуждены 
были взять клетчатые сумки и ехать за товарами, чтобы 
прокормить семью. А новые реформаторы заявили, что 
эти люди не вписались в рыночные отношения. Вот и 
остается из аргументов, что «кур выбросили», и то надо 
сказать, что люди в Союзе не голодали. 
Наталья Борисова

Я благодарен СССР за победу над нацизмом, за космиче-
ские достижения. А советское образование воспитало Ев-
тушенко, Высоцкого, Окуджаву, Курчатова и других. Так 
зачем поливать грязью все, что было. 
Алексей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+6, облачно

Санкт-Петербург +1...+7, солнечно

Анадырь -20...-18, облачно

Архангельск -1...+3, снег

Астрахань +2...+8, облачно

Благовещенск  -3...+8, облачно

Владивосток +4...+8, облачно

Волгоград +3...+7, дождь

Воронеж +1...+7, облачно

Екатеринбург -1...+7, облачно

Иркутск -1...+10, облачно

Казань 0...+3, дождь

Калининград +7...+15, облачно

Краснодар +5...+12, облачно

Магнитогорск -2...+3, облачно

Мурманск -2...+2, облачно

Нижний Новгород +1...+3, дождь

Новосибирск 0...+5, облачно

Омск +2...+7, облачно

Орел +2...+7, облачно

Оренбург 0...+7, дождь

Пермь 0...+7, дождь

Ростов-на-Дону +6...+10, облачно

Севастополь +5...+13, облачно

Симферополь +2...+14, облачно

Сочи +6...+10, облачно

Тамбов -1...+4, облачно

Тюмень +2...+8, облачно

Уфа 0...+7, облачно

Хабаровск 0...+7, облачно

Челябинск 0...+7, облачно

Чита -4...+6, облачно

Элиста +3...+7, дождь

Южно-Сахалинск -3...+5, солнечно

Якутск -13...-2, облачно

Ярославль 0...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице похолодает, 
возможен небольшой 
дождь. Давление атмо с-
ферного воздуха — 
743 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Существенных измене-
ний не ожидается. Атмо с-
ферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
День выдастся довольно 
теплый и ясный. Атмо с-
ферное давление оста-
нется без изменений.

ОРУЖИЕ  Появилось видео боевой работы Ми-28Н в 
Сирии 
www.rg.ru/art/1239271

ГАДЖЕТЫ  Пользователи современных телефонов 
столкнулись с надоедливой проблемой 
www.rg.ru/art/1239283

ЗДОРОВЬЕ  Какое питание защитит от катаракты
www.rg.ru/art/1239272

НАУКА  Ученые определили возраст воды на Земле
www.rg.ru/art/1241013

ФОТО  Художник «взорвал» Сеть издевательскими 
картинками 
www.rg.ru/art/1241520

КИНО  Вышел впечатляющий трейлер «Варкрафта»
www.rg.ru/art/1239265

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Дата Сегодня день рождения великого русского кинорежиссера

Зеркало  
для Андрея Тарковского
Юрий Лепский 

А
ндрей Тарковский жи-
вет теперь во Флорен-
ции, на улице Сан-Ни-
коло, 91. Надо пройти 
от галереи Уффици к 

старому мосту, перейти Арно и 
на том берегу пройти еще метров 
пятьсот. На узкой улочке вы об-
наружите старый дом с массив-
ной дверью и каменной плитой 
над ней. На плите выбита над-
пись: «Андрей Тарковский. Вели-
чайший режиссер интеллекту-
ального кино в изгнании во Фло-
ренции в этом доме провел по-
следние годы своей жизни. Гость 
и почетный гражданин Флорен-
ции».

Точно в назначенное время я 
оказался у этой двери, нажал 
кнопку звонка, с усилием отво-
рил массивную дверь, поднялся 
на лифте на последний этаж и по-
жал протянутую мне руку. В две-
рях просторной квартиры стоял 
Андрей Тарковский — сын вели-
кого русского режиссера. Его лю-
бимый сын.

После инфаркта Андрею Арсе-
ньевичу было предписано боль-
ше гулять на свежем воздухе. 
Тарковский с удовольствием вы-
полнял это предписание. Брал с 
собой овчарку Дака, маленького 
Тяпу — так он звал любимого Анд-
рюшку, — и они втроем отправля-
лись гулять к берегу Сетуни. Тар-
ковский учил сынишку смо-
треть: вон дерево, смотри, какое 
красивое; а если тут присесть, то 
слева от дерева появится цер-
квушка и зеленый пригорок — ну 
что за прелесть! Тяпа с жадно-
стью усваивал эти уроки, пробо-
вал смотреть сам, так, чтобы кар-
тинка тоже была красивой, как у 
отца. Отец учил его рассматри-
вать движение насекомых в тра-
ве, понимать тихую жизнь расте-
ний, взаимодействие ветра и ли-
ствы... Дома у них тоже было лю-
бимое занятие: Андрей Арсенье-
вич садил Тяпу рядом на диване, 
клал на колени тяжелейший аль-
бом с репродукциями художни-
ков итальянского Возрождения, 
и они могли часами листать и 
рассматривать картины Леонар-
до, Беллини, Джотто, Мантенья, 
Боттичелли, Микеланджело, Тин-
торетто, Веронезе, Караваджо...

Они так прикипели друг к дру-
гу, что, когда Тарковский вынуж-
ден был покинуть родину, расста-
вание с Тяпой стало для него от-
крытой раной. И сын не мог пред-
ставить, как будет жить без раз-
говоров с отцом, без его тихих и 
захватывающих уроков рассма-
тривания жизни. Четыре года Ан-
дрея не выпускали к отцу. Совет-
ским властям и партийным на-
чальникам выгоднее было дер-
жать мальчика в заложниках: 
тогда они хоть как-то могли по-
влиять на гениального режиссе-
ра. А на то, что чувствовали при 
этом отец и сын, им традиционно 
было наплевать. Они отпустили 
Андрея только тогда, когда узна-
ли, что Тарковский смертельно 
болен и счет идет на недели.

Из дневника Андрея Тарков-
ского:

«Ужасная тоска по Тяпусу!
Правда ведь, жизнь стала совер-

шенно невыносима, и если бы не Ан-
дрюшка, мысль о смерти была бы 
как единственно возможная.

Боже! Как я соскучился по Анд-
рюшке! Просто невозможно опи-
сать эти мучения. Неужели я уви-
жу его наконец?!

Позвонила Марина Влади и 
сказала, что Воронцов, посол, ска-
зал ей, что Андрюшку выпускают 
буквально на днях. Неужели надо 
смертельно заболеть, чтобы 
быть вместе?!»

После долгожданной встречи 
им удалось побыть вместе в общей 
сложности около года. Несколько 
недолгих месяцев счастья обще-
ния отца и сына. Когда не стало 
отца, собственная жизнь предста-
ла перед Андреем бессмысленной 
и пустой. И оттого мучительной.

И вот однажды он включил 
видео и стал смотреть фильмы 
отца. Все подряд. Один за дру-
гим. Смотрел несколько дней 
подряд. Он прожил эти дни так, 

словно они с отцом снова были 
вместе и снова говорили, и снова 
смотрели на то, что их окружало 
когда-то. В своих фильмах отец 
жил. С тех пор он постоянно пе-

ресматривает «Андрея Рубле-
ва», «Зеркало», «Сталкера», 
«Ностальгию», «Жертвоприно-
шение»... Это территория их об-
щения с отцом. Это его зеркало, 
в которое он пристально всма-
тривается, с радостью узнавая 
знакомые и похожие отцовские 
черты.

Я попросил Андрея найти не 
опубликованную нигде фотогра-
фию отца. Он принес несколько 
огромных архивных папок. Я был 
потрясен тем, с каким тщанием и 
бережностью хранит министер-
ство культуры Италии каждый 
документ, любой рисунок и фо-
тографию русского режиссера 

Андрея Тарковского. Мэрия Фло-
ренции выделила эту квартиру в 
центре старинного города для 
фонда Андрея Тарковского. Пе-
чально, что в родной России уже 
нет дома, где жили Тарковские. 
Его снесли.

Почему флорентийцы с таким 
уважением относятся к изгнан-
нику Тарковскому? Может быть, 
потому, что на совести Флорен-
ции изгнание великого Данте 
Алигьери? Коль так, то уроки из-
гнания здесь, на берегах Арно, ус-
воены и извлечены. Но то — дру-
гие берега.

Акцент

 Он стал смотреть фильмы 
отца. Один за другим. Он про-
жил эти дни так, словно они 
с отцом снова были вместе

Андрей Тарковский с сыном 
Андреем. Публикуется впервые.

Зеркало для Андрея. Табличка на улице Флоренции.
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